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editorial

“Respeto”
ecientemente el presi
dente del Gobierno de 
España -po r cierto un 
país poblado por un 
50,57% de mujeres y un 

49,43% de hombres-, José Luis 
Rodríguez Zapatero, hacía públicos 
los nombres de aquellas mujeres y 
hombres que le acompañarán en 
su nueva etapa de gobierno. Nueve 
ministras y ocho ministros serán los 
encargados de tomar las decisiones 
que regirán el rumbo de las espa
ñolas y españoles. La decisión de 
Zapatero de contar con más muje
res que hombres en su gobierno no 
ha pasado desapercibida. Sin em
bargo, ciertas críticas -poco afortu
nadas- deberían haberse quedado 
en el tintero y nunca haber tocado 
el papel.

Bibiana Aído es la nueva minis
tra de Igualdad y tiene por delante 
grandes retos como son la lucha 
contra la violencia de género, la 
protección de las víctimas y la bús
queda de la igualdad entre hombres 
y mujeres. Carmen Chacón, -emba
razada, sí, claro, los niños vienen 
de algún sitio-, es la nueva ministra 
de Defensa, la primera en la historia 
democrática -y  no democrática- de 
nuestro país. Estas dos ministras 
han recibido en los últimos días el

mayor número de críticas malinten
cionadas y machistas que se hayan 
escuchado en los últimos tiempos, 
críticas que cuestionan su profesio- 
nalidad y su capacidad por el he
cho de ser mujeres.

Recientemente la directora del 
Instituto de la Mujer en Castilla-La 
Mancha, Ángela Sanroma, recorda
ba cómo “estas críticas son voces 
que cuestionan la capacidad de las 
mujeres por el hecho de serlo, in
dependientemente de su profesio- 
nalidad y talento” y añadía que esta 
conducta “sólo tiene un nombre, 
que es machismo” . Expresiones 
en las que calificaban el embara
zo de la ministra Chacón como un 
bombo, en las que se preguntaban 
si la ministra de Defensa va a co
leccionar soldaditos de plomo para 
su retoño, o en las que llamaban al 
conjunto de ministras “ batallón de 
modistillas” .

Si no nos creen busquen y en
contrarán lo que España sigue 
siendo, un país que dice una cosa 
y piensa otra, un país que no cree 
en la igualdad y que se cuestiona 
que si una mujer está embarazada 
no puede cumplir con sus compro
misos profesionales. Ministra Aído, 
tiene usted una dura labor por de
lante.
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protagonistas
Encuentro con Encajeras

La portavoz del Grupo Municipal del Partido Po
pular en el Ayuntamiento de Albacete, Carmen Bayod, 
acompañada de la concejala Ma Carmen Martín, asistió 
al Encuentro de Encajeras organizado por la Asociación 
de Mujeres del Barrio de Fátlma y Medlcus Mundi. Un 
encuentro en el que se recaudaron fondos para fines so
ciales de esta Organización No Gubernamental. El acto 
concluyó con una actuación del grupo de Chirigotas de 
la Asociación de Mujeres del Barrio de Fátima.

Presentación del III 
Centenario de la Feria de 
Albacete

El Ayuntamiento de Albacete es
cogió el marco ofrecido por TCV para 
presentar al sector turístico las ac
tividades que conmemoran la cele
bración en 2010 del III Centenario de 
la Feria de Albacete. Carmen Ollver, 
alcaldesa de Albacete y Rafael Caba- 
nillas, director general de Turismo de 
Castilla-La Mancha fueron los encar
gados de dar a conocer el proyecto 
de una fiesta conocida y apreciada 
por los ciudadanos de la Comunidad 
Valenciana. Declarada de Interés Tu
rístico Nacional desde 1967 la Feria 
reúne cada año lo mejor de la cultura, 
el toreo, la música y la fiesta en torno 
a decenas de actividades en las que 
participan más de 500.000 personas.

La familia da Tomás 
Navarro Tomás deposita 
la Medalla de Oro

Los representantes de familiares 
del filólogo rodense Tomás Navarro To
más hicieron entrega al Instituto de Es
tudios Albacetenses de la Medalla de 
Oro que la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha que concedió a tí
tulo postumo a Tomás Navarro Tomás. 
La recepción de la medalla la realizó el 
presidente de la Diputación y del Insti
tuto de Estudios Albacetenses, Pedro 
Antonio Ruiz Santos, quien manifestó 
el interés del organismo dependiente 
de la Diputación en asumir la guarda y 
custodia de la misma.

The Stoichkovs
Este grupo albaceteño, ganador del con

curso de música moderna de Albacete, el Me
morial Alberto Cano, del año pasado, ya ha 
sacado a la calle su primer disco: “Vulgañan 
Varietés” . Se tata de un CD compuesto por 
siete sencillos, de los que se han editado mil 
coplas. The Stoichkovs son una banda de rock 
garagero, con marcadas Influencias del garage rock/punk. Con 
“Vulgañan Vañeties” (Molusco Discos 2008), todo un guiño a la estética de 
serie B, comienzan a cosechar excelentes críticas en el mundo del garage, 
donde despiertan el interés del sello Bonvlvant Records para participar en sus 
excelentes recopílatenos junto a grupos como: Tiki Phantoms, Los Infraseres, 
Los Pataconas, etc..., o prestigiosos fanzines, como “Me gusta más que desa
yunar un herpe” (premio al mejor fanzlne 2004 en el Salón del Cómic de Barce
lona). En estos momentos se encuentran preparando la gira de presentación 
del disco, que les lleva a las principales ciudades españolas, festivales como 
el “Viñarock 2008” o teloneando a los míticos The Fleshtones neoyorquinos, 
donde se podrá disfrutar de la energía de su rock ‘n’ roll en directo.
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Fin a la Huelga de Justicia
Los trabajadores del sector de Justicia 

en Castilla-La Mancha, a excepción de Ciu
dad Real, decidieron por mayoría desconvo
car la huelga y apoyar el acuerdo alcanzado. 
En las provincias de Albacete, Cuenca y To
ledo los trabajadores decidieron de forma 
mayorltarla apoyar el acuerdo y descon
vocar la huelga. En Ciudad Real decidieron 
no secundar la huelga. Y en Guadalajara se 
produjo un empate entre el SÍ y el NO.

B A JA

La primera 
reunión sobre 

igualdad

La alcaldesa de Al
bacete, Carmen Oliver, 
se reunía con la dele
gada provincial del Ins
tituto de la Mujer, Selia Puñal, para poner en común las distintas Iniciativas que en 
materia de Igualdad están Impulsando tanto el Ayuntamiento de Albacete como 
el Gobierno de Castilla-La Mancha. El objetivo es conseguir de forma efectiva la 
Igualdad de oportunidades, Impulsadas desde todas las áreas de gestión como 
el urbanismo, la vivienda, la cultura o el empleo.

Nuevas competencias

S U B E

Albacete, a la cabeza 
regional en subida de 
precios

El índice de Precios al Consumo (IPC) 
subió en Castilla-La Mancha un 0,9 por 
ciento, Igual que la media nacional, con la 
que la tasa interanual se situó en el 4,8 por 
ciento y la acumulada en el 0,2 por cien
to. En términos interanuales la provincia 
con mayor subida de precios fue Albace
te, con un 5,1 por ciento, seguida de To
ledo. Los más inflaclonlstas fueron vestido 
y calzado, seguido de transporte, mientras 
que los precios bajaron en medicina y se 
mantuvieron estables en comunicaciones y 
enseñanza.

LA VOZ

La concejala que asume más competencias es Maya Caulín a quien 
la alcaldesa ha confiado todas las responsabilidades que tenía, -ex
cepto la concejalía de la Mujer-, la única que se ha quedado la propia 
alcaldesa. Maya Caulín será la nueva concejala de Participación, Ca
lidad Democrática e Igualdad, con todas las áreas que abarca, desde 
mayores, acción social, juventud o infancia, etc. La mayoría de los con
cejales socialistas seguirán teniendo las mismas competencias que les 
dio Manuel Pérez Castell, aunque hay algún cambio sustancial como el 
de Agustín Moreno, que pasará a ser concejal de Vivienda, concejalía 
que hasta ahora ostentaba Nieves García Piqueras, y que ha pasado a 
ostentar la responsabilidad de Empleo, competencia que le ha quitado 
a Ramón Sotos. Además de Empleo, este concejal también

rá de ser responsable de Mercados y Abas
tos, cargo que ahora ocupará Aurora Za

rate, quien además será la responsable 
de Cementerios. Otro de los cambios

es en la concejalía de Transportes, 
que dejará de ser responsabilidad de 
Juan Antonio Belmonte, concejal de 
Deportes, e ¡rá para Rafael López 

Cabezuelo, el competente en 
Obras Públicas y Movilidad Ur
bana. Belmonte recibirá la con

cejalía de Pedanías. La concejala 
de Personal e Interior, Teresa Losa, 
asumirá la competencia de Segu
ridad Ciudadana. Se mantienen 

con las mismas competencias 
Rosa Pérez Inlesta, concejal 
de Inmigración y Coopera
ción, Soledad Velasco, con
cejala de Festejos, quien 
también será responsable 
de la Banda Municipal; y 
Jorge Laborda, concejal 
de Ciencia y Tecnología, 
de Consumo y ahora 
también de Relaciones 
Internacionales.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #217, 1/5/2008.



Eduardo Mayordomo 
Secretario General de 

la Unión General de 
Trabajadores de Albacete

Es el momento de la igualdad, el salario 
digno y la inversión productiva

1 I o de mayo, los trabajadores y  trabaj adoras estamos 
llamados a reclamar con fuerza y firmeza avances 
en los valores universales de la Justicia, la Libertad, 
la Igualdad y la Paz. Este año hemos redoblado es
fuerzos en la defensa de nuestros derechos. Hay que 
recordar la presión que están recibiendo los com
pañeros y  compañeras de Maestranza. Desde UGT 

Albacete hemos apoyado todas y cada una de sus reivindica
ciones, en defensa de lo público y  contra las privatizaciones 
que amenazan con empeorar la calidad de los servicios. Por 
otro, hemos vivido una dura huelga en el sector de Justicia. 
Gracias a la postura comprometida y  valiente de UGT, se han 
conseguido el 90 % de las reivindicaciones, un éxito del sin
dicato. En UGT luchamos porque cualquier trabajador tenga 
el mismo nivel salarial, independientemente del lugar donde 
trabaje. Es decir, a igual trabajo, igual salario.

UGT lleva 120 años defendiendo los intereses de los traba
jadores y  trabajadoras. Aquí radica la importancia de nuestra 
fuerza: en la perspectiva histórica y  la visión de futuro que 
adoptamos diariamente. Es necesario recordar el importan
te esfuerzo que UGT, preocupado por la salud laboral, ha 
llevado a cabo en un intento de acabar con la siniestralidad 
laboral. Así, proyectos como Campollano Muertes Cero, o la 
estrecha colaboración con la Fiscalía de Siniestralidad ponen 
de reheve el esfuerzo del sindicato.

Cabe destacar la firma del primer convenio de 2008: el 
de Hostelería, el cual incluye su incorporación al Pacto con
tra la Siniestralidad y mejoras en materia de Igualdad. Es 
objetivo prioritario de UGT la promoción de la Igualdad de 
Oportunidades entre trabajadores y  trabajadoras a través 
de la Negociación Colectiva, exigiendo el papel relevante 
de esta materia. Pero existen otras negociaciones que se ven 
frenadas por parte de la patronal: Candy Spain en Hellín, la 
ruptura de las negociaciones en Cuchillería, los problemas en 
el Ayuntamiento de ViUarrobledo, la situación que sufren los 
trabajadores de la recogida de residuos y  Empieza viaria de 
Albacete, o la situación de los trabajadores y  trabajadoras de 
los medios de comunicación. Y  todo ello porque UGT exige 
mejoras generales en los salarios y en los convenios. La ex
cusa empresarial es la recesión económica, la desaceleración 
de determinados sectores es para cierto empresariado culpa 
de los trabajadores. No quieren reducir sus beneficios y  con 
esa excusa se niegan a negociar ni a ofrecer mejora alguna. 
Es decir, su ganancia a costa del esfuerzo de los trabajadores 
y  trabajadoras.

Desde UGT alentamos a un giro del empleo hacia la in
novación, y  un trabajo caracterizado por su valor añadido 
orientado al I+D+i y  no permitiremos que un empresariado 
cicatero use la excusa de la recesión para disminuir los dere
chos de los trabajadores y trabajadoras.

¡VIVA EL I o DE MAYO!

LA VOZ

Paco de la Rosa 
Secretario Prov.

CCOO

1° de Mayo
orno todos los años, los trabajadores 
y  trabajadoras salimos a la cañe el 
Primero de Mayo. Desde Comisiones 
Obreras siempre convencidos de la 
importancia que tiene el no perder 
ese elemento reivindicativo tan tras

cendente para los trabajadores, no solo los de aquí, 
sino también los del mundo. Un mundo empeñado 
en globalizarse en lo económico y  absolutamente re
ticente a hacerlo en derechos. Son siempre los mino
ritarios, los poderosos, los que determinan la vida de 
millones de personas hasta Uevarlos a límites extre
mos de pobreza y  miseria. Por eso, ese gigantesco es
caparate que supone para nosotros el I o de Mayo ha 
de ser siempre celebrado y mantenido en el tiempo.

Si aterrizamos en el panorama nacional sobrarían 
las razones para salir a la calle a plantear soluciones 
a este proceso de desaceleración que si no se reme
dia será, sin duda, fuente de desempleo y  no solo en 
el sector de la construcción.

La patronal como siempre ya tiene preparadas 
sus recetas para paliar la crisis. Ehminación de im
puestos (sus impuestos y  cotizaciones), flexibilidad 
laboral y contención del SMI. ¡Qué novedad!

Yo me pregunto si de verdad piensan que alguien 
se cree que en la crisis económica de la vivienda han 
tenido algo que ver esos argumentos que ellos esgri
men, o por el contrario puede tener algo que ver el 
modelo especulativo que ha disparatado los precios 
hasta Emites insospechados. La solución no debe pa
sar por que seamos los de siempre los que paguemos 
los abusos que unos pocos han cometido con un enri
quecimiento muy importante.

Es imprescindible que la voz de los trabajadores 
se oiga este primero de Mayo. También ha de servir 
para reivindicar la situación de estancamiento en 
que se encuentra la negociación colectiva provincial. 
Hasta hoy solo se ha firmado un convenio, el de Hos
telería.

Otros conflictos cobran importancia en estos dias 
en Albacete y solo enumeraré algunos, como el hecho 
que como consecuencia directa de la tan esperada 
llegada del AVE a nuestra ciudad deje sin empleo a 
los trabajadores de la cafetería de la estación, o el ya 
viejo conflcito de la dignificación del trabajo de los 
que recogen la basura en la Sierra. O el nuevo, por 
reciente, que no por ser más antiguo que la misma 
profesión, al menos en Albacete. Me refiero al mundo 
del periodismo, posiblemente de las profesiones más 
maltratadas. Pediremos soluciones, lucharemos con 
ellos, solicitaremos apoyos decididos de las Adminis
traciones y sobre todo haremos lo que siempre he
mos hecho, reivindicaremos un mundo mejor para los 
trabajadores y trabajadoras de Albacete y  el mundo.
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LA VOZ de josé alarcón

El agua y las lenguas, 
conflictos anunciados

A
guas: El presidente del Go
bierno no ignora que “cuan
do un recurso es escaso” 
origina conflictos debido a 
su “demanda” . Y el AGUA 
es el primero de los que se 
encuentran en ese grupo de 
recursos escasos. A pesar de ello, en la 

pasada Legislatura y entre las primeras 
medidas del Gobierno se llegó a “dero
gar la Ley sobre el Trasvase del Ebro” 
aprobada por las Cortes Españolas de 
forma mayoñtaña. El Presidente quería 
mantenerse en el Poder y no le Importó 
dar la razón a las increíbles exigencias 
de ERC, miembro del Gobierno tripartito 
catalán. Cuatro años después y a pesar 
de la “protesta de ERC” (¡sean serios, 
señores!), el presidente se ha visto “com
placido” en autorizar un “trasvase” a Bar
celona (la Vicepresldenta del Gobierno le 
da otro nombre, ¡Señora, no somos Inge
nuos!) y.... ¡desde el Ebro!

“Valencia, Murcia y Almería” acaba
rán levantándose en manifestaciones 
de protesta (Albacete estaría obligado

a unirse a ellas), porque se les niega lo 
que se “da a Barcelona” tan generosa
mente, ¡y además, pagando el costo de 
las obras los españoles! Es decir, la ini
cial amenaza de “ la España seca” frente 
al abandono en sus más que vitales ne
cesidades y reivindicaciones no deberá 
extrañar al Gobierno del señor Rodríguez 
Z, que tampoco podría llamar “provoca
doras” a estas regiones gobernadas por 
el PP, menos la andaluza Almería. Una 
vez más se llegaría a cumplir el popular 
refrán, “el que siembra vientos, recogerá 
tempestades” .

Lenguas: La “otra guerra o sinrazón” . 
Gobiernos Catalanes, Vascos y Gallegos 
“multando a los comerciantes” que po
nen letreros en español. Y el Presidente 
del Gobierno olvidando que los retrasos 
en “arreglar problemas” son peligrosos, 
porque para enmendar errores siempre 
se llega tarde. Si en el mundo se hablan 
cerca de 6.000 lenguas y dialectos (se 
dice), el ESPAÑOL está entre las cinco 
primeras por el número de personas que 
lo hablan ¡Más importante y amplia, Im

posible!.
Con asombro se descubre que por 

Vascos (fueron “cuna” del castellano) y 
Catalanes se intenta “desterrar la lengua 
española” . Nadie entiende un disparate 
de esa envergadura, y menos lo deberían 
entender los “hombres de letras y artis
tas” de esas regiones, aunque sí ellos 
callan es su responsabilidad y culpa (no 
lo fue de vascos-españoles, Unamuno y 
otros) ¡El Gobierno español tiene que evi
tar los atropellos hacia quienes viviendo 
en dichos territorios desean ser españo
les y hablar la lengua española. Recursos 
y poder tiene para ello!

Aunque en Albacete seamos caste- 
llano-manchegos, en temas de AGUA, 
hay que estar con “Valencia, Murcia y Al
mería” . ¡O saldremos perdiendo! Y si se 
“trasvasa” a Barcelona, hay que hacerlo 
a estas reglones. ¡Y eso lo “pagaba Eu
ropa”! LENGUAS: La universal Española 
hay que defenderla, cuidarla y exten
derla, sobre todo dentro de ESPAÑA en 
donde nació esa universalidad.

(*) Ex Parlamentario Nacional

Carmen Oliver, alcaldesa de Albacete Carm ina Belm onte

i al anterior alcalde le  hu
biera sustituido un hombre, 
seguramente, no me habrían 
llamado a pedir m i opinión.

M e alegra que haya nue
vamente una m ujer al fren
te del Ayuntamiento y es

pero que llegue pronto el día en que 
no sea noticia este hecho y  que, por 
tanto, se analice la gestión de un car
go en función de su comportamiento, 
su talante, sus realizaciones y  no en 
función de su género. Es decir que se 
juzgue a las mujeres igual que a los 
hombres.

Cuando se habla de un cargo, 
hombre, especialmente cuando no 
gusta alguna acción realizada, nun
ca he oído opinar sobre él diciendo: 
“ Los hombres ...”  sino que la opinión, 
el comentario, se efectúa sobre la 
persona concreta. No ocurre eso con 
las mujeres. La mujer lleva  encima la

carga de todas las mujeres. Y, si esa 
carga se sobrelleva con gusto cuan
do implica solidaridad femenina, 
reconocim iento del trabajo de otras 
mujeres, no es nada grata cuando, al 
analizar el comportamiento de una 
mujer, los aspectos negativos que se 
puedan encontrar se aplican a todas 
las mujeres. No es justo. Es una carga 
demasiado pesada.

Las mujeres, como los hombres, 
queremos que se nos juzgue por lo 
que hacemos, decimos, lo bueno y 
lo malo. Cada una de nosotras, como 
los hombres, somos responsables de 
nuestros actos que no se pueden a le
gremente generalizar.

Cuando un hombre accede a un 
cargo político nadie hace pred ic
ciones sobre su com portam iento en 
función de su categoría de hombre. 
La capacidad para llevar a cabo 
cualquier tarea, a los hombres se les

supone, las mujeres la tenemos que 
demostrar.

Nadie negará que, entre los mu
chos hombres que se han dedicado 
a lo largo de la historia a la política, 
ha habido y hay incapaces que, tris
tem ente para todos, nunca son cons
cientes de ello. Las mujeres somos 
más conscientes de nuestras caren
cias o lagunas, o nos hacen creer que 
las tenemos, y  nos ponemos a apren
der lo que no sabemos.

Carmen O liver será una magnífica 
alcaldesa de A lbacete, no por ser mu
jer, sino por ser una persona prepara
da, una magnífica persona.

LA VOZ
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Albacete Balompié
Lo que comenzó siendo el sue

ño de Bandera Blanca -consolidar 
un club que siguiera en manos de 
los pequeños accionistas- ha aca
bado como pesadilla. En lo econó
mico, la ampliación de capital ha 
contribuido a reforzar el poder de 
los grandes accionistas a los que se 
tuvo que apelar en una carta envia
da por Ubaldo y que los pequeños 
accionistas nunca recibimos. Habrá 
que esperar a ver que pasa con los 
acreedores del Alba al final de la 
temporada para valorar la gestión 
económica realizada. En el plano 
comunicativo hemos visto a los pe
riodistas deportivos enfadados con 
el club y redactando varios comu
nicados de prensa para defenderse 
como colectivo profesional.

Pero es en la parcela deporti
va donde se constata el fracaso 
del proyecto que encabeza Ubaldo

El Albacete Balompié viene com
pitiendo en su historia reciente den
tro de la liga de fútbol profesional 
contra equipos que, en su inmensa 
mayoría, tienen una masa de segui
dores y una capacidad económica 
muy superior. Otros muchos que 
también tienen más potencial se 
encuentran en categorías Inferiores. 
Nuestro Alba ha sobrevivido en esta 
desigual contienda porque los su
cesivos consejos de administración 
han realizado su trabajo mejor que 
los otros clubes, aunque, en oca
siones, se han tomado atajos fáciles 
que nos han colocado al borde de la 
desaparición; por ejemplo, gastando 
el doble de lo que se sabía que se 
iba a Ingresar.

El Albacete sólo puede sobrevi
vir gastando lo que ingresa y com
pensando su modestia con unidad, 
que algunos se empeñan en romper, 
así como con un trabajo constante, 
bien hecho, esforzado, persistente, 
e insertando este trabajo en una pla
nificación a largo plazo, que nunca 
se ha podido realizar por culpa de

González. La plantilla que organiza 
Máximo dista mucho de ser com
petitiva y los flchajes nuevos se 
aproximan a lo que el gran Camoto 
llamaría “once pepas” . Sólo Morán 
ha rendido adecuadamente. Los de-

Francisco S. Sahorí
Comentarista Deportivo

José Luis García Guerrero
Consejero Albacete Balompié

los atajos tomados por vendedores 
de humo que nos han conducido a 
periódicas crisis económicas. Las 
reglas de la razón también presiden 
el mundo del fútbol, aunque el foro- 
fo y el vendedor de humo no quiera 
verlas.

Hoy, tenemos un consejo de ad
ministración que trabaja bien y a lar
go plazo. Sin tener el mínimo tiempo 
que necesitaban y con el sólo apoyo 
de sus socios, han logrado no gastar

más no han mejorado ni de lejos lo 
que ya había. El equipo protagoniza 
uno de los peores arranques de Liga 
de su historia y se mantiene prácti
camente todo el tiempo en posición 
de descenso. El clímax de bochorno 
para la afición llega el nueve de d i
ciembre con un 0-3 del Alavés. En 
vez de echar al entrenador el Con
sejo decide jugar a la ruleta rusa y 
ahora nos preparamos para ver al 
Alba jugarse la permanencia con
tra Las Palmas en la última jornada. 
Ubaldo prometió cuatro o cinco re
fuerzos Invernales contrastados y 
Máximo nos compró el pack argen
tino -tres por el precio de uno- que 
actualmente hace turismo deportivo 
en Albacete. Aún así, no todo es 
negativo en la gestión del Consejo 
puesto que aún pueden hacer algo 
positivo por un club al que sin duda 
quieren: marcharse todos en junio.

más de lo que se Ingresa, pagar las 
nóminas, Ingresar las retenciones 
y las cuotas de la seguridad social 
puntualmente. Además, se ha con
seguido reducir la deuda en dos mi
llones de euros y llegar a un acuerdo 
con Hacienda, levantando su embar
go. Sobre estas bases económicas 
se construye el futuro éxito deporti
vo. Sin contar con ese tiempo vital 
que permite recolectar los frutos, se 
está consolidando un buen sistema 
defensivo, algo básico en segunda 
división, y se han realizado parti
dos con un nivel de juego que ha
cía años que no veíamos, aunque la 
falta de gol haya impedido apreciar 
estos hechos con nitidez. Es cierto, 
que el equipo no ha sido resolutivo, 
pero que lo fuera y a estas alturas 
ya hubiera salvado la categoría en 
la competición mas igualada de los 
últimos años es pedir, seguramente, 
peras al olmo. Sólo los aventureros 
y vendedores de humo son capaces 
de sostener tales pretensiones. Por 
favor, por el bien del Alba, déjenles 
por una vez trabajar a largo plazo.
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Rigoberto López
Psicólogo

Emilio Carreño Ortega
Jubilado

Román González
Jubilado

Se que hay lío y un caos con el tema del 
fútbol pero no tengo ni idea de los Consejos de 
Administración. Se que está la cosa bastante 
complicada y que Incluso podría desaparecer 
pero no me acaba de Interesar mucho.

Que no baje, que por lo menos que 
se mantenga en segunda. En cuanto a la 
administración del equipo yo intervengo 
poco en ese asunto. Según si gana o 
pierde se va a ver como se ha hecho.

Me parece que se ha hecho muy bien, 
todo lo que se ha podido y aún más. De
ben seguir haciéndolo así porque pueden 
estar satisfechos de como lo han llevado a 
cabo y de como lo han solucionado.

José María Torres
Profesor de Psicología y Pedagogía

A mi la gestión me parece que está 
siendo un poco defectuosa debido a 
que ha habido unas Inversiones por en
cima de lo que se puede asumir hasta 
que veamos el club como acaba, si en 
segunda o baja. Esperemos que siga en 
segunda A y con una Inversión en ficha- 
jes pueda estar donde le corresponde 
que es de la mitad de la tabla por en
cima.

José Antonio Rlanco
Funcionario

Me parece que está mal, no está bien. 
No han sabido, a través de los socios ni 
de las asambleas que hayan hecho, que 
el Albacete es muy importante que se 
hubiera quedado en primera. Lo Impor
tante es que el Albacete esté en primera, 
esto siempre es muy positivo. Estamos 
con miedo y a ver si nos salvamos o no, 
y si por desgracia bajamos a segunda 
B pues hasta puede desaparecer. Dice 
Candel ahora que quiere cogerlo, aun
que sea de esa u otra manera por el bien 
de los ciudadanos yo creo que a ver si 
sube, se mantiene y el año que viene pre
parar jugadores para que suba y estar en 
primera. Nos va a pasar como a Elche y 
al Hércules de Alicante que han estado 
quince años en primera y ahora llevan 
veinte años sin subir.

Jesús López
Empresario

Catastrófica porque se administran 
mal los fondos a nivel económico y a 
nivel deportivo, una catástrofe total.

Gregorio Gutiérrez.
Decorador

Muy bien, muy bien. No lo sigo mu
cho pero he escuchado que lo están 
haciendo de maravilla.
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Si desea dar su opinión, mándenos su cartas con DNI a lavoz@abteve.com

Lectura del Manifiesto por 
un uso cultural del Banco de 

España: hacia la creación del 
Primer Museo del Circo de 

España en Albacete
La Asociación Nacional de Amigos de los Teatros de Es

paña ha querido concentrarse en el corazón de Albacete, su 
plaza del Altozano, y enfrente del emblemático edificio del 
Banco de España que lleva unido a la ciudad 72 años, para 
concienciar a la ciudad y a las administraciones públicas de la 
necesidad de recuperar para la ciudad este edificio que lleva 
cerrado más de cinco años con el consiguiente deterioro y 
progresivo incremento para el bolsillo de los ciudadanos del 
coste de su futura rehabilitación.

Nosotros proponemos la recuperación desde el uso cul
tural del mismo como han logrado otras ciudades españolas 
como Salamanca, que inaugurará allí el próximo museo na
cional de la arquitectura, o Soria o Granada que han logrado 
recuperarlos para grandes proyectos culturales.

Amite, conociendo que España carece de un Museo del 
Circo, conociendo que las familias circenses desean donar 
sus colecciones a un futuro museo, y siendo consciente del 
arraigo popular que el circo tiene en un Albacete que cuenta 
con el único Teatro Circo operativo de España y un Festival 
Internacional de Circo de enorme categoría.....

M AN IF IESTA  su petición de que el Estado ceda a la ciu
dad de Albacete este edificio para que se rehabilite y se instale 
en su interior el primer Museo de las artes circenses de Espa
ña que para evitar el largo proceso de creación de un nuevo 
museo nacional podría adscribirse sin problema alguno al 
actual Museo Nacional de Teatro de la ciudad de Almagro 
en Ciudad Real, museo siempre necesitado de espacio y que 
carece además de una sección de artes circenses, tan arraiga

das por otra parte desde hace siglos en España.
Creemos que Albacete podría perder una oportunidad de 

oro para abrir un Museo con vocación europea, ya que sólo 
la ciudad de Viena cuenta con un museo de estas caracterís
ticas, y generar así un tipo de turismo familiar muy atractivo 
para la economía de la ciudad.

Finalmente, la Asociación propone, en todo caso, su rá
pida recuperación para la ciudad y en todo caso su devolu
ción a Albacete con uso cultural.

Amigos de los Teatros de España

Ante la creación de la Escuela de 
Arquitectura de Castilla-La Mancha

Hoy es un día feliz para todo el colectivo de arquitectos de 
Castilla-La Mancha, e incluso diría que para todos los castella- 
nos-manchegos, ante la buena noticia de la futura creación de 
la Escuela de Arquitectura, que era una de nuestras aspiracio
nes más queridas y por la que veníamos trabajando desde hace 
muchos meses a través de un grupo de destacados arquitectos.

El Colegio Oficial de Arquitectos de Castilla-La Mancha 
apoya con entusiasmo una Escuela de Arquitectura de Castilla- 
La Mancha en Toledo. Es una idea muy interesante, que seguro 
que dará muy buenos y abundantes frutos. Más que como una 
“ fábrica de arquitectos” , vemos la escuela como un foro de de
bates y como un foco de cultura, en el que la arquitectura de 
Castilla-La Mancha tome identidad.

Esa escuela será un centro de trabajo, de enseñanza y de 
aprendizaje, de intercambio de ideas, de proyectos y propuestas,

de reflexión, de discusión, de vida intensa, y, por lo tanto, por 
todo ello, un templo de la ética al servicio de la sociedad. De 
esta escuela como foro de debate surgirán planteamientos de 
arquitectura que cuajarán una región; nacerán caminos de en
cuentro desde los que se contribuirá a dar una identidad arqui
tectónica, urbanística, paisajística a Castilla-La Mancha, esta 
comunidad heterogénea que aún busca en muchos aspectos su 
carácter. Desde Toledo, ciudad histórica, patrimonio de la hu
manidad, paisaje castellano, judío, moro y cristiano, la arquitec
tura emergente catalizará las formas, las fuerzas, las tendencias 
de un mundo ultramoderno en un entorno intemporal. Así la 
historia, el pasado, el futuro, se cruzarán ante la fuerza creado
ra de nuevas generaciones de arquitectos que sabrán hacer una 
arquitectura válida, unas ciudades vivas, un paisaje humano y 
culto, en el entorno de nuestra región abierta al mundo.

Manuel Urtiaga de Vivar García 
Decano del COACM
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Marcamos la diferencia

CftGfefe hsq/bfo
.Moda.
Especialistas en que luzcas las últimas tendencias.
Las creaciones de las grandes firmas nacionales 
e internacionales, las marcas más exclusivas 
y los complementos de actualidad te están 
esperando. Te verán y te verás mejor que nunca.

d e  A L B A C E T E
AVENIDA DE ESPAÑA, 30

.Hogar.
La garantía de elegir lo mejor para tu casa.
Todo lo que necesitas para tu hogar: muebles y 
decoración, ropa de cama, alfombras, cortinas.. 
En ningún sitio se está tan bien como en casa.

.Ocio y tiempo libre.
La máxima calidad al servicio de tus aficiones.
El equipamiento deportivo más completo, 
las últimas novedades en informática, imagen 
y sonido, librería, música, cine...

.Supermercado.
La confianza de poder elegir los mejores alimentos.
La mejor opción para tu compra diaria. La mayor 
calidad y surtido en productos frescos y la 
garantía de los productos Marca El Corte Inglés. 
Todo ello con el mejor precio.

HORARIO ININTERRUMPIDO DE 10 A 22 H. CARTA DE COMPRAS. FINANCIACIÓN/VENTA A PLAZOS. ENVÍO A DOMICILIO. AGENCIA DE VIAJES.
CENTRO DE SEGUROS. CAFETERÍA Y RESTAURANTE... Y LA GARANTÍA DE EL CORTE INGLÉS: SI NO QUEDAS SATISFECHO, TE DEVOLVEMOS EL DINERO.

HABLE CON NOSOTROS: 901 122 122

Luunu.elcorteingles.es la gran tienda  en internet
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M uje res E s c rita

Descuentos en los 
espectáculos de 
Cultural Albacete

El presidente de la Diputación 
Provincial y de Cultural Albacete, Pe
dro Antonio Ruiz Santos, el vicerrec
tor del Campus de Albacete, Antonio 
Roncero; y el secretarlo general del 
Consejo Social de la Universidad de 
Castilla-La Mancha, José Antonio 
Almendros, han firmado un conve
nio de colaboración que tiene como 
principal objetivo acercar la oferta 
cultural de primer nivel a los estu
diantes universitarios, favoreciendo 
su asistencia a los espectáculos que 
conforman la programación. La Uni
versidad regional y el Consejo So
cial aportarán una cantidad de 3.000 
euros y colaborarán en la difusión 
de la programación y, a cambio, los 
alumnos y alumnas de la universi
dad regional podrán beneficiarse de 
descuentos de hasta el 50% en las 
entradas de los espectáculos.

Apoyo a las asociaciones de 
personas con enfermedad mental

El presidente de la Diputación, Pedro Antonio Ruiz Santos, 
firmaba cuatro convenios de colaboración con las asociaciones 
de familiares y amigos de enfermos mentales implantadas en la 
provincia renovando el apoyo que la institución provincial viene 
prestando a las entidades que trabajan con un colectivo nece
sitado de una atención especial. Los importes de los convenios 
suscritos suman la cantidad de 112.000 euros, distribuidos en
tre AFAEPS de Albacete; AFAENPAL de Almansa; ACAFEM de 
Caudete y AFAEM de Vlllarrobledo. En la actualidad, las cuatro 
asociaciones atienden a más de 400 personas en la provincia.

Exposición de Mujeres Escritoras
La Facultad de Humanidades de Albacete aco

gió la exposición “Mujeres escritoras; Una ventana 
abierta a la comprensión del mundo” . La exposición 
se detiene de forma cronológica en algunas de las 
mujeres escritoras más relevantes en la historia uni
versal, desde la contribución de la poetisa Safo del 
siglo VI a.c., hasta Dorls Lesslng, la última Premio c 
Nobel de Literatura de 2007; pasando por otras 
figuras importantes como Santa Teresa de Jesús,
Mary W. Shelley que escribió la novela “Frankesteln” ; las hermanas 
autoras de “Cumbres borrascosas” ; Cecilia Bóhl de Faber, que tuvo que firmar 
como “Fernán Caballero” ; Florence Nightlngale, pionera en la práctica de la en
fermería; Rosalía de Castro, Virginia Wolf, Madame Curie, María Moliner, Gloria 
Fuertes, Carmen Laforet; así como Oliva Sabuco de Nantes y Barrera nacida en 
Alcaraz (Albacete) en el siglo XVI.

La Junta colaborará 
en la mejora de las 
instalaciones de “El Arca 
de Noé”

El delegado de la Junta en Alba
cete, Modesto Bellnchón, recibió a los 
Integrantes de la Junta Directiva de 
la Asociación Protectora de Animales

y Plantas “El Arca de Noé” , presidida 
por Balblno Cerro, para conocer pro
yectos y entregarles una subvención 
para la mejora de las instalaciones del 
albergue de esta asociación. Con esta 
ayuda, que asciende a 18.000 euros, 
se va a adecuar la electrificación de las 
instalaciones de la protectora. “El arca 
de Noé” se constituyó en 1.989 y está 
formada en la actualidad por más de 
900 socios amantes de los animales.
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Llegó al Ayuntamiento de 
Albacete en el año 2003 de 

la mano de Manuel Pérez 
Castell. Durante cinco 

años ha sido la portavoz 
del grupo municipal 

socialista en el 
Ayuntamiento y teniente 

alcalde. Concejala del 
área de participación, 

calidad democrática 
e igualdad, asumió el 

bastón de mando que la 
convertía en alcaldesa de 
la ciudad el pasado 31 de 

marzo. Con el apoyo de su 
familia y de sus vecinos, 

Carmen Oliver afirma 
que los compromisos “de 

igualdad y de diálogo” 
marcarán su gobierno.

■  |Texto:María José Saiz

Desde el 31 de marzo es la nue
va alcaldesa de Albacete. Durante el 
acto, al que acudieron muchísimos 
ciudadanos, manifestó que asumía 
la alcaldía bajo los compromisos de 
“ igualdad y de diálogo” . ¿Éstos serán 
la pieza angular de su mandato?

Eso es lo que deseo. Todas y cada 
una de las palabras que allí manifes
té fueron sinceras y sentidas. Fue un 
momento muy especial y es cierto que 
había muchísima representación Institu
cional, pero también es verdad que ha
bía muchos ciudadanos, y esa presen
cia fue la que más me llegó al corazón. 
Esos hombres y esas mujeres con los 
que he tenido tanto contacto en estos 
últimos cinco años y con los que he tra
bajado codo con codo, personas mayo
res, de barrios, mujeres. Les agradezco 
la ilusión que vi en su mirada y que me 
han transmitido. Me gustaría, además, 
que sientan la libertad de poder mani
festar a su alcaldesa -en su despacho o 
en cualquier otro foro- sus propuestas. 
Prometo que les voy a escuchar. Con

mis primeras palabras quería repetir que 
mi gran proyecto son las personas y la 
atención a las mismas, mejorar su cali
dad de vida, y escucharlas.

Es la segunda mujer alcaldesa de 
Albacete, y además una mujer que ha 
luchado con toda sus fuerzas por los 
derechos de las mujeres. ¿Estas con
diciones son las que le han movido a 
seguir manteniendo las responsabili
dades en el área de mujer?

La Igualdad de oportunidades afecta 
tanto a hombres como a mujeres y tra
bajar en este sentido es avanzar hacia 
una sociedad más justa. Hace unos días 
el presidente del Gobierno, José Luis 
Rodríguez Zapatero, decía que desea
ba que la Igualdad no fuera únicamente 
un derecho, sino la línea que marcara 
su gobierno durante los próximos años. 
Algo similar es lo que yo quiero conse
guir asumiendo esta concejalía en la al
caldía, transversal ¡dad en todo el equipo 
de gobierno.

El Ayuntamiento de Albacete se ha 
destacado por ser un tema, el de
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“El III Centenario de la Feria de Albacete tendrá dos ejes fundamentales: uno que dejará 
huella en el tiempo y en el espacio: y otro en nuestra mente y en nuestra ilusión”

igualdad, en el que ha estado trabajando 
desde hace mucho tiempo de la mano del 
Consejo Municipal de la Mujer. Todas las 
áreas del equipo de gobierno municipal 
tienen importancia, todas y cada una de 
ellas. Yo le doy el mismo valor al área de 
urbanismo que a la de bienestar social, 
por ejemplo. Quiero significar que todos y 
cada uno de los temas que influyen en la 
alcaldía son importantes, así que el asumir 
directamente la concejalía que se encarga 
de la igualdad entre hombres y mujeres 
viene a decir que ésta influye en todas las 
demás.

Tras su nombramiento como alcal
desa reestructuró el equipo de gobier
no. Maya Cautín es la concejala que ha 
asumido el resto de sus concejalías. 
¿Por qué ha tomado esta decisión?

Cuando he reestructurado las áreas he 
pretendido que mujeres y hombres pue
dan dar más todavía. Hay concejales y 
concejalas con nuevas responsabilidades 
y en concreto Maya Caulín, -y te hablo de 
ella como de cualquier otro-, es una mujer 
inteligente, con muchas ganas y capaci
dad de trabajo y de escucha. Va a desen
volverse muy bien en las áreas de parti
cipación y de coordinación de la igualdad 
porque tiene esa capacidad de escucha 
y de preocuparse por los demás. Es una 
concejalía muy compleja porque se traba
ja con muchas personas, que a su vez tie
nen grandes demandas y necesidades y, 
a veces, no puedes llegar a todas. Perso
nalmente, de estas áreas me llevo un gran 
aprendizaje, una mochila para toda la vida 
llena de experiencias y de grandes mo
mentos. Esto me ha ayudado a ser mejor 
persona y, seguro, a ser mejor alcaldesa.

En el Ayuntamiento de Albacete se

trabaja en un proyecto conjunto donde re
distribuir el trabajo permite que cada con
cejal o concejala trabaje mejor, con más 
competencias y más responsabilidad. To
dos están preparados y tienen capacidad 
e ilusión. Todos estamos al servicio de la 
ciudad, las 24 horas del día. Nunca deja
mos de ser vecinos.

¿Cuáles serán los proyectos en 
los que Carmen Oiiver piensa para los 
próximos tres años?

Por un lado concluir aquellos proyec
tos que ya están en marcha y que irán lle
gando, como el AVE, la planta de osmosis 
inversa, el desarrollo del Campus Universi
tario y del sector aeronáutico o las nuevas 
entradas de la ciudad.

Y el reto del III Centenario de la Feria 
de Albacete, al que hay que darle forma 
y terminar de ejecutarlo. Lo impulsaremos 
desde la Fundación III Centenario pero 
queremos que participe toda la ciudad. 
Trabajaremos en dos líneas estratégicas 
que hay que terminar de perfilar en es
tos meses. En primer lugar trabajando en 
aquellos proyectos que dejen huella en 
esta ciudad, en obras y mejoras en el ám
bito adyacente al recinto ferial o cercano ai 
mismo; en apuestas emblemáticas como 
la de los depósitos del agua de la Fiesta 
del Árbol; o el parking subterráneo; obras 
que mejorarán la calidad de vida de los 
ciudadanos. Y en segundo lugar impulsar 
la celebración dentro y fuera de España.

Otro gran proyecto es el Plan de Apo
yo a los barrios y pedanías de Albacete, 
un plan de calidad y cercanía en el que 
trabajaremos codo con codo con los ve
cinos, desde la responsabilidad. Sabemos 
que es un plan ambicioso en el que inten
taremos responder a todas las deman

das de los barrios de la ciudad. En unas 
ocasiones lo haremos durante estos tres 
años y, en otras, posteriormente. Hay que 
fijarse en las pequeñas cosas que influyen 
en la vida diaria de los ciudadanos, desde 
el alumbrado, pasando por el asfaltado o 
cualquier otro tipo de denuncia vecinal. 
Habrá barrios que necesiten pocas modi
ficaciones, pero otros como Pedro Lamata 
donde la reforma sea integral. Un proyecto 
por cada barrio, siendo los propios vecinos 
los que prioricen las necesidades. Con
taremos con un presupuesto de sesenta 
millones de euros, de los que cincuenta 
serán aportados por la Junta de Comuni
dades de Castilla-La mancha.

Volviendo al III Centenario de la Feria 
de Albacete, recientemente ha viajado 
a Valencia y Barcelona para presentar 
el proyecto, en el que además se bus
ca la declaración de Interés Turístico 
Internacional, ¿qué novedades hay al 
respecto?

Hemos hecho la solicitud y hay un 
compromiso del presidente de la región, 
José María Barreda, de impulsar y acom
pañar a la ciudad para que ese reconoci
miento llegue. Vamos a conseguirlo porque 
la Feria de Albacete se lo merece, llamaré 
a las puertas que haga falta y promociona- 
remos la Feria dentro y fuera de España.

En la reunión mantenida con el pre
sidente de Castilla-La Mancha, osé 
María Barreda, también se habló del 
Plan Municipal de Vivienda, ¿en qué 
consistirá?

Es una medida regional que se va a 
concretar en Albacete, un compromiso del 
Plan Municipal de Vivienda enmarcado en 
el Plan Regional, a través del que cuatro 
mil familias o personas puedan tener una
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en
tre

vis
ta “Pondré toda mi ilusión 

en este proyecto del 
Albacete del siglo XXI, 

una ciudad que siga 
prosperando”

ciudad y para el propio mantenimiento 
del río. Una de las peticiones que hici
mos es que hubiera un plus de calidad 
incorporando la obra de emergencia del 
carbono activo y así se ha hecho. Es una 
obra que va a financiar la Confederación 
Hidrográfica de Jucar y es una obra que 
no se pierde, queda dentro de ese gran 
proyecto de la planta de osmosis inver
sa que estamos licitando y que en unos 
meses comenzará con un periodo de 
ejecución de 16 meses.

Albacete tiene pendiente el nuevo 
Plan de Ordenación Municipal que, 
presumiblemente, en breve tendre
mos un primer avance. En este plan 
se ha tenido en cuenta las opiniones 
de los albaceteños, ¿por dónde han 
ido estas sugerencias?

Es otro de los proyectos importan
tes e ilusionantes porque estamos pen
sando en la ciudad de hoy y de dentro 
de veinte años. Contamos en el equipo 
redactor con personas de una gran sen
sibilidad. No deseamos que sea visto 
exclusivamente con ojos técnicos sino 
que además tenga una mirada ciuda
dana. En este sentido hemos iniciado 
un proceso participativo por distintos 
grupos vecinales, basándonos en unos 
ejes que nos ilusionan como son la par
ticipación, la sostenibilidad y la perspec
tiva de género. Precisamente en este úl
timo punto reflexionaremos durante los 
próximos meses.

Parece que en el proyecto se 
contempla la opción de que Albace
te crezca saltando las vías del tren, 
¿qué le parece esta sugerencia?

Sobre este aspecto hay diferentes 
opiniones y yo, como alcaldesa, las voy 
a escuchar todas. Hay que escuchar a 
los ciudadanos, a los colegios profesio
nales, arquitectos, aparejadores, etc. 
Personalmente creo que hay una parte 
importante en ese desarrollo circular, de 
abanico que lleva la ciudad, pero pre
fiero centrarme en el aspecto cívico y 
ciudadano y respetar aquellas decisio
nes que representen a la mayoría de los 
ciudadanos y que técnicamente sean 
viables.

¿Qué espera de la oposición del 
Partido Popular?

No la voy a juzgar. Espero que sea 
responsable, que realice su trabajo des
de la objetividad, con lealtad al Ayunta
miento y respetuosa en las formas. Mi
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“No le doy más 
importancia 
al área de 
urbanismo que a 
la de servicios 
sociales.
Todas, aunque 
diferentes, son 
importantes”

respeto lo tienen y sabré escuchar y 
dialogar. No duden que si me equivoco, 
rectificaré, y si acierto, sabré escuchar 
y dialogar.

¿Cuál piensa que será el momen
to como alcaldesa que vivirá con ma
yor ilusión?

Para mí lo más importante sería vivir 
momentos en los que reciba el cariño de 
la ciudadanía, que vea a unos vecinos 
emocionados con su alcaldesa porque 
sientan en mí a una mujer que defiende 
los intereses de Albacete, que resulte 
cercana. Pondré toda mi ilusión en este 
proyecto del Albacete del siglo XXI, una 
ciudad que siga prosperando. Esos se
rán los mejores momentos, en los que 
reciba el cariño y el apoyo de mi gente 
y su respeto, que vean a una persona 
que trabaja con ilusión, que soy firme y 
tenaz en la defensa de los derechos de 
Albacete y de sus ciudadanos.

Habrá también momentos puntuales 
como la Feria, cuando se abre la Puerta 
de Hierros o cuando suba al balcón con 
la Virgen de los Llanos; y cuando llegue 
la planta de osmosis inversa.

Segunda mujer alcaldesa de una 
ciudad que también avanza en feme
nino, ¿qué ha aprendido de Camina 
Belmonte, la primera alcaldesa de 
Albacete?

A Carmina la estoy redescubriendo. 
Cuando ella gobernaba yo la conocía 
en la distancia, y ahora la estoy cono
ciendo en la cercanía. Como mujer le 
agradezco que haya abierto camino, 
ha marcado una trayectoria de trabajo 
por la igualdad. He tenido momentos de 
complicidad con ella y le agradezco su 
cercanía, sus conversaciones y su tra
yectoria con su forma de ser y actuar. Es 
un ejemplo a seguir.

¿Y del anterior alcalde, Manuel 
Pérez Castell?

De Manuel he aprendido mucho. He 
estado con él caminado a su lado como 
primera teniente de alcalde cinco años 
y me quedo con una frase e idea que él 
nos ha repetido varias veces, y es que 
para ser un buen alcalde o concejal hay 
que ser buen vecino. Ese es el apren
dizaje que como alcaldesa asumo, ser 
buena vecina.
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DE CASTILLA-LA MANCHA

MUJER
Entrevista a 
Carmen Quintanilla, 
presidenta de 
AFAMMER

AGRICULTURA
Casi <40 millones 
de euros en 
programas 
agrícolas, 
ganaderos y de 
desarrollo

RUTAS
Ruta de los 
Castillos: La 
encomienda de 
Yeste y Taibilla
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Castellano- 
manchegos en 
Las Ventas

“La igualdad 
afecta al

100% dé los 
ciudadanos”
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protagonistas

LA VOZ

Juanes en Albacete
Juanes actLLar-érél próximo 3 de julio 

en 1a Biaza de toros de Albacete. El con
cierto llega a Albacete de la mano de la 
empresa pública Don Quijote. El artista 
colombiano tiene previsto actuar en 15 
ciudades españolas, entre ellas. Albacete 
para presentar su último disco en directo 
“La vida es un ratico” . Las entradas están 

ta la venta al precio de 25 euros a través 
¡jdel servicio de televenta de Caja Castilla 
I ta  Mancha. Juanes ha vendido más de 
■millones de discos en todo el mundo y 
Bfenta con doce Gramys latinos.

El escritor José Luís Sam- 
pedro recibió el galardón “Su 
Peso en Miel 2007” que orga
niza el Ayuntamiento de Peñal- 
ver (Guadalajara), la Asocia
ción Provincial de Apicultores 
y el Consejo Regulador de la 
Miel de la Alcarria. José Luis 
Sampedro ha promoclonado la 
provincia de Guadalajara tanto 
como los meleros de Peñalver 
o Camilo José Cela, según el 
alcalde de la localidad, José 
Ángel Parra. El escritor fue 
pesado en la Plaza Mayor de 
Peñalver el sábado 26 de abril.
José Luis Sampedro, que tiene 
actualmente 91 años de edad, 
ha descrito paisajes y gentes 
de Guadalajara en muchas de 
sus obras, aunque destaca 
entre ellas “El río que nos lle
va” donde el escritor describe 
la vida de los gancheros que 
trasladaban miles de troncos 
de árboles por el río Tajo desde 
su cabecera hasta Aranjuez.

Nuevos diputados regionales
Las Cortes de Castilla-La Mancha ya cuenta con cuatro nuevos dipu

tados, Inmaculada López, José Manuel Velasco, María Rosarlo Miranzo y 
Vicente Jiménez. En un acto celebrado en el despacho del presidente del 
Parlamento, los cuatro diputados, todos ellos Integrantes del Grupo Parla
mentario Popular, recibieron también la Medalla de las Cortes y, tras firmar 
su acta de diputados, la Insignia del Parlamento autónomo. Los nuevos 
parlamentarlos sustituyen a María Jesús Bonilla, elegida diputada en el Par
lamento nacional tras las elecciones de marzo; Marina Moya, Encarnación 
Naharro y Carmen Rlolobos, que resultaron senadoras electas.

José Luis Sampedro
Galardón “ Su Peso en 
Miel 2007”
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Nuria Espert
Premio Nacional 
de Teatro “José Isbert

La actriz catalana Nuria Espert 
recibió en el Teatro Circo de Alba
cete el premio nacional de teatro 
“José Isbert” , concedido por la 
Asociación Nacional de Amigos de 
los Teatros de España (AMITE). Este 
galardón ha sido concedido en an
teriores ocasiones a José Luís Ló
pez Vázquez, Tony Leblanc, José 
Sazatornil “Saza” , Lina Morgan, 
Arturo Fernández, Mary Carrillo y 
Amparo Rivelles.

En el transcurso de la gala 
también se entregó el quin
to Premio Nacional “Gregorio 
Arcos” a la conservación del 
patrimonio teatral, que en esta 

edición recayó en el productor y 
empresario teatral Enrique Cornejo.

Leemos poco
Los ciudadanos manchegos son los 

que menos libros ieen por placer. Así se 
desprende de los datos publicados por 
la última Encuesta sobre la Participación 
de la Población Adulta en las Actividades 
de Aprendizaje (EADA), correspondiente a 
2007. Más del 50% de los castellano man
chegos reconoce no haber leído ningún libro 
en un año. Sólo el 5,96% de los habitantes 
de Castilla-La Mancha ha leído más de 12 
libros. Mientras los madrileños son los que 
más lee, la media en esta comunidad se si
túa en más de uno por mes.
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José Bono
Presidente del 
Congreso de los 
Diputados

Universidad de 
Castilla-La Mancha

La Universidad de Castilla-La Mancha 
implantará diez nuevas titulaciones de gra
do en su adaptación al Espacio Europeo 
de Educación Superior. El presidente de 
Castilla La Mancha fue el encargado de ha
cer pública la noticia. José María Barreda 
anunció que el campus de Albacete contará 
con las nuevas titulaciones de Telecomuni
caciones y Farmacia, Ciudad Real acogerá 
las titulaciones de Medicina y Psicología, el 
campus de Cuenca se verá reforzado por 
las titulaciones de Periodismo y Turismo, el 
de Toledo por las de Arquitectura y Traduc
ción e Interpretación y el campus de Tala- 
vera de la Reina contará con titulaciones 
de Enfermería e Informática.

El socialista José Bono 
ha sido elegido presidente 
del Congreso de la novena 
legislatura. Bono ha sido el 
primer presidente del Con
greso en la etapa democrá
tica que no ha sido elegido 
en primera vuelta, al no 
contar con mayoría abso
luta en la primera votación, 
y cuyo nombramiento lo ha 
conseguido en una segun
da vuelta.

Bono obtuvo el respal
do de 168 diputados, a 
siete escaños de la mayo
ría absoluta exigida por el 
Reglamento para designar 
al presidente del Congreso 
en primera vuelta. Con 170 
votos a favor, Bono se alzó 
con la Presidencia.
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Radio, Prensa y Televisión S.A.
da los prim eros pasos para regularizar 
el sector de la comunicación

Los secretarios 
regionales de los 
sindicatos mayoritarios, 
UGT y Comisiones 
Obreras, mantuvieron 
el pasado 28 de abril 
la primera reunión con 
un empresario de la 
comunicación.

Los primeros pasos para regularizar 
el sector de la comunicación en nues
tra reglón ya han comenzado, y lo han 
hecho de la mano del grupo de comuni
cación del empresario albaceteño José 
Vicente García Palazón, quien de este 
modo ha mostrado su sensibilidad ante 
la problemática que viven los profesio
nales del sector.

Carlos Pedrosa y José Luis Gil, se
cretarlos regionales de los sindicatos 
UGT y Comisiones Obreras, despacha
ron con el presidente y el consejero de
legado del Consejo de Administración 
de Radio, Prensa y Televisión S.A., em
presa que gestiona Onda Cero Albace
te y Punto Radio y es la propietaria de 
Albacete TeVe/TVCM y la publicación 
regional La Voz. A la reunión, que tuvo 
lugar en las instalaciones de Albacete 
TeVe, también asistieron los secretarios 
provinciales de las dos organizacio

nes sindicales, Eduardo Mayordomo y 
Francisco de la Rosa.

Las concentraciones de la prensa 
diaria y los medios escritos y audiovi
suales están teniendo lugar desde el 
pasado 28 de febrero y cada jueves, 
bajo el lema “Por un salario digno en la 
prensa diaria” y con la base “Nuestra 
precariedad, es tu desinformación” , y 
como medida de protesta al bloqueo 
en el que se encuentra la negociación 
del II Convenio Estatal de Prensa Dia
ria, y no estima oportuno que los tra
bajadores del sector cobren el plus 
dominical o que el convenio sea de 
mínimos en todos sus aspectos para 
todos los diarios españoles y no sola
mente para los que no tienen convenio 
propio, ya que solamente están dis
puestos a extenderlo en lo salarial, así 
como para reivindicar un salario justo 
para los profesionales del sector que,
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según este convenio, cobran un máxi
mo de 1.035 euros netos al mes en la 
categoría de redactor, una percepción 
que se reduce hasta 250 euros en el 
caso de los auxiliares y los ayudantes.

Como medida de protesta, además 
de las concentraciones los profesionales 
de prensa diaria están saliendo a traba
jar con un distintivo en el que se lee “Por 
un salarlo digno en la prensa diaria” ; una 
pegatlna que entregan a todos los polí
ticos, agentes sociales y personalidades 
de la cultura que se quieran solidarizar 
con la situación de los trabajadores.

El Ayuntamiento de Albacete se ha 
sumado a la reivindicación con una de
claración institucional que ha contado

con el visto bueno de los tres grupos 
políticos, en la que se llama la atención 
sobre la precariedad, malas condicio
nes laborales y malos salarios de los 
profesionales de los medios.

Se pide un convenio regional que 
establezca, entre otras cosas, un sa
lario mínimo de mil euros netos para 
todos los trabajadores de los medios y 
clarifique las categorías profesionales y 
retribuciones extra por trabajar domin
gos y festivos.

Los primeros, el grupo de comuni
cación de José Vicente García Palazón, 
ya han dado el paso, ya han abierto el 
duro camino que -presumiblemente- 
contlnuará positivamente.

Las tiendas especializadas Campos de Aloe, unen dos con 
ceptos la cosmética natural y la legendaria planta de 

Aloe Vera.

SALA ORIENTAL
Una ciencia milenaria. Masajes Terapéuticos 

Orientales.

SALA DE BELLEZA
Una caricia diaria donde tu piel se sentirá 
mimada, cuidada y regenerada.

AROMATERAPIA
Terapia natural y arte curativo que busca el 

equilibrio del ser humano.

C/ Octavio Cuartera, 19 -  02003 Albacete 
Tel. 967 600 431

www.camposdealoe.com
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a h o r a  EN ALBACETE CAMPOS DE ALOE 
ÚNICA t ie n d a  ESPECIALIZADA EN

A lo e  V e r a I  0 0 %  n a t u r a l

campos
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Si tuviéramos la necesidad de ver 
a la directora del Instituto de la Mujer, 
Ángela Sanroma, sólo tendríamos que 
acudir a alguno de los numerosos ac
tos que llevan a cabo las asociaciones 
de mujeres de la reglón. La razón es 
porque ella siempre está allí. Precisa
mente esta entrevista para La Voz se 
realizó tras la Inauguración del Curso 
de Experto/a en Prevención Contra la 
Violencia de Género en la Facultad de 
Derecho de Albacete, y hablando so
bre violencia de género comenzába
mos esta entrevista.

Acaba de inaugurarse este cur
so y el director del mismo, Nicolás 
García Rivas, destacaba que en esta 
segunda edición se hará mayor hin-

entrevista Ángela Sanro m a, d irectora del Instituto de la M ujer di

"El precio  de la 
lib e rtad  p a ra  las  
m u jeres  e s tá  siendo  
m uy a lto , el de su 
propia vida. F a lta  
conciencia socia l”
Angela Sanroma Aldea nació en Daimiel (Ciudad Real) y es inge
niera técnica Agrícola en la especialidad de Explotaciones Agro
pecuarias, por la Escuela Universitaria de Ingeniería Agrícola de la 
Universidad Politécnica de Madrid. Desempeñó su profesión en el 
Instituto para la Conservación de la Naturaleza (ICONA) en Ciudad 
Real, así como en la Delegación Provincial de Ciudad Real hasta el 
año 1997. Desde ese año hasta 1999 fue directora general de la Mu
jer de la Consejería de Bienestar Social, momento en el que pasó 
a ser delegada de Sanidad en Ciudad Real. El pasado 20 de julio 
de 2007 tomaba posesión de su cargo como directora del Instituto 
de la Mujer de Castilla-La Mancha en un acto en el que trasladaba 
su ilusión y responsabilidad por “ trabajar por los derechos de las 
mujeres en Castilla- La Mancha” .

¡Texto:María José Saiz
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5 Castilla-La M ancha

capié en la educación y en la forma
ción, ¿son éstos dos de los puntos 
en los que hay que incidir en mayor 
medida para erradicar la violencia 
de género?

Si. Son dos aspectos fundamen
tales en los que hay que seguir tra
bajando. El tema de la formación de 
todos los operadores que intervienen 
en el proceso de malos tratos es fun
damental, pero también la formación a 
la ciudadanía en general que permita 
entender lo que representa la comple
jidad de este problema. A la hora de 
prevenir es muy Importante formar a 
los profesionales del ámbito sanitario, 
judicial, policial y de servicios socia
les. Con respecto a las consultas de

“Siempre me gusta decir una frase que escuchaba en 
mi pueblo: Esta mujer es una santa. Con la expresión 
querian manifestar que esa mujer aguantaba, -d ia  
sí, día no-, una paliza de su marido. Ahora ya no hay 
que ser santa porque no hay que soportar las palizas 
de nadie, eso no es amor ni cariño”

atención primaria son una plataforma 
excelente para prevenir los malos tra
tos o, al menos, detectar el problema 
antes de que vaya a más. La mayoría 
de las mujeres que sufren la violencia 
de género han pasado por los servi
cios sanitarios, y no lo han hecho una 
vez sino varias, y los profesionales de
ben estar atentos a la slntomatología 
que presentan para, en el caso de que 
sea necesario, poder derivarla a los 
servicios sociales pertinentes. Para 
conseguir el objetivo de erradicar la 
violencia de género no solo es nece
sario que estén unidos, sino también 
coordinados y relacionados. Cada 
uno, desde su competencia y respon
sabilidad debe actuar sabiendo cómo 
actúan los demás y en qué ámbitos. 
Solo de este modo no se quedará nin
gún hilo sin atar y la trenza se tejerá 
lo suficientemente bien para que la 
denuncia de la mujer pueda tener un 
buen resultado.

Según el último informe del Con
sejo General del Poder Judicial, 
Castilla-La Mancha es una de las 
comunidades con mayor tasa de 
homicidios por violencia de géne
ro. Usted ha manifestado en varias 
ocasiones que no cree que nuestra 
sociedad sea más violenta que la 
de hace cuarenta años, ¿podemos 
decir entonces que estos datos re
flejan una mayor visibilización del 
problema?

Estoy convencida de que en este 
2008 tenemos una sociedad más de
mocrática y menos violenta que la que 
teníamos hace cuarenta años, y ade
más cada día más colectivos están 
Implicados en movimientos de soli
daridad. Lo que también creo es que 
ahora se visiblliza mucho más el tema 
del maltrato. Antes todo era oculta
ción y negación, por lo tanto desco
nocimiento del problema. Era un tema 
privado y a nadie se le dejaba entrar 
y conocer lo que estaba ocurriendo. 
Es a partir de la apertura democrática 
de España y del desarrollo de las nor
mas y recursos, gracias a la denuncia 
del movimiento feminista, cuando nos

damos cuenta de que algo grave está 
ocurriendo y de que hay que sacarlo a 
la luz pública. En la actualidad las mu
jeres cuentan con recursos, con leyes 
que las amparan y se atreven a de
nunciar. Esta libertad de la mujer está 
ocasionando que el varón, que no ceja 
en el empeño de dominar a la mujer, 
Intente cortar sus derechos llegando 
incluso al asesinato. Antes a la mu
jer se le pegaba y lo aguantaba. Hoy 
no. Y llegamos a una pregunta funda
mental: ¿Hay más casos de violencia 
que hace unos años? Y la respuesta 
es que no, lo que hay es una mayor 
visibilización. No podemos decirlo por 
serles históricas ni por estadísticas ya 
que no hay datos anteriores con los 
que comparar. Es cierto que las cifras 
actuales son elevadíslmas y que el 
precio de la libertad para las mujeres 
está siendo muy alto, el de su propia 
vida, pero es que todavía no hay una 
conciencia social fuerte que haga una 
condena y un aislamiento del agresor, 
cuando aun en la calle si un varón ase
sina a una mujer escuchamos comen
tarios sobre lo buena persona que es 
ese hombre. ¡Cómo puede ser buena 
persona alguien que maltrata, que Im
pide que una mujer ejerza sus dere
chos y libertades y que la mate!

Y si hablamos de comentarios 
desafortunados, todavía se escu
cha a ciertas personas que culpabi- 
lizan a las mujeres por lo que está 
ocurriendo.

Efectivamente. Todavía hay co
mentarios que pueden poner en cues
tión si en el asesinato tuvo algo que 
ver alguna acción que la mujer pudo 
tener. Me parece que no hay acción 
que justifique un asesinato.

¿Hay conciencia social?
Ha aumentado, aunque todavía no 

está dentro de los temas que más pre
ocupa a los ciudadanos. Del informe 
del C.I.S. del año 2003 sobre los asun
tos que más inquietan a los ciudada
nos, se desprende que sólo el 3,7% 
de la población entendía que la violen
cia machista era un problema social 
y sólo un 1,7% respondía que indivi-

LA VOZ
25

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #217, 1/5/2008.



“El maltratador 
no es un enfermo. 
No tiene ninguna 
psicopatología 
asociada”

“Cada operador, desde 
su competencia y 
responsabilidad, debe 
actuar sabiendo cómo 
lo hacen los demás y en 
qué ámbitos. Solo asi se 
conseguirá detectar la 
violencia de género”

dualmente presentaba un problema 
grave, aunque es verdad que el 90% 
de los ciudadanos la rechazaban, un 
porcentaje superior al de otros paí
ses de la Unión Europea. En el año 
2004, cuando se debatía la Ley Or
gánica Contra la Violencia de Género, 
ya aparece como un tema importante 
en el que aumenta la sensibilización 
pública.

En cuanto al perfil del maltrata
dor, últimamente se escuchan vo
ces que señalan que en la mayoría 
de casos de violencia de género el 
agresor y la víctima son inmigran
tes, pero sin embargo según el In
forme del Consejo General del Po
der Judicial, el perfil de la víctima 
sigue siendo el de una mujer mayor 
de edad y española, así como el 
agresor es inmigrante en un 30% 
y español en un 58, 2%. ¿Se está 
tratando de desviar el problema in
tentando achacarlo a la población 
inmigrante y no recogiendo nuestra 
propia culpabilidad?

Si, totalmente de acuerdo. Creo 
que el perfil del maltratador no habita 
en la marglnalidad, en absoluto. Lo 
puedes encontrar ahí pero también en 
personas con un estatus social y eco
nómico muy alto. Hay maltratadores 
de todo tipo de profesión y clase so
cial, de todo tipo de poder adquisitivo 
y de todas las razas porque la causa 
del maltrato radica en la situación de 
desigualdad y en la capacidad que 
siente el varón de someter y domi
nar a la mujer. Puede haber efectos 
desencadenantes, como la droga y el 
alcohol, que provoquen una situación

“El anteproyecto de Ley 
de Igualdad de Castilla- 
La Mancha contiene una 
parte muy importante 
como es la extensión 
de derechos de las 
mujeres a los diferentes 
colectivos”

mayor de violencia pero ia causa ra
dica en la desigualdad. Y tampoco el 
maltratador es un enfermo. No tiene 
ninguna psicopatología asociada.

¿Con qué recursos cuenta Cas
tilla-La Mancha para atender a es
tas mujeres?

Contamos con muchos recursos 
como los Centros de la Mujer; las 
Casas de Acogida; los Centros de Ur
gencia; la línea 900 100 114 que fun
ciona las 24 horas del día los 365 días 
del año; el programa de asistencia ju
rídica gratuita en colaboración con la 
Asociación de Mujeres Juristas The- 
mls; el Centro Integral de Atención a 
Víctimas de Agresiones Sexuales; el 
programa de estancias de tiempo li
bre para víctimas de violencia de gé
nero; los dispositivos de localización 
inmediata; ayudas sociales y econó
micas para mujeres que han tenido 
lesiones irrecuperables; y la última 
medida anunciada por la consejera 
de Trabajo y Empleo, Mari Luz Rodrí
guez, para que la ayuda del Cheque 
Empleo no tenga límite temporal para 
las mujeres víctimas de violencia de 
género.

Durante la celebración del Día 
Internacional de la Mujer, además 
de conmemorar los logros obteni
dos dio un toque de atención a los 
varones para que luchen junto a las 
mujeres por conseguir la igualdad.

Tienen que sumarse. De hecho ya 
se están sumando, si bien es cierto 
que la bandera la debemos seguir lle
vando las mujeres, pero los hombres 
nos tienen que acompañar. La Igual
dad afecta al cien por ciento de los

ciudadanos y el cincuenta por ciento 
son varones.

Ya se está trabajando en el an
teproyecto de la Ley de Igualdad 
de Castilla-La Mancha que se hará 
con consenso, o así se traduce des
pués de las diferentes reuniones 
mantenidas con agentes sociales y 
económicos. ¿No es suficiente con 
la Ley de Igualdad? ¿Cuáles serán 
los ejes?

Todavía estamos en fase de reco
gida de alegaciones y de reuniones. 
Queremos que sea una ley conocida 
antes de su aprobación pero también 
consensuada, que es lo que nos per
mitirá que esta ley sea más eficaz y 
esté apoyada por la mayoría de los 
colectivos que forman la sociedad. 
Queremos que sea sometido a consi
deración por todo tipo de asociacio
nes, colegios profesionales, organi
zaciones empresariales y el Consejo 
Regional de la Mujer. Esperamos que 
en breve podamos presentar el bo
rrador con todas las alegaciones y a 
partir de ahí pasarlo a la toma en con
sideración del Consejo de Gobierno y 
que comience la tramitación hasta su
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entrevista

“Antes a la mujer se le 
pegaba y lo aguantaba. 
Hoy no. Y llegamos a una 
pregunta fundamental: 
¿Hay más casos de 
violencia que hace unos 
años? Y la respuesta es 
que no. lo que hay es una 
mayor visibilización”

las mujeres, pero es que ellas ade
más tienen unas situaciones especia
les que hay que tener en cuenta. Con 
respecto a las mujeres rurales, lo que 
la Asociación de Mujeres del Ámbito 
Rural, AMFAR, decía es que agrade
cía al Instituto de la Mujer haber sido 
una de las asociaciones elegidas para 
estar en el Consejo Regional. Desde 
el Instituto de la Mujer se trató de in
corporar a todos los colectivos para 
que tuvieran representatlvldad en la 
reglón.

También son fundamentales las 
mujeres empresarias, deportistas, 
las investigadoras, mujeres rela
cionadas con el mundo de la uni
versidad y de la ciencia, tantas y 
tantas mujeres... cuyo trabajo has
ta ahora era invisible.

Efectivamente, con las mujeres 
empresarias ya hay un tejido asociati
vo muy importante. Se está haciendo 
bien pero aún hay que pelear más para 
obtener la representación necesaria. 
No es normal que si las mujeres están 
emprendiendo en Castilla-La Mancha 
a un ritmo superior al de los varones 
y en la actualidad casi el 30% de los

autónomos son mujeres, después no 
estén en los órganos de dirección de 
las organizaciones empresariales. Ahí 
está también el Instituto de la Mujer 
trabajando con ellas para ver cuáles 
son sus necesidades de formación 
y tutelaje hasta que su empresa se 
consolide y sea rentable.

Durante la pasada legislatura se 
han escuchado muchas voces crí
ticas hacia la Ley de Igualdad y ha
cia las medidas de discriminación 
positiva, en éste como en otros pi
lares básicos de la sociedad es fun
damental el consenso, ¿cree que 
en los próximos años será así?

En el tema de la violencia de gé
nero tiene que haber pacto. Solo he 
tenido la oportunidad de comparecer 
ante las Cortes de Castilla-La Man
cha dos veces, y sí que he visto una 
disposición excelente en los dos gru
pos parlamentarios. Otra cuestión es 
lo que de cara a los medios de comu
nicación se intente decir. Estoy con
vencida de que en este tema somos 
capaces de unirnos todas las mujeres. 
Coincidimos mucho más de lo que di
vergimos.
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llegada a las Cortes Regionales para 
su discusión y aprobación definitiva.

Creemos que esta ley es nece
saria, no debería ser imprescindible 
teniendo ya una ley orgánica pero 
una vez más el gobierno regional 
quiere ir más allá de lo básico y defi
nir en Castilla-La Mancha cuáles son 
las dificultades, así como poner en 
marcha las medidas correctoras que 
permitan garantizar,-independiente
mente de quien gobierne-, su cum
plimiento.

Esta ley tiene una parte final muy 
importante y es la extensión de dere
chos de las mujeres a los diferentes 
colectivos, considerar a las organiza
ciones de mujeres y sindicales como 
parte activa en las políticas de igual
dad.

Precisamente muchas de estas 
asociaciones se mostraban or- 
gullosas de poder participar en el 
Consejo Regional, entre ellas mu
jeres viudas y rurales, dos colecti
vos que reclaman más ayudas.

Mujeres rurales, jóvenes, con dis
capacidad, mayores y viudas. Espe
cial sensibilidad se tiene con todas
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experiencia 
nbia la vida

Dicen que a través de la 
mirada de un niño se pueden 

ver infinidad de cosas, sin 
embargo tras los ojos de 

un niño del tercer mundo, 
se esconde algo especial... 

En sus pupilas se pueden 
apreciar sensaciones 

diferentes, y algunos, tan 
alejados en ocasiones de 
la esencia más auténtica 
de la vida, lo han podido 

comprobar en sus propias
carnes.

Texto: Pilar González

Fue el caso de los 241 jóvenes 
castellano-manchegos que el pasa
do año participaron en el Programa 
de jóvenes Cooperantes la Junta de 
Comunidades. Una iniciativa, que 
ya va por su décima edición, y que 
tiene por objetivo conseguir que los 
jóvenes de la reglón se acerquen al 
concepto de cooperación y ofrecer 
así la posibilidad de conocer “ in situ” 
el desarrollo de tales acciones. Las 
experiencias vividas serán funda
mentales para su formación como 
personas solidarias, integradas en un 
mundo global y servirán para propi
ciar una cultura de solidaridad entre 
los jóvenes castellano-manchegos. Y 
es que la participación en Programas 
como Jóvenes Cooperantes no cam
bia el mundo, pero si la actitud del 
joven ante él.

Ser un joven cooperante
El programa cuenta con dos moda

lidades de participación. La primera de 
ellas consiste en la integración de jóve
nes, por un periodo de tres meses, en 
proyectos de Cooperación Internacional 
al Desarrollo que llevan a cabo las ONGD 
que trabajan en Castilla-La Mancha, y la 
segunda es un curso práctico de sensi
bilización en Cooperación Internacional 
sobre el terreno. Ambas modalidades 
suponen, en definitiva, un acercamien
to al mundo de la cooperación, combi
nando la formación con la experiencia 
práctica.

Pero los jóvenes castellano-man
chegos no solo establecen una toma 
de contacto con la realidad en la otra 
cara del mundo, sino que también con
tinúan comprometidos y convertidos en 
agentes de sensibilización. Más del 50

por ciento de los 1.828 jóvenes que han 
participado en el programa a lo largo 
de las pasadas ediciones mantienen su 
compromiso solidario a su vuelta, Impli
cándose en distintas ONGDs de nuestra 
región; el 80 por ciento de los jóvenes 
participantes valoran la experiencia en
tre 8 y 10 puntos sobre 10, y tres de 
cada cuatro participantes son mujeres. 
El programa de Jóvenes Cooperantes 
cuenta este año con un presupuesto de 
527.549 euros y se enmarca en el II Plan 
Joven de Castilla-La Mancha, destinado 
a potenciar las políticas en materia de 
juventud para fomentar la participación, 
el voluntariado y la igualdad de oportu
nidades.

Jóvenes Cooperantes estará pre
sente este año en República Dominica
na, El Salvador, Nicaragua, Honduras, 
Guatemala, Ecuador, Bolivia, Perú, Ma-
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rruecos, Túnez, Burkina Faso y Senegal. 
El pasado año participaron en este pro
grama 241 plazas, en los 68 proyectos 
emprendidos, la cifra más alta desde la 
puesta en marcha del programa y este 
año son 214 las plazas convocadas y 60 
los proyectos aprobados.

Experiencia en Bolivia
Raquel viajó el pasado verano a Bo- 

livia, de la mano de la ONG Proyecto 
Solidarlo, que desarrolla su trabajo en 
diferentes zonas del planeta, atendiendo 
sobre todo a la educación y la infancia. 
Este año la ONG dispone de 29 plazas 
en proyectos ubicados en Bolivia, Ecua
dor, Perú y Marruecos. En el primero de 
los países, el cooperante podrá conocer 
a las contrapartes locales con las que 
trabajan y se dedicará, sobre todo, a 
tratar distintos problemas relacionados

con la exclusión social, el apoyo educa
tivo para el desarrollo agrícola y el traba
jo para la rehabilitación y la reinserción 
socio-productiva de las personas priva
das de libertad. En Ecuador el trabajo se 
centrará en el apoyo educativo para los 
niños y niñas indígenas y en vivir el día a 
día en un albergue para chicos de la ca
lle. En Perú, los cooperantes realizarán 
actividades de apoyo a la educación del 
niño andino, y en Marruecos los queha
ceres se centrarán en el apoyo educati
vo a las escuelas rurales.

Para los 16 castellano-manchegos 
que participaron en este programa en 
Bolivia, junto a Proyecto Solidario, la 
experiencia de conocer a sus gentes 
no solo supuso un auténtico viaje a la 
historia del continente americano, con 
sus alturas, el llano, los caminos, las 
ciudades, el olor, el silencio de los ce

rros o los sonidos de la selva... el poder 
compartir tan de cerca las inquietudes y 
los anhelos de un pueblo, donde la na
turaleza todavía conserva sus victorias, 
fue para todos ellos un auténtico privi
legio. Allí aprendieron a mirar las cosas 
con otros ojos. “Estamos hartos de ver 
imágenes de catástrofes que ocurren en 
países en vías de desarrollo, sin embar
go uno no es realmente consciente de 
su magnitud hasta que no conoce a las 
personas que viven allí... sus miradas, 
sus ganas de vivir, su capacidad de or
ganizarse o su fuerza interior son leccio
nes que aprendes, y que intentas aplicar 
en tu día a día, aunque en ocasiones no 
puedes” , asevera Raquel. Esta joven al- 
baceteña apenas tiene 25 años, pero ya 
sabe diferenciar entre lo que es la rea
lidad y lo que supone formar parte de 
ella. “Aunque siempre he vivido dentro

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #217, 1/5/2008.



reoortaie

de la misma burbuja pensaba que sabía 
lo que en este viaje me podía encontrar, 
sin embargo las sorpresas no tardaron 
en llegar. Antes de que el avión despe
gara las primeras emociones surgieron. 
13 horas de viaje hicieron que cono
ciéramos historias de vidas separadas, 
historias de familias que llevaban años 
sin verse, incluso de abuelos que no co
nocían a sus nietos. Al aterrizar, los pies 
temblaban en el suelo boliviano por la 
alegría de ver en vivo y en directo ese 
encuentro tan soñado” .

Al hablar de cooperación interna
cional, y en concreto de este programa, 
se suele caer en lugares comunes. Fra
ses como que se trata de una experien
cia que te cambia la vida, que te hace 
crecer como persona o que te ayuda a 
comprender lo afortunados que somos 
los que vivimos en esta parte del mun
do se convierten en tópicos habitua
les. Raquel es consciente de ello, pero 
también sabe que gracias a vivencias 
como esta, ve las cosas de otra mane
ra. “Son imágenes que quedan graba
das en la retina y que son imposibles de

olvidar. Quedan impresas de por vida” . 
Algo que Raquel no ha podido borrar 
de su cabeza es el Hogar Esperanza, 
un centro para acoger a los niños de 
las mujeres internas en la cárcel de 
Palmasola. “Allí descubrí la verdadera 
felicidad, respiré aire de paz y creo que 
me encontré a mi misma. Momentos 
de locura invadieron mi cabeza y esta
ba dispuesta a dejar un mundo lleno de 
comodidades, pero 25 años vividos so
bre un suelo lleno de facilidades tiraron 
más, y bien por egoísmo o por haber 
nacido en una sociedad capitalista, hoy 
sigo durmiendo en mi colchón de látex 
y bajo una casa de 90 metros cuadra
dos con una vida prácticamente resuel
ta y sin falta de nada” .

La otra cara del mundo
El subdesarrollo es concebido en 

ocasiones por los españoles como algo 
lejano y ajeno con lo que no deseamos 
identificarnos. A menudo se nos plan
tea el Sur de América como algo ocul
to, del que apenas sabemos nada, ni 
de las artes, la literatura, la arquitectu

ra o sus paisajes. Parece mentira que 
más del 75 por ciento de la población 
de Bolivia subsista con menos de un 
euro al día, o que en el país hay más 
de 300.000 niños trabajadores, que pa
san los días vendiendo caramelos en la 
calle, en los microbuses, anunciando 
las paradas cobrando los pasajeros, la
vando los parabrisas y vidrios a los se
máforos, lustrando zapatos... Muchos 
no van a la escuela, ni tienen acceso a 
sanidad, y su condena es el destierro al 
que un día se vieron obligados a huir. 
“Ante escenas así es imposible que uno 
no sienta nada” , recuerda Raquel emo
cionada. “Basta con mirar a sus ojos 
para conocer la realidad de este país, 
la realidad de estos niños, que aunque 
se ven obligados a luchar como guerre
ros, siguen albergando su alma infantil 
intacta. Y es entonces cuando se pien
sa que un niño debería ser un niño en 
todos los países del mundo” .

Para los españoles, la dura reali
dad de estos países se transforma en 
narraciones extraordinarias cuando se 
comparan con nuestra cómoda vida. La

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #217, 1/5/2008.



pobreza y la falta de recursos en nuestro 
país están localizadas. Sabemos donde 
están los barrios más pobres, los cin
turones conflictivos, o algunas de las 
principales necesidades, sin embargo, 
la pobreza en Bolivia es algo, por des
gracia, inherente. “Hablamos de cientos 
de niños trabajadores, que ya piensan y 
sienten igual que los mayores, que real
mente tienen que hacer un sobreesfuer
zo para poder ir al colegio después de 
soportar duras y agotadoras jornadas 
laborales. Hablamos de madres que re
nuncian a su vida y a su libertad para ver 
crecer sanos a sus hijos. Hablamos de 
hombres que dejan su patria, su tierra, y 
que emigran a España, con el sueño de 
encontrar una vida mejor y que a pesar 
de su sueño, se topan con la misma mi
seria con la que parece que injustamen
te están condenados a vivir. A pesar de 
todo esto, la vida, la ilusión y las ganas 
de cambiar esta situación existen en las 
miradas de todos, en las miradas de los 
niños, que son realmente el futuro de la 
nación”, explica esta joven cooperante 
albaceteña.

“Este tiempo en el que se desarrolla el programa sirve mucho para ti y poco para ellos, 
porque se aprende más que se enseña, porque se ven limites nunca imaginados y 
porque diferencias los valores importantes de la vida” , asegura. Ahora estos jóvenes, 
con añoranza, pero con la satisfacción de haber vivido esta experiencia, saben que 
con sus acciones, sus compras y su vida cotidiana tienen fuerza, poder y magia para 
cambiar las cosas. Y gracias a este programa ese mundo que tenemos al lado, pero 
olvidado, se hace un poco más visible

vo v

“Cuando aterrizas en España, después de todo un mes viviendo y 
empapándote de ese país, te sientes rara. Fue duro llegar de un país tan 
desestructurado y pobre y sumergirme de nuevo en la vorágine del día a 
día” , afirma Raquel. Y es que para este grupo de jóvenes las sensaciones 
eran las mismas. Todos volvían con ganas de cambiar las cosas, en ellos 
y en los demás, y aunque aseguran que es inevitable dejarte llevar por 
la inercia, la esencia siempre queda. Han pasado 8 meses desde que 
regresaron pero Raquel todavía se emociona cuando lo recuerda y se 
siente capaz y con fuerzas de hablar de lo que allí vivió y de las personas 
cuyo día a día se convierte casi en un acto heroico
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entrevista Carmen Sánchez Galisteo, Técnico ACPP

Una experiencia  
que cam bia la vida

¿Qué te parece el programa Jóve
nes Cooperantes y su planteamien
to?

El programa Jóvenes Cooperan
tes, bien entendido, es una maravillosa 
oportunidad para sensibilizar a la pobla
ción castellano-manchega en los pro
pios países en donde las ONGDs de la 
región trabajan. Las experiencias que se 
viven en el terreno, tanto en la modali
dad A como en la B, abren los ojos de 
los jóvenes cooperantes, y su visión del 
mundo, cambian su realidad y la forma 
de entender los problemas de las rela
ciones Norte y Sur. Pero la experiencia 
de los Jóvenes Cooperantes en el terre
no es solamente el inicio de “ la transfor
mación” de los mismos. Al llegar a su lo
calidad de origen y junto con la ONGD, 
se debe difundir, socializar o comunicar 
su experiencia, para que su familia, aml- 
gos/as...lo conozcan de primera mano. 
Ésta es la parte más complicada del 
programa. Una vez que se ha regresado, 
se tienen muy presente las sensaciones 
vividas, pero conforme pasan las sema
nas, nos volvemos a imbuir en la cotidia
nidad de nuestra “anterior” vida.

¿Qué requisitos se tienen en cuen
ta a la hora de seleccionar a los par
ticipantes?

En el proceso de selección se evalúa 
la solicitud presentada en torno a cuatro 
aspectos: formación académica, expe
riencia laboral, pertenencia a ONGD y a 
asociaciones por periodos superiores a 
un año. Si se supera esta preselección 
es necesario acudir a una entrevista 
personal. La selección en modalidad B 
se decide en esa entrevista, pero en la 
modalidad A, se requiere, además, la 
asistencia a unas jornadas de informa
ción-selección. Este año, Asamblea de 
Cooperación por la Paz, tiene aprobadas 
60 plazas de la modalidad B repartidas 
entre Honduras, República Dominicana 
y Senegal, y 12 plazas para la modalidad 
A, en Túnez, El Salvador, Honduras, Re
pública Dominicana y Senegal. Además, 
ACPP oferta todos los años Cursos de 
Cooperación Sobre el Terreno para to
das aquellas personas que no puedan 
optar al programa Jóvenes cooperantes 
pero que estén Interesadas en vivir su 
tiempo de ocio conociendo otras reali
dades y aprendiendo temas básicos de 
Cooperación al Desarrollo.

¿Cuál es el trabajo que desarrolla 
ACPP?

ACPP es una Organización No Gu
bernamental de Desarrollo sin ánimo 
de lucro que desarrolla sus actividades
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en el campo de la solidaridad, la co
operación al desarrollo y la defensa de 
los derechos humanos. En el área de la 
cooperación Internacional apoyamos a 
la sociedad civil, democrática y progre
sista de los países del sur generando 
organización local, fomentando la par
ticipación ciudadana y la búsqueda de 
alternativas para conseguir sociedades 
más justas y más democráticas, donde 
los beneficios del desarrollo se redis
tribuyan más equitativamente, dando 
el protagonismo a los agentes locales. 
Trabajamos en Centroamérlca, Caribe, 
Colombia, África y Orlente Próximo.

¿Qué necesidades detectáis?
Las necesidades son muy variadas, 

dependiendo del contexto socio econó
mico, político o medioambiental, y tam
bién son diferentes de una reglón a otra 
dentro del mismo país. ACPP trabaja 
con organizaciones locales de los paí
ses en que trabajamos, con delegacio
nes permanentes y personal expatriado, 
con lo que la detección de necesidades 
se realiza “ in situ” y se actualiza periódi
camente. Las necesidades detectadas 
van desde el acceso a los recursos bá
sicos, en materia de salud, educación, 
saneamiento, acceso al agua potable 
o seguridad alimentarla, necesidades 
socio-económicas, actividades gene
radoras de recursos, fortalecimiento 
de capacidades, necesidades de tipo 
medioambiental, conservación y mejora 
de los recursos naturales, necesidades 
en cuanto a la igualdad de género, for
talecimiento del papel social, económi
co o político de las mujeres en igualdad 
de condiciones, o de gobernabllldad 
y de la sociedad civil organizada. Los 
proyectos y programas que llevamos a 
cabo tratan de responder a tales nece
sidades, respetando la premisa Ineludi
ble de que el desarrollo ha de darse de 
forma endógena y ser asumido por los 
actores legítimos de tales países, las or
ganizaciones y resto de actores locales.

¿Cómo crees que se ve el mundo 
de la cooperación desde fuera?

Desde fuera se ve de una manera 
bastante confusa y equivocada. Se 
nos muestran ¡deas que no hacen sino 
mostrar a la población del Sur como los 
“pobrecltos” , siendo una visión pater
nalista; o cómo la cooperación del nor
te es la redentora y la salvadora de las 
poblaciones del sur, cuando realmente 
ellos mismos son los únicos motores 
de cambio y desarrollo. Por supuesto, 
tampoco hay que olvidar la maravillo
sa frase: “el dinero no llega” cuando se

la experiencia de los Jóvenes Cooperantes en el 
terreno es solamente el inicio de “la transformación’’ 
de los mismos. Al llegar a su localidad de origen 
y junto con la ONGD, se debe difundir, socializar 
o comunicar su experiencia, para que su familia y 
amigos lo conozcan de primera mano
habla de ONGDs. El dinero llega, cla
ro que llega. Las ONGDs que reciben 
subvenciones públicas tienen que pa
sar una criba técnica y económica en 
cuanto a los proyectos presentados, así 
como de la institución, que también in
cluyen sus propias auditorias. Además, 
se debe justificar con Informes perió
dicos dichos proyectos, Incluyendo la 
mayoría de ellos auditorias Internas y 
externas. Existe, también un Código de 
Conducta que enmarca la actuación de 
las organizaciones que pertenecen a la 
CONGDE (Coordinadora de ONGD de 
España), que es asumido y respetado 
por todas las organizaciones miembros. 
Las organizaciones actualmente incur
sas en procesos judiciales por Irregula
ridades no pertenecen a la CONGDE y 
por tanto no suscriben ni se ven obliga
das a respetar su Código de Conducta. 
Por otra parte la AECI (Agencia Espa
ñola de Cooperación Internacional), ha 
puesto en funcionamiento un sistema 
de calificación de ONGD, compuesto 
de rigurosos y exhaustivos controles. 
Existen por tanto numerosos mecanis
mos para asegurar que los fondos que 
se emplean en Cooperación terminan 
cumpliendo con la finalidad para la que 
fueron destinados. Son excepciona
les las actuaciones fraudulentas en el 
ámbito de la cooperación, aunque el

impacto mediático que tienen es capaz 
de eclipsar todos los logros, grandes y 
pequeños que consiguen las acciones 
que desarrollamos.

¿Cuál ha sido la mejor sensación 
que has tenido en tus años como tra
bajadora en este campo?

La mejor sensación la recuerdo a los 
pocos meses de trabajar en coopera
ción, estando en Nicaragua. Sus gentes 
y el país me regalaron experiencias que 
no podré olvidar. Siempre tienes buenas 
sensaciones cuando trabajas con gente 
de diferentes realidades y culturas, la 
Ilusión de presentar un nuevo proyecto, 
el ver los objetivos cumplidos de uno ya 
finalizado, cuando te reúnes en espa
cios en los que compartes experiencias 
con las ONGDs locales, con las ONGDs 
españolas...hay muchísimos!

¿Cómo se pueden cambiar las co
sas?

Las personas, independiente de la 
coordenada del globo en que hayamos 
nacido, debemos ser ¡guales en dere
chos y oportunidades, por tanto hay que 
tratar de asegurar esa máxima, que solo 
puede darse si cada vez somos más las 
personas que asumimos la responsabi
lidad de ejercer una ciudadanía activa, 
comprometida, crítica y solidarla. Esto 
puede y debe realizarse desde todos los 
ámbitos, el personal o el profesional.

L A  V O Z
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a Ajo

establecer el dispositivo de seguridad 
y sanitario. Y es que hay que tener en 
cuenta que se espera una afluencia de 
público que superará las 30.000 perso
nas. Por este motivo y con la Intención 
de que la celebración sea todo un éxi
to, el Ayuntamiento de Las Pedroñeras, 
acogía una reunión de coordinación a la 
que asistían representantes de las Insti
tuciones Implicadas en la organización 
del evento, con el director general de 
Turismo, Rafael Cabanillas, a la cabeza. 
También acudieron el delegado de la 
Junta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha en Cuenca, Ángel Valiente, el 
presidente de la Diputación Provincial 
de Cuenca, Juan Ávila, el alcalde de la 
localidad, Segismundo Jesús Esteban 
Iniesta, y el Teniente Coronel de la Guar-

E1 próximo 31 de mayo 
se celebra el Día de la 

Región. Este año tendrá 
un sabor especial, el del 

ajo de Las Pedroñeras, 
puesto que éste es el 

lugar elegido para 
acoger los actos de 

celebración. Conocida 
como la capital mundial 

del ajo, la localidad 
de Las Pedroñeras se 

encuentra situada en la 
provincia de Cuenca y 

cuenta con una población 
de 7.100 habitantes. Se 

convirtió en Villa en el 
año 1475, privilegio que 

le concedieron los Reyes 
Católicos.

■  |Texto:María José Saiz

Las Pedroñeras se convertirá en 
capital regional por un día. Esto será 
el próximo 31 de Mayo, fecha en la 
que se conmemora el Día de Castilla- 
La Mancha. El presidente de la región, 
José María Barreda, así lo anunciaba el 
pasado mes de febrero durante la visita 
al Centro de Salud Cuenca I, “una pro
mesa que el presidente nos hizo durante 
la campaña electoral en su visita a Las 
Pedroñeras y que ha cumplido”, apun
ta el alcalde de la localidad conquense,

Segismundo Jesús Esteban Iniesta. El 
Martes de Carnaval recibía la llamada 
que le confirmaba la elección de Las 
Pedroñeras para acoger los actos del 
Día de la Reglón, “pero es que Inmedia
tamente me llamó la consejera de Turis
mo y Artesanía, Magdalena Valerio, así 
como Rafael Cabanillas, director gene
ral de Turismo, para felicitar a todos los 
vecinos, unas palabras que yo trasladé 
gustoso al resto de la ciudadanía” .

La celebración de un acontecimien
to de tal envergadura necesita de meses 
de preparación con personal cualificado 
encargado de acondicionar los terrenos, 
montar la carpa institucional, adecentar 
las calles y edificios, organizar las dife
rentes actividades culturales, deporti
vas, gastronómicas e Institucionales y

Con sab o r
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Con respecto al ajo, el producto estrella de Las Pedroñeras, todavía queda por 
difundir algún aspecto relacionado con las propiedades curativas del mismo. El 
Ayuntamiento trata de buscar colaboración para ponerlo a disposición de las 
industrias farmacéuticas

día Civil, Amador Escalada. Una cita que 
se aprovechó para reconocer el terreno 
así como las instalaciones con las que 
cuenta Las Pedroñeras, “y que sorpren
dieron gratamente a todos los organiza
dores. Las Pedroñeras cuenta con unos 
espacios muy adecuados y donde los 
visitantes van a estar muy cómodos” .

Las Pedroñeras
Las Pedroñeras es un Importante 

municipio conquense conocido mun- 
dlalmente por la producción de ajo mo
rado de extraordinaria calidad. Además, 
y gracias a ese cultivo, acoge la Feria In
ternacional más importante sobre el ajo, 
“aunque también hay unos vinos exce
lentes el producto estrella es el ajo. En el 
polígono industrial se están instalando 
empresas dedicadas a este cultivo que

dan trabajo a los ciudadanos durante 
todo el año” , señala Esteban Inlesta. 
El ajo autóctono de Las Pedroñeras 
cuenta con una Indicación geográfica 
protegida y es único en el mundo, “éste 
es nuestro capital y una de las maneras 
de vender nuestra localidad, pero tam
bién es nuestro presente y futuro, que 
genera puestos de trabajo, no solo en 
Las Pedroñeras, sino en las localidades 
limítrofes y a muchos Inmigrantes, eso 
sí de manera ordenada y responsable” . 
De este municipio, enclavado en plena 
mancha conquense, también llama la 
atención la existencia del Restaurante 
“Las Rejas”, un recurso gastronómico 
de fama internacional gracias al restau
rador Manuel de la Osa. De hecho su re
ceta “Sopa fría de ajos” ha conseguido 
las Tres Estrellas en la Guía Mlchelín.

Pero si algo marca la seña de identi
dad de un lugar son sus gentes. El alcal
de así lo reconoce, “Pedroñeras destaca 
por su movimiento asociativo que está 
movilizado e Implicado con la celebra
ción, desde los más jóvenes hasta los 
mayores”. La actividad cultural también 
marca la vida de esta localidad, “conta
mos con un cine club y un festival de 
cine. Por cierto que este año el corto ga
nador también obtuvo el premio de San 
Sebastián” . La Universidad Popular y la 
Escuela de Música son otro de los dos 
proyectos culturales que mayor acogida 
tienen en la localidad conquense. Y es 
que la educación es otro pilar funda
mental de los pedroñeras, “ los padres 
invierten mucho dinero en educación y 
no escatiman. El Ayuntamiento está con 
ellos y por eso se va a construir un nue-
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“Los propios vecinos ya han presentado algunas proposiciones 
como la realización de un maratón de cine o un concurso de 
graffiti y espectáculos musicales de hip-hop y djs”

vo colegio”, apunta el alcalde de la lo
calidad, quien también señala que fruto 
de la educación “Las Pedroñeras es un 
modelo de convivencia ejemplar” .

Los preparativos
Los preparativos para la celebra

ción del Día de Castilla-La Mancha ya 
han comenzado con el concurso para 
la realización del proyecto de diseño, 
Instalación, mantenimiento y desmon
taje de una carpa Institucional y una 
segunda carpa de apoyo. La carpa 
grande en la que se llevarán a cabo 
los actos Institucionales contará con 
telefonía, fax, televisión e internet, mo
biliario auxiliar, electricidad e Ilumina
ción. Con una capacidad para 1.200 
personas estará enmoquetada, dis
pondrá de un almacén y de una zona 
de control para los medios audiovisua
les y se ubicará en la Avenida Capital 
del Ajo, donde se habilitará otra carpa 
para facilitar la labor Informativa de los 
medios de comunicación y el centro de

coordinación de seguridad. A esto se 
suma la zona de aparcamientos para el 
acto Institucional, que se diferenciará 
de otra para los días en los que actúen 
grupos musicales.

Otra de las zonas destacadas es la 
Joven, con espacios para conciertos y 
actividades deportivas en la Avenida de 
los Deportes, en el Polldeportivo y en el 
Campo de Fútbol, así como la instala
ción de un mercado medieval. Por otra 
parte en la Avenida Juan XXIII se insta
lará una zona para comidas que se unirá 
a otra destinada a la infancia -con zonas 
de juego- y a las personas mayores -en 
la que habrá actuaciones de bandas de 
música y folclore regional-,

Y si importantes son las actividades 
del 31 de mayo, también lo son las de 
los días previos. Los conciertos marca
rán la actividad lúdica y festiva organi
zada en la localidad con un total de tres 
conciertos destinados a un público jo
ven. Aunque los nombres todavía están 
por confirmar, el jueves 29 de mayo ac

tuarán grupos de Castilla-La Mancha y 
alguno de música étnica; en el segundo 
de los conciertos estarán grupos más 
conocidos de la escena nacional; y en 
el tercer concierto estarán cinco de los 
mejores sólitas de España. Se baraja 
la presencia de Muchachito, Tomatlto, 
Klko Veneno o Los Delinquientes.

A la proyección mediática que se dará 
al municipio se suman las actuaciones 
de mejora de infraestructuras y servicios 
que se están llevando a cabo, consisten
te en acerado de calles y avenidas, repa
raciones de pavimento, pintar los pasos 
de cebra, “necesitamos adecentar todo 
el terreno para que quede un escenario 
bonito y quienes nos visiten se lleven una 
buena imagen” . Unas obras menores 
que darán puestos de trabajo a los que 
habrá que sumar las 300 personas que 
trabajarán en el Día de la Reglón, 150 
contratadas por el Ayuntamiento y otras 
150 por la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha. Hasta el próximo 15 
de mayo el Ayuntamiento de Las Pedro
ñeras seguirá recibiendo los currículums 
de todas las personas que estén intere
sadas en trabajar el próximo 31 de mayo 
en la celebración del Día de la Región. 
Ese día finaliza también el plazo para re
cibir todas las Iniciativas populares, tanto 
de la localidad como de la comarca, para 
proponer distintas actividades, “ los pro
pios vecinos ya han presentado algunas 
proposiciones como la realización de un 
maratón de cine o un concurso de graffiti 
y espectáculos musicales de hlp-hop y 
djs”.

Medalla de Oro
Durante el transcurso del acto se 

entregará la Medalla de Oro de Castilla- 
La Mancha, el máximo reconocimiento 
de la región a sus personas más ilus
tres. Este año nuestra reglón distinguirá 
a la actriz y cantante Sara Montiel, un 
reconocimiento que han recibido otros 
castellano-manchegos como José Luis 
Cuerda o Pedro Almodóvar.

Todo previsto para una celebración 
en la que habrá un toque puramente 
manchego y un cierto sabor a Ajo.
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S a n  d ad
El cáncer de 
cuello debáis

El virus del papiloma humano 
(VPH), que se transmite a tra
vés de las relaciones sexuales, 
provoca el 70% de los tumores 
de cuello de útero. En España 
594 mujeres fallecieron por esta 
causa en el año 2005. Cada año 
se diagnostican en España 2100 
nuevos casos de cáncer de cue
llo de útero. Otras enfermedades 
genitales causadas por este vi
rus afectan cada año a 497.000 
mujeres. Desde el pasado 25 de 
octubre las farmacias españo
las dispensan la primera vacuna 
frente a este tipo de cáncer. Se 
estima que la vacunación colec
tiva evitará una muerte por cada 
172 niñas vacunadas. Normal
mente las infecciones por VPH 
ceden espontáneamente en un 
plazo máximo de dos años, pero 
pueden persistir y producir lesio
nes precancerosas que, si no se 
tratan, pueden evolucionar en 20 
o 30 años a un cáncer de cérvix.

STexto:María José Saiz

El Consejo de Ministros autorizó el 
pasado 24 de agosto la comercializa
ción en España de la vacuna contra el 
cáncer de cuello de útero tras la reunión 
de la Comisión Interministerial de pre
cios de los medicamentos. La decisión 
se sustentaba en los ensayos clínicos 
y en la situación en otros países de la 
Unión Europea. Con la comercialización 
de la vacuna y la aglllzaclón de los trá
mites para su inclusión en el calendario 
de vacunación, España se suma a otros 
países como Alemania, Reino Unido, 
Bélgica, Francia o Dinamarca, que ya 
han recomendado su Incorporación.

Pero qué es el cáncer de cuello de útero 
y de qué modo esta vacuna puede contri
buir a evitar la muerte por el virus del papi
loma humano. El ginecólogo José Ignacio 
Peregrin nos responde a estas dudas.

¿Qué es el cáncer de cuello de 
útero?

El cáncer de cuello de útero es un tipo 
de cáncer que suele afectar a mujeres jóve
nes con la consiguiente pérdida de años de 
vida y de recursos derivados de la propia 
enfermedad. Su incidencia varía de unos 
países a otros. En África la Incidencia es de 
42 afectadas por mil mujeres; mientras que 
en España es de 8 por cada cien mil. La 
tasa global de supervivencia es de un 60%, 
es decir, es un cáncer con una mortalidad 
alta; pero con una ventaja y es que exis
te un procedimiento excelente de criba, 
la citología; e interviniendo sobre aquellas 
lesiones que entendemos que son precur
soras de este tipo de cáncer. Este tipo de 
enfermedad necesita de una Infección por 
un virus que es el del papiloma humano, 
del que existen más de cien serotipos. Al
gunos, como son el 16 y el 18, tienen la 
capacidad de alterar la célula del cuello 
uterino y producir lesiones que en algunos 
casos desembocarán en cáncer.

¿Existen otros factores, además del 
virus del papiloma humano, que puedan 
provocar este tipo de cáncer?

Este virus es un factor necesario para 
desarrollar el cáncer. De cada 100 mujeres 
que se infectan por el papiloma humano,

85 se resuelven con el tratamiento pero 
hay 15 en las que el virus se Introduce 
en el genoma y en el ADN de la célula, lo 
que desarrollará lesiones pre-cancerosas 
o cancerosas. De ese 15 por ciento, en la 
mayoría de los casos el problema se resol
verá espontáneamente pero en otros las le
siones evolucionarán a un cáncer de cuello 
de útero. Entre tener una lesión precursora 
y un cáncer hay una gran diferencia. En el 
primero de los casos con una cirugía rápi
da y simple, consistente en retirar la zona 
afectada, se solucionará el problema.

¿Qué incidencia tiene el cáncer de 
cuello de útero?

Afecta, sobre todo, a mujeres jóvenes 
hasta los 65 años. Después de esta edad 
es bastante improbable que desarrollen el 
cáncer de útero. Casi todos los estudios 
señalan que los casos aumentan a raíz de 
mantener relaciones sexuales, con un pico 
alto de contagio en torno a los 25 años de 
edad y a partir de esta edad va disminu
yendo. Es a partir de los 30 años cuando 
aumentan las lesiones precursoras y el 
cáncer de cuello de útero. Hay una rela
ción en el tiempo entre la Incidencia en el 
contagio y la Incidencia en el cáncer del 
cuello de útero. El virus suele actuar de 
una manera muy peculiar y es a través de
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“ Gardasil”
155 euros la dosis. El tratamiento 

completo son 465 euros.
Tres. Son intramuscu

lares y deben administrarse en el plazo 
máximo de un año.

Niñas y jó
venes entre 11 y 26 años.

Sólo para las niñas 
entre 11 y 14 años. Para el resto, podrá 
comprarse en la farmacia con receta mé
dica.

Protege al cien por cien frente a 
los tipos 6,11 y 18 del virus del papiloma 
humano, que ocasionan lesiones en el 
cuello uterino, cáncer de cerviz o lesio
nes genitales externas, como verrugas.

Se supone
que es para toda la vida. Las pruebas 
científicas sólo han podido garantizar la 
protección durante siete años.

Cada año se diagnostican en España 2.100 nuevos 
casos de cáncer de cuello de útero. El resto de las 
enfermedades genitales causadas por el virus afectan 
cada año a 497.000 mujeres

la colonización del cuello del útero. Este 
virus se transmite durante las relaciones 
sexuales aprovechando las pequeñas rotu
ras y perforaciones del epitelio, colonizan
do las células básales e Introduciéndose 
en el ADN de la célula del cuello del útero. 
En el caso de serotlpos benignos la pro
pia célula programa la muerte del virus, sin 
embargo en los tipos oncogénicos, los ge
nes Intervienen en la producción de unas 
proteínas que son las encargadas de man
tener a raya la Infección. Este virus tiene un 
aspecto curioso. Cuando nos contagiamos 
nuestro organismo acude a combatir la 
bacteria a través de los glóbulos blancos y 
los antígenos, las células que se encargan 
de eliminar a las células invasoras y pro
ducir Inmunidad. En este tipo de virus, al 
afectar solo al epitelio, no se produce nin
guna inmunidad. Ahí es donde Interviene la 
vacuna. Lo que hace es que, a través de in
geniería genética, se introduce la carga de 
proteína que está en la superficie y que es 
capaz de generar una respuesta Inmune. 
La vacuna aumenta hasta en once veces la

inmunidad de las mujeres.
¿Qué incidencia tiene la vacuna para 

mujeres con edades comprendidas en
tre 15 y 25 años que ya han tenido rela
ciones sexuales?

La vacuna produce Inmunidad entre los 
14 y los 55 años y se puede administrar a 
niñas de 14 años que no hayan tenido rela
ciones sexuales y, por tanto, contacto con 
el virus. A ellas son a las que les vamos a 
producir una gran inmunidad. En el caso de 
las mujeres con edades comprendidas en
tre 14 y 25 años, puede ocurrir que hayan 
tenido -o no- relaciones sexuales; o que 
hayan tenido -o no- contacto con el virus. 
En el caso de no haber tenido contacto 
con el serotlpo tendrán la misma Inmuni
dad que aquellas que nunca han tenido 
una relación sexual. La probabilidad de ha
ber tenido contacto con los virus 16 y 18 
tendrá relación directa con otras variables 
como el número de compañeros sexuales 
y la promiscuidad. Al vacunar a una mujer 
que haya tenido contacto con los virus on
cogénicos, se ha demostrado que aumenta

la Inmunidad pero no se puede afirmar si 
frenará la enfermedad; y para aquellas que 
no lo hayan tenido contacto, pues tendrá el 
mismo efecto que aquellas mujeres de 14 
años que hayan sido vacunadas.

Según todos los estudios, en el caso de 
que no haya habido contacto con el virus, 
los resultados son muy buenos, tanto para 
la lesión como para la Infección que mejora 
en un 90 por ciento; y para la lesión de alto 
grado en un cien por ciento. En las pacien
tes que ya han tenido contacto, la efectivi
dad es del 90 por ciento.
Los especialistas han 
apuntado la necesidad 
de generalizar la 
inmunización hasta los 18 
años y extenderla hasta 
los 26 cuando la evaluación 
individual lo aconseje.
A partir de esta edad no 
existe por el momento 
respaldo científico

ámfar
fe d e ra c ió n  de m u je re s  
y fam ilias del ám bito  rural

¿iastaipjjy
amfar nacional

c/Agustín de Bethencourt, 17 ■ 7a planta

Tei: 91 536 20 35 
e-mail: amfar@mujerrural. com 

http: www.mujenural.com

amfar Ciu
AveAvda. Rey Santo, « .

13001 Ciud
Tel

e-mail: am
h ttp : www.m
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P O D O L O G  IR

i Texto: Alfredo Soriano Medrano.
Diplomado en Podología USP- CEU.

Todos alguna vez en nuestra vida 
hemos practicado algún deporte. Es Im
portante que cuidemos nuestro cuerpo 
mediante una buena alimentación y que 
practiquemos ejercicio físico para que 
así nuestra calidad de vida mejore día 
a día. Una mala elección del calzado 
deportivo puede hacer que a la larga 
desarrollemos alguna patología.

La mayoría de los deportes (fútbol, 
tenis, baloncesto, etc.) tienen una vin
culación directa con los pies, sin em
bargo nos encontramos que los pro
pios deportistas no le prestan suficiente 
atención. Antes de practicar cualquier 
deporte hay que dedicar unos diez 
minutos a hacer ejercicios de calenta
miento para así evitar posibles lesiones 
en cualquier articulación de nuestro 
miembro Inferior.

En los deportistas de élite, el calen
tamiento y el buen entrenamiento antes 
de salir al terreno de juego, son vitales 
para el buen rendimiento de todo el sis
tema psicomotriz.

Otro punto fundamental para evitar 
lesiones y tener un buen rendimiento es 
la elección de un buen calzado deporti
vo. Hoy en día todas las casas comer
ciales Invierten muchos miles de euros 
en el diseño y confort de sus modelos 
deportivos. Por ello debemos ponernos 
en manos de un profesional del pie para 
que sea este quien nos aconseje qué 
calzado debemos llevar dependiendo

del deporte que practiquemos. Una 
mala elección del calzado deportivo 
puede hacer que a la larga desarrolle
mos alguna patología.

El uso de un buen calzado deporti
vo combinado con una ortesis plantar 
(plantilla) adecuada harán que cuando 
estemos practicando deporte nuestro 
pie se coloque en una posición fisio
lógica neutra, evitando así que se pro
duzca cualquier lesión.

Otra patología a nivel del pie muy ca
racterística de ciertos deportes son las 
uñas encarnadas. Deportistas que utili
zan calzado específico como los futbo
listas o escaladores suelen sufrir mucho 
en la zona de las uñas, ya que los micro 
traumatismos repetidos producidos por 
la práctica deportiva, hacen que la uña 
sufra y que se clave produciendo dolor 
e inflamación de todo el dedo.

Deportistas que practican su mo
dalidad con el pie descalzo padecen 
múltiples lesiones en el pie (hematomas 
subungueales, esguinces, talagias, etc.) 
al no llevarlo protegido. Es aconsejable 
la utilización de las debidas proteccio
nes (vendajes, tobilleras, etc) deporti
vas para que esas lesiones se reduzcan 
notablemente.

Los esguinces son los compañe
ros de todo deportista, sobre todo si 
alguno no se curó bien. Las estructu
ras músculo-ligamentosas de nuestro 
tobillo realizan una función muy Impor

tante: mantener estable el pie. Si en el 
pasado nos hicimos un esguince y no lo 
hemos curado bien, corremos el riesgo 
de tener un tobillo Inestable y sufrire
mos repetidos esguinces a lo largo de 
nuestra vida. La utilización de frío local 
y vendajes funcionales con la atención 
primaria de un profesional de la salud 
del pie, hacen que nuestro tobillo man
tenga firmemente a nuestro pie.

Debemos practicar deporte dentro 
de unos límites para no lesionar nues
tras articulaciones. La edad del de
portista Influye mucho en la aparición 
de ciertas patologías ya que nuestro 
organismo envejece notablemente con 
la edad. Por ello debemos practicar 
un deporte acorde con nuestra edad y 
condición física.

El ejercicio físico nos ayuda a man
tenernos en forma y sentirnos bien con 
nosotros mismos, pero si padecemos 
alguna patología de base o tenemos 
alguna lesión en el pie debemos valo
rar la necesidad de practicar deporte 
ya que esto puede agravar la lesión. En 
ese caso es mejor abandonar cualquier 
práctica deportiva momentáneamente.

En todos los equipos deportivos es 
fundamental que haya un profesional 
de la salud del pie en la plantilla que se 
encargue y que vele por la salud de los 
pies de todos los miembros del equipo 
porque así se evitaran múltiples lesio
nes.
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Educación

■  Texto: Desireé Molina

La Organización Mundial de la 
Salud define a una persona 

superdotada como “aquella 
que cuenta con un coeficiente 

intelectual superior a 130”. 
Sin embargo, reconocer a un 

niño superdotado no es fácil. 
Sólo un 2% de la población 
infantil iguala o supera el 

coeficiente intelectual para 
ser calificado como tal, y 

casi la mitad suelen ser 
niños problemáticos con 

bajo rendimiento académico, 
y en algunos casos, fracaso

escolar.

El doctor Joseph Renzulli estableció el 
modelo de los tres anillos, donde se ana
lizan las características que el Individuo 
superdotado debe poseer para ser con
siderado como tal. Se trata de una Inteli
gencia elevada, con una alta originalidad 
y pensamiento divergente (creatividad) y 
la motivación suficiente para garantizar la 
materialización de su potencial (Implica
ción en la tarea).

Además, las personas superdotadas 
dedican más energía a resolver un proble
ma concreto que cualquier otra persona; 
asimismo, la perseverancia es una carac
terística común en la mayoría de superdo- 
tados.

La legislación española reconoce que 
existen diferentes tipos de superdotación, 
concretamente dos: la superdotación crea
tiva y la superdotación con coeficiente in
telectual elevado.

LA VOZ
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Podemos distinguir dos 
clases de superdotación: 
la creativa, que se da 
en niños con mucho 
sentido del humor 
e inconformistas, 
y la académica, que 
se caracteriza por 
unos coeficientes 
intelectuales en torno 
a 140

La primera se da en niños que 
tienen muy desarrollado el sentido 
del humor y una actitud lúdica que 
incluso se manifiesta en las activi
dades académicas. Además destaca 
su inconformismo, su marginalidad, 
y las ideas originales que expresa 
en el trabajo. Los test de inteligen
cia comunes no sirven para identifi
car este tipo de superdotación, por 
lo que es muy difícil detectarla.

En cambio, el otro tipo de su
perdotación se caracteriza por un 
coeficiente intelectual alrededor de 
140. Poseen una notable capacidad 
de reacción ante situaciones tensas, 
y también es cierto que su sensibi
lidad es escasa debido a su sobre
valoración. El éxito de sus actuacio
nes viene apoyado por su grado de 
inteligencia, la gran confianza en sí 
mismo, serenidad y ei elevado gra
do de riesgo que están dispuestos a 
soportar. Además, estos niños son 
más activos y se mantienen des
piertos durante más tiempo que el 
resto de sus compañeros.

La Asociación Castellano-man- 
chega de Apoyo a Niños con Altas 
Capacidades (ACMANAC) tiene como 
fin el apoyo integral a los niños super- 
dotados y talentosos por altas capa
cidades intelectuales que contribuya 
a su pleno desarrollo personal.

Entre sus funciones se encuen
tra asesorar y orientar a las familias 
de niños superdotados, cooperar 
con los centros educativos, orga
nizar actividades para estos niños, 
recabar ayudas de las administra
ciones públicas, difundir mediante 
charlas, conferencias,... el conoci
miento sobre las altas capacidades 
intelectuales, y concertar convenios 
o acuerdos de colaboración o inter
cambio con universidades, centros 
de investigación y entidades públi
cas o privadas que promuevan o sir
van a los fines de la asociación.

Aspectos que manifiestan 
a un niño superdotado
DESARROLLO DEL LENGUAJE

- Dice su primera palabra a los seis meses
- Mantiene una conversación a los dos años y tiene un vocabulario avanzado
- Conoce y maneja parentescos a los dos años y medio
- Pregunta por palabras que no conoce a los tres años

DESARROLLO COGNITIVO
- Aprende los colores (al menos seis) a los 18 meses
- Conoce el abecedario en mayúsculas (unas 18 letras) a los dos años y medio
- Cuenta hasta 10 a los dos años y medio
- Lee un libro con facilidad y se interesa por la ortografía de las palabras 
a los cuatro años
- Lee cifras de cinco o más dígitos a los cinco años
- Conoce el nombre y apellidos de todos los niños de la clase 
en el primer trimestre del curso

AUTOAYUDA
- Aprende a mantenerse limpio (control de esfínteres) a los 18 meses
- Elige su propia ropa a los tres años
- Se viste y desviste solo a los cuatro años

SOCIALIZACIÓN
- Se relaciona con adultos y le gusta jugar con niños mayores que él 
a los cuatro años
- Tiene dificultades en la relación con sus iguales a los cuatro años
- Puede ser líder (los demás niños siguen sus juegos y es invitado por lo 
menos al 75% de los cumpleaños de los niños de la clase) a los seis años

OTROS ASPECTOS
- Suelen ser niños precoces para andar, hablar o leer
- Se aburren en el colegio y tienen miedo al rechazo social
- Duermen poco
- No aceptan la autoridad sin un razonamiento profundo
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■entrevista Carm en Quintanilla, presidenta de AFAM M ER

La Asociación de Familias y Muje
res del Medio Rural (AFAMMER) lleva 
26 años luchando por el bienestar de 
las familias rurales. Fiemos charlado 
con su presidenta, la diputada nacio
nal Carmen Qulntanllla.

AFAMMER se crea en 1982, ¿con 
qué objetivos?

En el año 1982 las mujeres del 
medio rural éramos Invisibles para la 
sociedad, éramos mujeres anónimas 
que no nos hablamos planteado qué 
podía hacerse para que tuviésemos 
los mismos derechos que las mujeres 
del mundo urbano. Por lo tanto, nues
tro primer objetivo era dar visibilidad a 
las mujeres rurales, hacer que su voz 
fuera escuchada en todos los foros.

AFAMMER fue la organización pionera 
del movimiento de mujeres rurales en 
España y en la Unión Europea con el 
objetivo de hacer oír la voz de las mu
jeres rurales y, fundamentalmente tra
bajar por la igualdad de oportunidades 
en el entorno rural.

¿Qué balance general hace de la 
labor llevada a cabo estos años?

El balance es muy positivo. Hoy, 
gracias a la labor que hemos llevado 
a cabo en AFAMMER podemos decir 
que las mujeres rurales somos visi
bles e importamos a los gobiernos, 
estamos presentes en las agendas de 
los políticos, no sólo a nivel nacional, 
sino también a nivel Internacional. A 
lo largo de estos años hemos conse-

La mujeres 
rurales son 
sinónimo y 
garantía de 
futuro para 
nuestros

guldo muchas cosas. A mí me gustaría 
destacar que a través de AFAMMER 
hemos logrado que las mujeres par
ticipen en la vida económica, social y 
laboral de nuestros pueblos aunque 
todavía nos queda mucho camino por 
recorrer.

¿Les ha costado mucho concien
ciar a su colectivo de la importancia 
de la mujer en el medio?

Los inicios y los primeros pasos 
de AFAMMER fueron duros y difíciles. 
Como sue- lo decir, al principio

sólo éra- 
m o s 
t r e s  
m u je 
res y

{ ,4 _•
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una gallina pero una vez que explicá
bamos cuáles eran nuestros objetivos 
y nuestras metas, en definitiva, en qué 
consistía el proyecto de AFAMMER 
no fue difícil, entre otras cosas por
que las mujeres rurales siempre han 
sido muy conscientes del Importante 
papel que desempeñan en nuestros 
pueblos. Simplemente necesitaban un 
empujoncito para hacer valer ese pa
pel y que vino de manos de AFAMMER 
por lo que, afortunadamente, en estos 
años han sido muchas - 170.000 en la 
actualidad- las mujeres que han deci
dido formar parte del proyecto de vida 
que, en definitiva, es AFAMMER.

En el mundo rural, ¿la igualdad 
entre hombres y mujeres es similar a

la pretendida en el ámbito urbano?
Lamentablemente, la Igualdad en

tre hombres y mujeres en el mundo 
rural es mucho menor a la que existe 
en el ámbito urbano. En primer lugar, 
porque aunque hemos avanzado bas
tante en los últimos años, en muchos 
de nuestros pueblos sigue existiendo 
una cultura más patriarcal y machista 
que en las ciudades. Desde AFAM
MER seguimos entendiendo que es 
necesario, por tanto, que se produzca 
un cambio de mentalidad que permita 
avanzar más hacia la consecución de 
la Igualdad real de oportunidades entre 
hombres y mujeres en el entorno ru
ral. En segundo lugar porque nuestros 
pueblos tampoco tienen las mismas

oportunidades que las ciudades. Muchas 
mujeres jóvenes tienen que abandonar sus 
pueblos porque no cuentan con los servi
cios necesarios que les permitan trabajar 
y, al mismo tiempo, tener bien atendidos a 
sus hijos o a sus mayores porque no hay 
guarderías, residencias o centros de día, 
lo que las lleva a tener que elegir entre tra
bajar o ser madres y cuidadoras a tiempo 
completo. Por tanto, desde AFAMMER 
continuamos reivindicando que se dote a 
nuestros pueblos de las infraestructuras y 
servicios que necesitan para que podamos 
alcanzar mayores cotas de Igualdad.

Hace varios años consiguieron que 
el baremo de becas de educación fuese 
distinto para los hijos de agricultores; 
¿considera esto algo positivo? Hubo 
gente que lo calificó de discriminación 
positiva.

Realmente no fue una medida de dis
criminación positiva sino un acto de justi
cia y, además, fue una de las medidas por 
las que luchamos desde AFAMMER hasta 
que lo conseguimos gracias al Gobierno 
del Partido Popular que, en el año 1998, 
aprobó una resolución a través de la cual 
los hijos de los agricultores podían acce
der a las becas en Igualdad de condicio
nes que el resto de los trabajadores por 
cuenta propia. Hasta entonces, la renta 
de un agricultor superaba el límite esta
blecido para la beca por el simple hecho 
de tener un tractor en propiedad y cinco 
cabezas de ganado, lo que suponía una 
discriminación con respecto al resto de los 
trabajadores por cuenta propia.

¿Qué papel (negativo, supongo) jue
ga el éxodo a las ciudades para el desa
rrollo de la mujer rural?

Quizá yo plantearía la pregunta de otra 
manera que creo que refleja mucho mejor 
la situación del mundo rural y es: ¿qué pa
pel juega el desarrollo de la mujer rural en 
la pérdida de población de nuestros pue
blos? Y en este sentido tengo que decir 
que el papel de las mujeres rurales y sus 
posibilidades de desarrollo en el entorno 
rural son absolutamente fundamentales 
para fijar la población en el medio rural.

A F A tF A M M E F

Asociación de Familias y  Mujeres del Medio Rural

PORQUE TENEMOS DERECHO A CONSEGUIR:
fr El Pleno Empleo para las mujeres rurales y  la formación 
necesaria para lograrlo.
y  Las Infraestructuras y  los Servicios necesarios para que 
nuestros pueblos tengan las mismas oportunidades que las 
ciudades.

Sede Nacional: Cl Montesa, n° 9, Bajo B. Ciudad Real C.P. 13001. Teléfono: 92« 23 27 98. Fax: 926 25 11 76. Welnwww.afanuner.es E-mail: afaimneriViafanuner.es

LA VOZ
45

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Albacete, La. #217, 1/5/2008.



JOMADA/ NACIONALE/ /O B R E

la/ m u je k e /
rROTAGONI/TA/ EN EL
í e /a r r o l l o  r u r a l

1 9 9 4 - 1 9 9 5

Si las mujeres abandonan los pueblos, 
los pueblos irán desapareciendo. La 
población rural ha descendido desde 
hace 20 años en torno a un 30 por cien
to y, además, se ha ido masculinizando 
y envejeciendo. La única manera de 
que los pueblos conserven su pobla
ción es que las mujeres no tengan que 
marcharse en busca de oportunidades 
a las ciudades como está ocurriendo 
ahora. Las mujeres rurales son sinóni
mo y garantía de futuro para nuestros 
pueblos, por eso deben contar con las 
mismas oportunidades que las mujeres 
del mundo urbano.

¿Cómo valoran desde AFAMMER 
la situación del mundo rural en Espa
ña en comparación con la situación 
en otros países europeos?

Yo creo que, en general es más o 
menos similar si nos referimos al entor
no comunitario que existía no hace mu
cho en la Europa de los 15 si bien ahora 
con la ampliación de la Unión Europea 
pueden darse más diferencias. Hoy por 
hoy, si nos comparamos con los países 
con un nivel de renta per cápita similar 
al de España la situación es muy pa
recida porque su vida es muy similar: 
son amas de casa, son esposas, son 
madres, son abuelas, son colaborado
ras en las explotaciones agrarias, son 
pequeñas empresarias que optan por 
vivir en la tierra que las vio nacer y son 
mujeres que apuestan por el futuro de

sus pueblos. Sin embargo, en los paí
ses del Este de Europa las mujeres ru
rales tienen una vida mucho más dura, 
sin alternativas y, muchas veces, sin 
derechos, su vida es como la que po
díamos tener aquí en España hace 30 
años.

¿Cuál cree que son las principales 
diferencias en las familias y mujeres 
del medio rural en 1982 y ahora?

La principal diferencia es que en 
1982 eran invisibles y ahora no. Antes 
no se hablaba de ellas ni se tenían en 
cuenta a la hora de diseñar las agendas 
políticas y ahora sí. Y en todo eso ha 
tenido mucho que ver el trabajo que he
mos llevado a cabo desde AFAMMER 
como organización pionera en llevar la 
voz de las mujeres rurales y en plantear 
sus problemas en todos los foros en los 
que hemos estado presentes.

Lola Merino, presidenta de 
AMFAR, ha afirmado en varias oca
siones que “vivir con una pensión de 
viudedad es todo un ejercicio de ma- 
labarismo” , ¿está de acuerdo?

La situación de las viudas es de to
dos conocida. Yo creo que más que ha
blar de malabarismos, en muchos ca
sos podríamos hablar de milagros. Vivir 
con las pensiones de viudedad que les 
quedan a cientos de mujeres es real
mente un milagro porque no sólo se tie
nen que enfrentar a la pérdida de su ser 
más querido sino que además se tienen

“Esperamos que el nuevo 
Gobierno desarrolle la Ley- 
de Desarrollo Sostenible 
del Medio Rural”

que enfrentar a la dura situación de que, 
de repente, su renta se reduce de forma 
drástica cuando los gastos de mantener 
una casa, de vestirse, de alimentarse y 
de cubrir sus necesidades básicas y, en 
muchos casos, también las de sus hijos, 
son prácticamente los mismos. Desde 
AFAMMER hemos reivindicado conti
nuamente que se incremente la pensión 
de viudedad y también la de orfandad 
porque también entendemos que es una 
cuestión de justicia.

¿Qué esperan desde AFAMMER de 
los próximos cuatro años de gobierno 
socialista?

Lo que esperamos es que desarrolle 
la Ley de Desarrollo Sostenible del Medio 
Rural, una Ley generalista que se aprobó 
sin contenidos concretos y sin memoria 
económica y que quedó pendiente de la 
elaboración del Programa de Desarrollo 
Sostenible. Un programa que esperamos 
que recoja las actuaciones necesarias 
para establecer una política de desarro
llo rural realmente eficaz para garantizar 
el futuro de las mujeres rurales, de sus 
familias y de nuestros pueblos. Aunque 
también esperamos que rectifique el 
gran error que cometió en la aprobación 
de esta Ley al dejar fuera y sin represen
tación a las organizaciones de mujeres 
rurales de la Mesa de Asociaciones. Por 
otro lado, también esperamos que in
cremente las partidas destinadas a los 
programas de formación que llevamos a 
cabo y que son muy demandados por 
nuestras mujeres.

Después de 26 años, ¿qué queda 
por hacer en AFAMMER?

A lo largo de todo este tiempo, sin 
duda, hemos hecho muchas cosas 
pero seguimos teniendo pendientes los 
grandes retos del siglo XXI: el pleno em
pleo de las mujeres en el medio rural; la 
conciliación de la vida laboral, familiar y 
personal y continuar luchando contra la 
violencia de género y, como compendio 
de todo esto, alcanzar la igualdad real 
de oportunidades. Como organización 
hemos conseguido seguir creciendo 
año tras año hasta alcanzar las 170.000 
socias que tenemos en la actualidad y 
estamos presentes en todas las comu
nidades autónomas pero nuestra inten
ción es continuar ampliando nuestra re
presentación tanto en número de socias 
como en presencia a nivel geográfico.
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El cinturón salvar >

El cinturón de 
seguridad es 
un elemento 

indispensable de 
protección a los 

conductores en la 
carretera. Su función 

es como la de un 
paracaídas, ralentizar 

el movimiento del 
cuerpo en caso 

de choque. Para 
conseguirlo, el 

cinturón se estira y 
el conductor gasta 
parte de la energía 

cinegética que tiene 
el cuerpo sin producir 
una gran aceleración.

Además de estirarse para ralentizar 
el movimiento del cuerpo, el cinturón 
tiene otro objetivo que es mantener el 
cuerpo dentro de un espacio donde 
está protegido. SI el choque no es fuer
te, no llega a estirarse y su función se 
centra en mantener el cuerpo en una 
zona concreta. A diferencia de otros 
sistemas de seguridad pasiva, el cintu
rón de seguridad sirve para varios tipos 
de choques. No sólo nos protege en el 
caso de un choque frontal, también en 
golpes por detrás, en caso de vuelco y 
en golpes laterales.

Si le damos la importancia que me
rece al uso del cinturón de seguridad, 
debemos tener en cuenta que es nece
sario colocarlo correctamente. Lo pri
mero que debemos hacer es quitarnos 
la ropa que sea voluminosa, es decir, la 
que separa el cinturón del cuerpo y que 
reduce su eficacia como sistema de 
retención. En el caso de que haga frío, 
siempre es preferible esperar a que el 
coche se caliente y después empezar la 
marcha sin prendas de abrigo.

Los pasos que debemos seguir 
para ponernos el cinturón de seguri
dad son:

- Coger la hebilla con la mano dere
cha y tirar hasta que esté aproximada
mente a la altura del centro del pecho y 
separada un palmo de él.

- Coger la cinta con la mano izquier
da acercándola al punto donde sale.

- Tirar de la cinta para extraer tanta 
como sea necesaria para abrochar la 
hebilla.

- Con la mano derecha abrochar la 
hebilla y con la Izquierda dejamos suel
ta la cinta para que el muelle recoja lo 
que sobra.

- Tirar hacia arriba la parte diagonal 
del cinturón para que la horizontal se 
ajuste a la cintura. El cinturón debe es
tar unido a la cintura El punto donde se 
tiene que producir esa unión es en dos 
pequeños salientes que tiene el hueso 
del cóccix, uno de los más fuertes del 
cuerpo. No se debe colocar el cinturón 
sobre el vientre o el abdomen.

- El siguiente paso es colocar el re-
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Si e 
cint 
el c

LA

tu vida
posacabezas de manera que toque la 
cabeza y no la nuca.

- Y por último ajustar la altura del 
cinturón para que quede lo más cerca 
que pueda estar del cuello sin llegar 
a rozarlo.

En algunos casos el cinturón pue
de quedar destensado, por lo que 
conviene tener la costumbre de tirar 
de él hacia arriba periódicamente, 
para que siempre esté ajustado al 
cuerpo. En los cinturones modernos 
hay dos aparatos que pueden parecer 
contradictorios: uno es el que le da 
tensión al cinturón y otro el que la qui
ta. En realidad son complementarios.

El tensor de emergencia elimina la 
holgura que hay entre el cuerpo y el 
cinturón. Es un mecanismo que tira de 
uno de los extremos del cinturón para 
ajustarlo bien al cuerpo. Tiene la fuerza 
suficiente para recoger el cinturón rá
pidamente sin llegar a oprimir mucho.

El limitador de tensión comienza 
a actuar después que el tensor de 
emergencia, una vez que el cinturón

ya está 
blo
queado 
y sujetando 
al cuerpo.
Cuando el 
choque es 
muy violento, 
la presión del 
cinturón puede provocar daños 
como la rotura de una costilla pero 
el limitador permite que el punto de 
fijación se estire controiadamente 
para limitar la presión máxima 
que hay entre el cuerpo y el 
cinturón. Además, un cin
turón moderno tiene un 
sistema para bloquear 
la cinta en lugar del 
carrete donde está 
enrollado. De esta 
manera se consigue 
eliminar la posible 
holgura que haya 
cogido al enro
llarse.

A las mujeres les 
quedará más no 
menos bien colo
cado el cinturón 
en función del 
pecho que tengan, 
pero el objetivo 
es que esté en el 
centro, lo más 
cerca posible del 
esternón
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• Jueves 8 de mayo.
Toros de Martelilla para Antón Cor

tés, Eduardo Gallo y Ambel Posada.
• V iernes 9 de mayo.

Toros de Baltasar Ibán para El Fundi, 
López Chaves y César Jiménez.
• Sábado 10  de mayo.

Toros de Peñajara para Manolo 
Sánchez, Eugenio de Mora y Antonio 
Barrera.
• Domingo 11 de mayo.

Toros de Dolores Agulrre para Fer
nando Robleño, Sergio Agullar y Josell- 
llo, que confirma alternativa.
• Lunes 12  de mayo.

Novillos de Montealto para Chechu, 
Rubén Pinar y Miguel Tendero.
• M a rte s  13  de mayo.

Toros de Carmen Segovla para Se-
ra fíin  N/lov-ín C í-M 'n on rln  C^n 1-7 \ 1 EZI

• M iércoles 14  de mayo.
Toros de José Luis Pereda para Luis 

Francisco Esplá, Luis Miguel Encabo y 
Antonio Ferrera.
• Jueves 15  de mayo.

Toros de El Pilar para El Cid, Juan 
Bautista y Alejandro Talavante.
• V iernes 16  de mayo.

Toros de Marqués de Domecq para 
Rafaellllo, Iván Vicente y Javier Valverde.
• Sábado 17 de mayo.

Rejones. Toros de San Pelayo para 
Joao Moura, Hermoso de Mendoza y 
Andy Cartagena.
• Domingo 1 8  de mayo.

Toros de Samuel Flores para Luis 
Francisco Esplá, Pepín Liria y Serranito.
• Lunes 19  de mayo.

Novillos de La Quinta para Daniel
K A iA - i r» C  I f t i n  [\ /I ^  i*?-* I

• M a rte s  20  de mayo.
Toros de Las Ramblas para Juan 

Bautista, Matías Tejela y Serafín Marín.
• M iércoles 21 de mayo.

Toros de Alcurrucén para Enrique 
Ponce, Sebastián Castella y Josellto 
Adame, que confirma la alternativa.
• Jueves 22  de mayo.

Toros de Salvador Domecq para 
Iván Vicente, César Jiménez y Eduardo 
Gallo.
• V iernes 23  mayo.

Toros de Victoriano del Río para Mo
rante de la Puebla, El Jull y José María 
Manzanares.
• Sábado 2 4  de mayo.

Rejones. Toros de Flores Tassara 
para Alvaro Montes, Leonardo Her
nández, Joao Moura hijo y Moura

Castellanomanchegos
en Las Ventas

1 [Texto: Pedro Belmonte
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La representación de Castilla La Mancha en la plaza de toros de Madrid, no está 
este año en los carteles de relumbrón. La feria de San Isidro es sin duda la más 
importante de todo el calendario taurino mundial, y es en ella donde se marcan 
las pautas de lo que es el grueso de la temporada, ya que muchas de las ferias 
veraniegas no se confeccionan hasta terminar Madrid. Varios son los matadores 
y novilleros de nuestra región que hacen el paseíllo en las ventas, y dos son las 
ganaderías cuyos toros saltaran a la arena venteña durante la feria

• Domingo 25  de mayo.
Toros de Celestino Cuadri para 

Frascuelo, Iván García e Israel Lancho, 
que confirma la alternativa.
• Lunes 26  de mayo.

Novillos de Guadaira para El Som
brerero, Juan Luis Rodríguez y José 
Manuel Mas.
• M a rte s  27  de mayo.

Corrida de la Prensa. Toros de 
Fuente Ymbro para Miguel Abellán, El 
Juli y Miguel Ángel Perera.
• M iércoles 28  de mayo.

Toros de Valdefresno para Uceda 
Leal, Curro Díaz y Salvador Vega.
• Jueves 29  de mayo.

Toros de Palha para Luis Miguel En
cabo, Sánchez Vara y Luis Bolívar.
• V iernes 3 0  de mayo.

Toros de Adolfo Martín para El Fun
dí, Javier Valverde y Alejandro Talavan- 
te.
• Sábado 31 de mayo.

Toros de Victorino Martín para An
tonio Ferrera, López Chaves y El Cid.

• Domingo 1 de junio.
Rejones. Toros de Fermín Bohór- 

quez para Fermín Bohórquez, Hermoso 
de Mendoza y Diego Ventura. (Fuera de 
abono)

FERIA D EL ANIVERSARIO

• M a rte s  3 de junio.
Toros de Garcigrande para Julio 

Aparicio, El Juli y Sebastián Castella.
• M iércoles 4  de junio.

Corrida de Beneficencia. Toros de 
Núñez del Cuvlllo para Morante de la 
Puebla, José María Manzanares y Ca
yetano, que confirma la alternativa.
• Jueves 5 de junio.

Toros de Victoriano del Río para 
Javier Conde, José Tomás y Daniel Lu- 
que, que confirma la alternativa
• V iernes 6 de junio.

Toros de Núñez de Cuvillo para El 
Cid, Miguel Ángel Perera y Alejandro 
Talavante.

• Sábado 7 de junio.
Rejones. Toros de Los Espártales 

para Andy Cartagena, Sergio Galán y 
Diego Ventura
• Domingo 8 de junio.

Toros de Santiago Domecq para 
Uceda Leal, Miguel Abellán y Matías 
Tejela.
• Domingo 15  de junio.

Toros de El Puerto San Lorenzo 
para El Fundi, José Tomás y Juan Bau
tista. (Fuera de abono)
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de dirección como de composición. El 
acto de entrega tendrá lugar el día 25 
de Mayo en la capital de España con 
la asistencia de personalidades de la 
política, las artes y las letras de Castilla- 
La Mancha, junto a la Directiva del Cen
tro Regional que concede los premios y 
que preside la economista tomellosera 
Olga Alberca Pedroche. Otros galar
donados han sido, por Ciudad Real 
el doctor Pedro Merchén, la violinista 
Yudith Mateo Anula por Cuenca, por 
Guadalajara el escritor José Esteban 
Gonzalo y por Toledo a la pintora Arse- 
nia Tenorio.

LA  V O Z
52

Estos premios se 
conceden anualmente 
por parte de la Casa 

Regional de Castilla- 
La Mancha en Madrid y 

por la Peña de Albacete 
en Madrid, por su buena 

labor en algún ámbito 
social.

La Casa Regional de Castilla-La 
Mancha en Madrid ha otorgado los pre
mios “Castellano-Manchegos del año 
2007” , con los que distingue a perso
nalidades de las cinco provincias, así 
como a los galardonados en los aparta
dos de empresas, asociaciones y pue
blos, villas y ciudades de la región.

Por la provincia de Albacete, ha 
sido distinguido el maestro de música, 
Manuel García Sánchez, director de la 
Banda Municipal de Pozohondo, titular 
de la Plaza de Toros de Albacete, en 
reconocimiento a su excepcional labor 
en el campo de la música, tanto a nivel

El m aestro  M anuel 
García Sánchez y la Peña 
Taurina de Tarazona de 
La M ancha, Castellano  
M anchego 2 0 0 7  y 
Albaceteño distinguido 
2 0 0 7  respectivam ente
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El máximo tribunal 
provincial ha dictado 
un auto por el que 
archiva definitivamente 
la querella interpuesta 
contra el ganadero 
Daniel Ruiz por parte de 
los ganaderos Aquilino 
Fraile y Manuel Serna

La Audiencia 
Provincial de 
Albacete da la 
razón al ganadero 
Daniel Ruiz

Con fecha 14 de Abril, la Audiencia 
Provincial de Albacete ha dictado el 
Auto 62/08 por el que se archiva defi
nitivamente la querella presentada por
parte de los ganaderos Aquilino Fraile

Peña Taurina
de Tarazona de La Mancha

y Manuel Serna contra el también ga
nadero Daniel Ruiz, Imputándole un 
delito de estafa y falsificación, por la 
venta de unas vacas y toros, que los

La Peña de Albacete en Madrid, 
presidida por el villarrobletense Mi
guel Brazales, ha distinguido en su 
apartado de toros correspondiente al 
año 2007 a la Peña Taurina de Tarazo
na de la Mancha, por la organización 
durante todo el año pasado de los ac
tos que conmemoraron el 150 aniver
sario de la plaza de toros de la locali
dad albaceteña. El acto de entrega se 
llevó a cabo el pasado domingo 13 de 
Abril estando presentes los demás al-

bacetenses distinguidos, el humorista 
Joaquín Reyes, el pintor Abel Cuerda, 
el alcalde de la ciudad de Almansa, 
representantes de la Cooperativa San 
Antonio Abad de Vlllamalea, repre
sentantes del Albacete Balompié Ju
venil, la familia del futbolista Andrés 
Iniesta y el músico y arquitecto Emilio 
López-Galiacho Carrilero. Asimismo, 
se le dio un homenaje postumo al 
pintor tristemente desaparecido Juan 
José Gómez Molina.

demandantes consideraban no perte
necían realmente al hierro de Alcaraz. 
La querella fue presentada hace ya 4 
años en el juzgado de Alcaraz, quien 
hace algunos meses dictó auto provi
sional archivando las actuaciones, de
cisión que fue recurrida a la Audiencia 
Provincial por parte de los demandan
tes, a los que el órgano judicial provin
cial no ha dado la razón, archivando 
definitivamente la querella y dándose
la a Daniel Ruiz.
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La Conferencia Sectorial de Agri
cultura y Desarrollo Rural presidida por 
la Ministra de Agricultura, Pesca y Ali
mentación, Elena Espinosa, ha conce
dido a Castilla-La Mancha 39.880.061 
euros destinados al desarrollo de pro
gramas agrícolas, ganaderos y actua
ciones de desarrollo rural.

Además, la comunidad autónoma 
recibirá fondos para las líneas de la 
Dirección General de Desarrollo Rural, 
un total de 27.296.277 euros.

Las ayudas se distribuirán en dis
tintos apartados: Medidas de Desa
rrollo Rural en el que se han asignado 
4.4747.830 euros que corresponden al 
concepto de Indemnización Compen
satoria en Zonas Desfavorecidas. La 
Red Natura 2000 recibirá 1.655.258 
euros y otros 11.209.143 euros están 
asignados a Medidas Agroambienta- 
les. 7.817.143 euros irán a parar a Fo

restación en Tierras Agrarias.
Por otra parte, en el mes de enero 

comenzó un nuevo periodo de progra
mación de la línea de Jubilación Anti
cipada, correspondiente a 2.007-2013. 
Se desarrollará mediante programas 
regionales que incluirán los compro
misos adquiridos para las medidas 
de acompañamiento con anterioridad 
al año 2.007. El presupuesto de estos 
créditos de la Dirección General de De
sarrollo Rural para Castilla-La Mancha 
en este apartado asciende a 1.328.571 
euros.

538.332 euros están destinados a 
la Modernización de explotaciones, de 
los que 21.475 euros están dirigidos a 
la Instalación de jóvenes agricultores y 
516.857 euros para servicios de ase- 
soramiento.

En el capítulo de Industria Agroali- 
mentaria se acordó repartir 4.814.177

euros, 4.740.507 euros procederán 
del Fondo Agrícola de desarrollo Ru
ral (FEADER) y 73.670 euros del Fondo 
Europeo de Pesca (FEP), concretamen
te para la cofinanclaclón de la Medida 
413 “Competitividad en la industria 
agroalimentaria y calidad alimentaria” .

La comunidad autónoma recibirá 
4.618.884 euros que permitirán finan
ciar distintos programas ganaderos, 
de ellos, 1.287.32 euros estarán des
tinados al fomento del asociacionismo 
para la defensa sanitaria ganadera 
(A.D.S.) 727.980 euros serán para los 
programas estatales de erradicación y 
control de las EET's y otras enferme
dades de los animales.

La asignación correspondiente a la 
mejora de la calidad y trazabilidad de 
los sectores ganaderos, y en este caso, 
para la identificación del ganado ovino 
y caprino, se asignaron 541.514 euros.

La Junta repartirá  
4 0  millones de 
euros en programas 
agrícolas, ganaderos, 
agroalimentarios y
de desarrollo [Texto: Teresa Moreno
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Al programa de mejora de calidad 
de la leche y en concreto para las ayu
das a la finalización de acciones de 
asesoramiento para la mejora de la 
calidad de la leche producida y reco
gida en las explotaciones manchegas, 
se destinó 529.832 euros para el ga
nado ovino y caprino y 125.205 euros 
para el ganado vacuno.

El apartado dedicado al control de 
rendimiento lechero cuenta con una 
partida presupuestaria de 414.415 
euros, mientras que el Plan de ordena
ción y competitividad del sector lácteo 
contará con 209.520 euros.

El fomento a la apicultura dispone 
de una asignación presupuestaria de 
144.964 euros. Por otra parte, se han 
distribuido 128.930 euros para el Plan 
de ordenación y fomento del sector 
equino.

Otra de las líneas de actuación fi-

M ED ID A S  D E D E S A R R O LLO  R U R A L 2 5 .4 2 9 .

LÍN EA  D E JU BILACIÓ N  AN TICIPAD A 1 .3 2 8 .5 7 1  €

M O D ER N IZA CIO N  D E E X P LO TA C IO N ES 5 3 8 .3 3 2  €

P R O G R A M A S  G A N A D E R O S 4 .6 1 8 .8 8 4  €

IDENTIFICACION D E G A N A D O  OVINO Y  CAPR IN O 5 4 1 .5 1 4  €

CALID AD  D E LA  L E C H E /  OVINO Y  CAPR IN O 5 2 9 .8 3 2  €

CALID AD  D E L A  L E C H E /  V A C U N O 1 2 5 .2 0 5  €

F O M E N T O  D E LA  A PICU LTU R A 1 4 4 .9 6 4  €

P R O G R A M A S  D E C A R Á C T E R  AG R ÍCO LA 3 .1 5 0 .7 2 3  €

L U C H A  C O N T R A  L A S  P L A G A S 1 8 7 .5 9 2  €
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nanciadas por la Sectorial el fomento 
de la selección y control de los ren
dimientos ganaderos, y en concreto 
para la resistencia a EET's en ovi
no, capítulo al que se han destinado
105.000 euros.

La Conferencia Sectorial ha acor
dado conceder otras ayudas a los 
sistemas de producción ganaderas 
de razas autóctonas en extensivo. 
En este caso, en Castilla-La Mancha 
se repartirán 100.000 euros y otros
100.000 para ayudas de producción 
de productos de calidad de origen ani
mal. La reglón percibirá otros 100.000 
euros más para el Plan de Ordenación 
del sector cárnico.

Está previsto distribuir otros
48.000 euros destinados a las razas 
autóctonas en peligro de extinción. 
También se ha procedido al reparto 
de 38.200 euros para la identificación 
del ganado bovino. Por último en los 
programas para la ayuda a la Implan
tación de sistemas de autocontrol en 
los mercados del ganado se asignaron
18.000 euros.

Por otro lado, los programas de ca
rácter agrícola cuentan con un presu
puesto de 3.150.723 euros destinados 
a la promoción de nuevas tecnologías, 
renovación y racionalización del uso 
de medios de producción agrícolas, 
para lo que aprobó destinar 2.704.000 
euros. La partida presupuestaria des
tinada a las ayudas al fomento de 
Agrupaciones Fitosanltarias asciende 
a 235.131 euros.

La asignación para la lucha contra 
las plagas es de 187.592 euros. Tam
bién se otorgarán 24.000 euros para 
ayudas a la calidad de las variedades 
vegetales y certificación del material 
de reproducción.

Program as con mayor presupuesto
Los programas de carácter agrí

cola cuentan con un presupuesto de 
3.150.723 euros destinados a la pro
moción de nuevas tecnologías, renova
ción y racionalización del uso de me
dios de producción agrícolas, para lo 
que se han aprobado 2.704.000 euros. 
Las zonas desfavorecidas se repartirán 
4.4747.830 euros en concepto de In
demnización Compensatoria en Zonas 
Desfavorecidas, se trata de una de las 
medidas de Desarrollo Rural.

De los 4.814.177 euros destinados

a Industria Agroallmentaria 4.740.507 
euros procederán del Fondo Agrícola 
de desarrollo Rural (FEADER) y 73.670 
euros del Fondo Europeo de Pesca 
(FEP), para la cofínanclaclón de “Com- 
petitlvldad en la Industria agroallmenta
ria y calidad alimentarla” .

La comunidad autónoma recibirá 
4.618.884 euros que permitirán finan
ciar distintos programas ganaderos, de 
ellos, 1.287.32 euros estarán destina
dos al fomento del asoclaclonlsmo para 
la defensa sanitaria ganadera (A.D.S.).

En el mes de enero comenzó un nuevo pe
riodo de programación de la línea de Jubilación 
anticipada, correspondiente a 2.007-2013. Se 
desarrollará mediante programas regionales 
que incluirán los compromisos adquiridos para 
las medidas de acompañamiento con anterio
ridad al año 2.007. El presupuesto asciende a 
1.328.571 euros.
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C O C E M F E
C A S T ILLA -LA  MANCHA

Hoy las personas que tienen una discapacidad física, pueden solicitar elreconocimiento de su 
situación, gracias a la Ley de Dependencia, que les ofrece una vida llena de posibilidades.

Ha llegado el día donde vamos a estar más y mejor atendidos.

T o n t o *
9 2 5  28  52  7 5

-----j
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XIV  C ertam en de Calidad

nos de Jumilla
#

'  '  A .

Fotos La Mancha Press. Luis Vizcaíno

Los días 3 y 4 de abril Albacete acogía el XIV 
Certamen de Calidad de los Vinos de Jumilla. 
Por segunda vez se ha elegido a esta ciudad 
para la celebración del certamen, y es que 
de los siete municipios que forman parte de 
esta denominación, seis son de Albacete.

■  |Texto:María José Saiz/Teresa Moreno

Jumilla, Hellín, Tobarra, Albatana, 
Ontur, Fuentealamo y Montelegre del 
Castillo son los siete municipios que 
constituyen la Denominación de Ori
gen Jumilla. Un total de 42 bodegas, 
32 embotelladoras, 11 de la provin
cia de Albacete, 3.000 agricultores y 
30.000 hectáreas de cultivo, de las 
que 16.500 se encuentran en la pro
vincia, son algunas de las cifras de 
esta denominación, la quinta a nivel 
nacional. Todos estos datos susten
tan la elección de la ciudad de Al
bacete para la celebración del cer
tamen. El objetivo es dar a conocer 
y popularizar los vinos de Jumilla, ya 
que muy pocos albaceteños saben 
que la mitad de los viñedos y viticul
tores pertenecientes a la denomina
ción de origen están ubicados en la 
provincia de Albacete.

Entre las características que ha
cen de esta denominación de origen 
una de las más competitivas del mer
cado destaca su uva, variedad mo-

nastrell y una de las pocas con las 
que cuenta Castilla-La Mancha. Se 
trata de una variedad que se adapta 
a condiciones climáticas extremas, 
de ahí su alto grado de competltivi- 
dad con otras variedades.

Los vinos de calidad de la De
nominación de Origen Jumilla han 
logrado el reconocimiento nacional 
e Internacional y se han convertido 
en una de las mejores Imágenes de 
marca. De hecho los últimos resul
tados de la cata sobre vinos espa
ñoles realizada por el gran gurú nor
teamericano Robert Parker, cuyas 
puntuaciones dan la vuelta al mundo 
y son un referente comercial global, 
sitúan a 32 vinos de Jumilla entre las 
máximas puntuaciones, un resulta
do prácticamente inalcanzado por 
el grueso de las denominaciones de 
origen españolas. Sobre una califi
cación máxima de 100 puntos, que 
en España sólo han conseguido dos 
vinos; y rozando la perfección, es

decir con 99 puntos, tan sólo cua
tro en nuestro país; uno de ellos es 
de Jumilla. Se trata del Nido 2005, 
que por segundo año consecutivo 
ha conseguido la excelente califica
ción. Le sigue Sierra Carche 2005, 
perteneciente a la firma Casa de la 
Ermita que ha obtenido 96. En cuan
to a nivel nacional, la Guía Proensa 
que sólo califica los muy altos nive
les, selecciona hasta 23 marcas de 
Jumilla en sus páginas, los mismos 
que la Guía de Todovlno.

El afán se superación queda re
flejado dentro de la propia denomi
nación durante la celebración del 
Certamen de Calidad de Vinos que 
todos los años organiza el Consejo 
Regulador, un certamen ya consoli
dado en el tiempo. Miguel Gil, pre
sidente del Consejo Regulador de 
la Denominación de Origen Jumilla, 
animaba a los bodegueros a partici
par en el certamen, “ un vino de Ju- 
mllla es un vino de la tierra” .

L A  V O Z
58
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Un total de 16 catadores, pro
fesionales, enólogos, sumilleres y 
prensa especializada cataron 130 
muestras de vinos, la mayoría tintos, 
pero también rosados y blancos. La 
cata ciega se celebró los días 3 y 4 
de abril en el Museo Municipal, y los 
nombres de los ganadores, de diez 
categorías distintas se hicieron pú
blicos durante una cena que tuvo lu
gar el viernes 4 de abril en el Palacio 
de Congresos.

Los catadores que formaron el 
jurado, la mayoría desde hace 14 
años, coincidieron en destacar la 
evolución que en este periodo han 
sufrido los vinos con Denominación 
de Origen Jumilla. Andrés Proensa, 
director de la revista Mundovino, ex
plicaba para La Voz, cuáles son los 
sentidos que influyen a la hora de 
catalogar y puntuar un vino, “en la 
cata de calidad se realiza una ficha 
en la que hay que tener en cuenta 
una serie de parámetros para hacer 
objetivo algo tan subjetivo como es 
que nos guste -o no- un vino a tra
vés de la vista, el olfato, el gusto y el 
tacto en la boca” .

La directora de Industria Agroa- 
llmentarla del Ministerio de Agri
cultura, quien estuvo presente en 
el transcurso de la cata, Almudena 
Rodríguez, destacó que con la re
forma de la OCM del Vino se verá 
reforzado el papel que desempeñan

las denominaciones de origen en 
el sentido de que habrá una mayor 
defensa a nivel Internacional. Los 
Consejos Reguladores se conside
ran ¡nterprofeslones a efectos de la 
nueva OCM, lo que según Almudena 
Rodríguez favorecerá sus tareas de 
promoción, comercialización y con
trol. La nueva reforma contempla 
32 millones de euros para promo
ción que gestionarán los Consejos 
Reguladores, “es una Organización 
Común del Mercado del Vino muy 
novedosa porque potencia aquellos 
vinos que se basan en la comercia
lización frente a otras producciones 
no competitivas” . Con respecto a 
la Denominación de Origen Vinos 
de Jumilla, la directora de Industria 
Agroallmentaria destacaba la gran 
apuesta por la comercialización de 
esta denominación de origen, “ sus 
vinos gozan de una gran calidad 
con unas características muy pe
culiares y reconocidos en el mundo 
entero” .

El presente y el futuro de la De
nominación de Origen Vinos de Ju- 
mllla pasa por una fuerte y decidida 
apuesta por la calidad, fomentando 
y garantizando su crecimiento en el 
mercado nacional. Se ha pasado de 
comercializar vino a granel a realizar 
una apuesta decidida por el embo
tellado y la distribución de una mar
ca de calidad: Vinos de Jumilla.

La nueva reforma contempla 
32 millones de euros para 
promoción y que gestionarán 
los Consejos Reguladores.
“Es una OCM del Vino muy 
novedosa porque potencia 
aquellos vinos que se basan 
en la comercialización frente 
a otras producciones no 
competitivas”

“En la cata de calidad se 
realiza una ficha en la que 
hay que tener en cuenta una 
serie de parámetros para 
hacer objetivo algo tan 
subjetivo como es que nos 
guste -o  no- un vino”
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MEDALLA MARCA

VINOS BLANCOS

ORO DESIERTO

PLATA DESIERTO

BODEGA

BRONCE SEÑORIO DE FUENTEALAMO MACABEO 2007

VINOS ROSADOS

BODEGAS SAN DIONISIO DE FUENTEALAMO

CASTILLO DE JUMILLA MONASTRELL 2007ORO

PLATA SEÑORIO DE FUENTEALAMO SYRAH 2007 

BRONCE VILLA DE ONTUR 2007

BODEGAS BLEDA, S.L.

BODEGAS SAN DIONISIO DE FUANTEALAMO

COOPERATIVA SAN JOSE DE ONTUR

VINOS TINTOS JOVENES ELABORADOS O ENVEJECIDOS SIN CONTACTO CON BARRICAS, AÑADAS 06 Y 07

BODEGAS LUZON, S.L.

BODEGAS BLEDA, S.L.

ORO FINCA LUZON 2007 _ _ _ _ _

PLATA CASTILLO DE JUMILLA MONAS.-TEMP 2007

BRONCE ALCEÑO 2007

VINOS TINTOS JOVENES ELABORADOS O ENVEJECIDOS EN BARRICAS, AÑADAS 2006 Y 2007

BODEGAS PEDRO LUIS MARTINEZ, S.A.

ALCENO SYRAH 2006

CUCOS DE LA ALBERQUILLA 2006

BODEGAS PEDRO LUIS MARTINEZ, S.A.

BODEGAS VIÑA ELENA, S.L.

BODEGAS LUZON, S.L.

VINOS TINTOS JÓV. MONASTRELL ELAB. O ENVEJ. SIN CONTACTO CON BARRICAS, AÑADAS 06 Y 07

ORO

ORO 

PLATA

BRONCE LUZON PETIT VERDOT 2007

PEDRERA MONASTRELL 2007

PLATA CASTILLO DE JUMILLA MONASTRELL 2007

BODEGAS JUAN GIL, S.L.

BODEGAS BLEDA, S.L.

BRONCE CASA ERMITA MONASTRELL ECOLOGICO 2007 BODEGAS CASA DE LA ERMITA, S.L.

VINOS TINTOS JÓVENES MONASTRELL ELABORADOS O ENVEJECIDOS EN BARRICAS, AÑADAS 06 Y 07

ORO JUAN GIL MONASTRELL 2007

PLATA VILLA DE ONTUR MONASTRELL 2006

BRONCE MONASTERIO SANTA ANA MONASTRELL 2006

BODEGAS JUAN GIL, S.L.

COOPERATIVA SAN JOSE DE ONTUR

BODEGAS CASA DE LA ERMITA, S.L.

VINOS TINTOS ELABORADOS O ENVEJECIDOS EN BARRICAS, AÑADAS 2005 Y ANTERIORES

ORO JUAN GIL 2005

PLATA TORRECASTILLO SYRAH 2004

BRONCE ALTOS DE LUZON 2005

BODEGAS JUAN GIL, S.L

BODEGAS TORRECASTILLO

BODEGAS LUZON, S.L.

VINOS TINTOS CRIANZA

BODEGAS TORRECASTILLO

VINOS TINTOS RESERVA Y GRAN RESERVA

VINOS DULCES Y DE LICOR

HACIENDA PINARES 2007ORO

PLATA SILVANO GARCIA 2007 

BRONCE ALCEÑO 2006

BODEGAS PEDRO LUIS MARTINEZ, S.A.

BODEGAS SILVANO GARCIA

BODEGAS PEDRO LUIS MARTINEZ, S.A.

BODEGAS CASA DE LA ERMITA: S.L.

BODEGAS PEDRO LUIS MARTINEZ, S.A.

BODEGAS CASA DE LA ERMITA, S.L.

BODEGAS TORRECASTILLO

La entrega de los premios a los vinos ganadores se 
celebró el dia 4 de abril en una cena de gala que se 
celebró en el Palacio de Congresos y Exposiciones 
de Albacete, con la presencia de las autoridades 
murcianas y castellano-manchegas

ORO

PLATA

BRONCE

ORO

PLATA

BRONCE

DESIERTO

CASA OE LA ERMITA RESERVA 2003 

TORRECASTILLO RESERVA 2004

CASA DE LA ERMITA CRIANZA 2004 

TORRECASTILLO CRIANZA 2005

ALCEÑO SELECCIÓN CRIANZA 2004

ALBATAIMA
Localidad perteneciente a la provin

cia de Albacete. El 50% de su población 
se dedica al cultivo del viñedo. Es el 
pueblo más pequeño de esta Denomi
nación. La superficie de viñedo inscrita 
en la D.O. es de 711,46 Ha.

FUENTE ÁLAMO
Localidad perteneciente a la pro

vincia de Albacete. Prácticamente toda 
su población se dedica a cultivar vid y 
cereales. Tiene una superficie de viñedo 
de 3.967,94 Ha.

HELLÍN
Municipio de la provincia de Albace

te. Es la localidad más grande de todas 
las que forman la denominación. Tiene 
una economía agrícola, Industrial y de 
servicios. La superficie de viñedo de 
esta localidad asciende a 2.021,41 Ha.

JUMILLA
Municipio perteneciente a la Reglón 

de Murcia. Sede del Consejo Regulador 
de la Denominación de Origen Jumilla. 
La actividad vinícola representa en esta 
localidad más del 50% del total de su 
industria. Cuenta con 13.222,02 Ha de 
viñedo, el 45% de toda la superficie de 
la D.O.

MONTEALEGRE DEL CASTILLO
Localidad perteneciente a la provin

cia de Albacete. Su población se dedi
ca, sobre todo, al cultivo de la vid. Tiene 
5.086,01 hectáreas de viñedo.

ONTUR
Localidad perteneciente a la provin

cia de Albacete. De Ontur destacan sus 
“cuervas” famosas durante las fiestas 
en las que se puede degustar el vino. 
Esta localidad contabiliza 1.249,77 Ha 
de viñedo.

TOBARRA
Municipio de la provincia de Alba

cete en el que el cultivo de la vid forma 
parte de la vida cotidiana. Cuenta con 
3.741,39 Ha de viñedo.
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IDN Servicios Integrales
DN
I s e rv ic io s  in te g ra le s .

Somos una empresa especializada en servicios de 
consultoría y auditoría de seguridad de la información, 
integración de medidas técnicas, diseño, gestión e 
implantación de soluciones de seguridad informática y redes 
de comunicación, con una gran capacidad para abordar 
soluciones tecnológicas, normativas y organizacionales 
complejas en el ámbito empresarial y administraciones 
públicas.

En este sentido, IDN apuesta por un gran esfuerzo en el área 
de Investigación y Desarrollo, con una especial preocupación 
en participar en todos aquellos programas que suponen un 
apoyo institucional dentro de la Investigación y desarrollo de 
las Nuevas Tecnologías.

Desde sus inicios, IDN ha demostrado su experiencia en 
proyectos tecnológicamente innovadores, realizados en base 
a los conocimientos adquiridos en los últimos 5 años, gracias 
a estar presente en el mercado de la sociedad de la 
información y del conocimiento, en el cual a sido líder 
provincial y regional en diferentes concursos y proyectos.

El activo más valioso es nuestro capital humano, formado por 
expertos en servicios de consultoría, implantación y auditoría 
de SGSI, investigando nuevas soluciones y servicios de 
seguridad y confianza en los sistemas de información 
desarrollados íntegramente por IDN Servicios Integrales.

DN
»11!

C/.Poeta García Carbonell,8 Bajo -02006 Albacete - T.967667700 - F.967667701 
idn@idn.es - www.idn.es
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de los Ca

- / El castillo de Yeste es un monumental cas
tillo de origen andalusi fronterizo con el reino 
de Granada, de donde procedían los belico
sos moros de Huesear y Baza, protagonistas 
de infinitas correrías de frontera a lapar con los 
cristianos serranos. Punto de unión de las sie
rras del Segura, Alcaraz y la Sagra y cuna de 
los ríos Segura, Tus, Taibilla y Zumeta.

El castillo de Yeste, el más Importante de

encomienda 
Yeste y Taibilla

Los
castillos 
de la 
frontera 
con los 
reinos de 
Murcia y 
Granada
Yeste fue una de las 
encomiendas de la Orden 
de Santiago, y a llí se 
alojó como maestre de la 
Orden Rodrigo Manrique, 
progenitor de Jorge 
Manrique, autor de la 
famosa obra “Coplas a la 
muerte de su padre”.

Yeste, naturaleza y patrimonio
Además, las tierras de Yeste se encuen

tran  en el Parque Natural de los Calares del 
Mundo y la Sima, entre escarpadas monta- 

I ñas y profundos valles. Y la propia localidad 
| cuenta con hermosos lugares para visitar, 

destacando la Iglesia de La Asun- 
^  ción. El conjunto arquitectónico 

w está formado por dos naves en 
forma de T y que correspon

ds* den a dos períodos distintos de 
s |,  construcción del templo.
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la Sierra del Segura, era en principio una 
fortaleza de planta rectangular con torres 
del siglo XIII a la que se le añadió un re
cinto fortificado donde se encontraba la 
población.

Toda la zona fue inmensamente po
blada por Iberos, romanos, y más tarde, 
árabes, quienes hicieron de Yeste una 
gran fortaleza. A la conquista cristiana en

el siglo XIII, Yeste pasó a ser una de las 
encomiendas de la Orden de Santiago 
para proteger esta zona fronteriza, ya que 
estaba en relación con los reinos árabes 
de Andalucía y Valencia.

Actualmente presenta una Torre del 
Homenaje, un patio de armas y una zona 
palaciega con una hermosa ventana góti
ca. Se encuentra en muy buen estado de

conservación, restaurado y rehabilitado.
En el patio de armas se encuentra el 

centro de interpretación medieval “Vivir 
la frontera”, un atractivo recorrido por la 
historia del medievo a través de sus tres 
salas: Sala de la Encomienda, Sala Mixta: 
musulmana y cristiana, y Sala de Armas. 
En los antiguos calabozos se encuentra 
un museo etnológico.

La nave gótica está formada por tres 
bóvedas y tiene la cabecera poligonal; en 
ella se Insertaba el retablo mayor. A los 
pies se localizaban los órganos, y en el 
exterior existe todavía una puerta de ac
ceso de estilo gótico con claras Influen
cias de la escuela castellana de Valladolid 
y Burgos. Este templo gótico fue el primer 
edificio de este estilo construido en la co
marca.

La construcción de la Iglesia primera 
se ¡nieló en el siglo XV, mientras que la 
segunda parte fue construida perpendl- 
cularmente a la primera, con una portada 

ja, Junto a la puerta 
se sitúa la capilla 

in  la otra parte de la

de estilo renacentlí 
de acceso a la toj 
de la Santa Espira 
nave gótica se er 
la capilla de San

Martín y de Santa María Magdalena, 
construida en el siglo XVI por Don Mar
tín Pérez de Ayala, que fue arzobispo de 
Valencia.

En el Interior hay un magnífico retablo 
de estilo barroco, de autor desconocido y 
fechado en los últimos años del siglo XVII, 
con columnas salomónicas y con una es
plendorosa decoración vegetal; la Imagen 
que lo preside es una escultura de la Do- 
lorosa realizada por el escultor murciano 
Francisco Salzlllo entre 1773 y 1774.

Asimismo es de destacar el convento 
de los Franciscanos. El establecimien
to de una comunidad de Franciscanos 
Descalzos en Yeste fue aprobado por el 
rey Felipe III en el año 1618, y su cons

trucción se realizó en los años 
siguientes bajo la protección y 
patronato de los condestables 

de Castilla, que con

tribuyeron con la adquisición de huertos 
y solares.

En 1619 comenzaron los primeros 
acuerdos para llevar a cabo la edifica
ción del convento, que finalizó en 1629.
El claustro es el espacio fundamental del 
convento, “corazón del cenobio”, organi
zaba la vida completa del mismo y a él se 
abrían todas las dependencias principa
les. Está formado por dos cuerpos super
puestos de arcos de medio punto, con 12 
arcadas. En sus paredes se encontraban 
escritas numerosas leyendas e inscripcio
nes en lenguaje popular, llamadas “oville
jos” . El claustro constituye una pieza de 
singular belleza artística y se trata de uno 
de los claustros de fundaciones francis
canas mejor conservados de la provincia 
de Albacete.

Naturaleza, patrimonio y 
tradición se dan la mano en 

Yeste, donde además del
Parque Natural de los 

Calares del Mundo 
y de la Sima, 
podemos 
visitar su 
iglesia gótica 
y el convento 
de los
Franciscanos
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¡pSemaíf de 60 abrigos, 
i i ;Í?árque Cultural de 
Nerpio alberga el 70 por 
ciento de las pinturas 
prehistóricas que 
encontramos en Castilla 
-La Mancha

Castillo de Taibilla
Las pinturas rupestres de Nerpio

El castillo de Taibilla o Taibona, de 
origen musulmán, fue levantado sobre 
una meseta rocosa junto al río Taibilla, 
a siete kilómetros de la localidad al- 
baceteña de Nerpio. Data, según do
cumentación escrita, del siglo XI. Re
conquistado en 1242 por los caballeros 
cristianos de la Orden de Santiago, és
tos establecieron en él la recién creada 
Encomienda del Taibilla. Durante algún 
tiempo fue la frontera de la cristiandad 
con el Reino de Granada.

La Fortaleza de Taibilla forma parte 
de una red de controles militares que 
cumplen una función exclusivamente 
defensiva, que se completa con una 
red comarcal de pequeños torreones 
en Yetas, Xutia, Turrilla, y Vlzcable.

El valor estratégico y la importan
cia del enclave quedan de manifiesto 
cuando el Papa Inocencio Vil en 1836, 
desde Aviñón, expide una bula Instan
do a la defensa, entre otros, del Castillo 
de Taibilla.

Con la toma de Granada en 1492 y 
la consiguiente desaparición de la fron
tera, la zona gana en estabilidad y Tai- 
billa pierde su función defensiva y mili
tar hasta que a principios del siglo XVI 
se abandona su uso definitivamente.

En la actualidad se encuentra en 
ruinas, aunque se está procediendo a 
su restauración.

Las pinturas rupestres
de Nerpio han sido
declaradas Patrimonio, TT . ,  „de la .

La zona de Nerpio cuenta con un 
relieve agreste y escarpado, con Im
presionantes paisajes de calares. En 
cuanto a patrimonio cultural y arqui
tectónico, podemos visitar la Iglesia de 
la Purísima Concepción, construida en 
1602, y la ermita de Nuestra Señora de 
la Cabeza, del siglo XVII.

Asimismo es visita obligada el 
conjunto de abrigos con pinturas ru
pestres, declarados Patrimonio de la 
Humanidad. En Nerpio la naturaleza 
ha horadado gran parte de la caliza 
del período jurásico, formando zonas 
escarpadas llenas de cavidades y 
abrigos donde se muestra la capaci
dad creadora del hombre prehistórico. 
Los primeros restos arqueológicos ha
llados en el Parque Cultural de Nerpio 
datan del Mesolítico, y estas pinturas 
constituyen el 70 por ciento de todas 
las que hay en Castilla-La Mancha.

El principal protagonista de estas 
pinturas rupestres es el hombre, apa
reciendo unas veces como cazador, 
otras como guerrero y otras como re
colector y agricultor; la mujer aparece 
como danzarina o recolectora. Las 
especies animales más representadas 
son cabras, vacas, ciervos y caballos. 
En cuanto al pigmento utilizado era 
muy resistente, se trata de óxido de 
hierro; de este modo, su disposición 
en el lugar adecuado, la progresiva fo
silización del mismo y el tiempo, han 
hecho posible la pervivencla de estas 
pinturas.

De los más de 60 abrigos, desta
can los conjuntos del Torca de las Bo- 
jadillas y La Solana de las Covachas, 
en la cabecera del arroyo del Taibilla.

El conjunto rupestre de Solana de

Covachas fue dado a conocer por D. 
José Soto en 1954, maestro enton
ces en Pedro Andrés. A una altitud 
de 1.300 metros, los abrigos están 
orientados al suroeste. Está formado 
por dos grupos de abrigos que están 
separados unos 40 metros. El primero, 
más al norte, está constituido por una 
sucesión de abrigos, todos ellos con 
pinturas que ocupan una longitud de 
30 metros, y que se ha dividido en seis 
zonas pictóricas. El grupo más meri
dional presenta cinco cavidades de 
mayor profundidad, pero sólo existen 
tres pinturas. El censo total de figuras 
del conjunto rupestre nos habla de 
199 motivos, entre figuras humanas, 
animales y otras.

Otro monumento natural que no 
podemos perdernos es el llamado Pla
tón del Covacha, a orillas del Taibilla y 
declarado Monumento Natural. Se tra
ta de un nogal con sus seis metros de 
cuerda y unos 500 años de vida, que 
da la medida de la grandiosidad de la 
naturaleza de esta zona. Tiene una al
tura de 23 metros y medio, un períme
tro de casi seis y proyecta sobra sobre 
720 metros cuadrados a su alrededor.

M  V )  m
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La ru ta  de las a ta layas
La Fundación Villa de Yeste, en cola

boración con el Grupo de Acción Local 
Sierra de Segura, (Mancomunidad de 
Municipios), ha realizado una gran ruta 
senderista a través de las atalayas mu
sulmanas. El punto de partida son las 
antiguas fortalezas de origen musulmán, 
que configuraban una barrera fronteriza 
contra el enemigo y canalizaba la expan
sión de los cristianos hacia la conquista 
de Granada.

El calar de Tus, también llamado 
del Mundo, es una bellísima plataforma 
cárstica con una configuración alargada 
de unos veinte kilómetros de oeste a este 
y unos seis de sur a norte. Esta meseta 
está cubierta de enormes campos de 
dolinas, ubalas y poljes que favorecen la 
captación de aguas subterráneas.

Siguiendo las señales de la ruta nos 
adentramos en el Puerto, una vez supe
rada la cota máxima (1.504 mts de alti
tud), pequeño valle situado en la cabe
cera del arroyo que lleva su nombre. Se 
desciende hacia el valle de Tus atrave
sando las aldeas habitadas de Los Ma-

lojares, Las Fresnedas, Tus, para llegar a 
las ruinas del Castillico, antigua fortaleza 
musulmana.

La Ruta de Las Atalayas une ata
layas, fortalezas y castillos. Comienza 
en Molinicos, atraviesa todo ei término 
de Yeste, y finaliza en Nerpio. Visitare
mos las atalayas de Torre Pedro, Cortijo 
León, El Morcillar, Llano de La Torre, Mo- 
ropeche, Tus, Fuentes, Paules, La Gra- 
ya, Gontar, Pedro Andrés y Vizcable.

Toda la ruta está señaliza in situ 
con hitos de roca y señalización visual, 
así como marquesinas explicativas en 
todas y cada una de las atalayas, todo 
ello, para que el osado caminante dis
frute de la naturaleza de esta olvidada 
sierra y de su historia. Todas y cada una 
de las atalayas en pie o derruidas lucen 
una marquesina explicativa del trayecto 
parcial e información adicional. Un mural 
de obra a la entrada a Yeste contiene la 
totalidad de la ruta.

Las 11 etapas de que constan los 
125 kilómetros pueden realizarse a tra
vés de ayuda por satélite, GPS.

La Grden de Santiago y la 
Encomienda de Yeste y Taibilla

La Orden de Santiago fue fundada 
en el año 1170 en el Reino de León. 
Sobre quién y por qué se fundó no 
está claro, la explicación más verosí
mil es que 12 caballeros de León, en 
el reinado de Fernando II, arrepenti
dos de la vida licenciosa que hasta 
entonces habían llevado, decidieron 
unirse y formar una congregación 
para defender de los ataques de los 
musulmanes a los peregrinos que vi
sitaban el sepulcro de Santiago, en 
Galicia, y para guardar las fronteras 
de Extremadura.

La Orden de Santiago se estruc
turó a partir de la regla de San Agus
tín, teniendo sus miembros ese doble 
carácter de hombres dedicados a la 
lucha y a la oración.

La organización culminaba en el 
maestre, el cual estaba asesorado por 
un consejo formado por trece caba
lleros santiaguistas de gran influencia.

Por debajo de ellos estaban los freie- 
res y demás miembros de la Orden, 
distribuidos en las encomiendas san
tiaguistas y disfrutando de sus rentas 
y beneficios siempre y cuando mantu
vieran una estrecha relación vasalláti- 
ca con el maestre.

La encomienda de Yeste y Taibilla, 
despoblada en el siglo XIV, pasará en 
su totalidad a posesión de la Orden 
de Santiago. Cuando el siglo XV pas
tores y agricultores de Yeste y otras 
villas limítrofes intenten utilizar estas 
tierras para siembra y pastos, la Or
den, única propietaria, podrá percibir 
todo tipo de derechos por ello.

La encomienda de Yeste y Taibilla 
fue servida por personajes de la no
bleza. Así encontramos entre los co
mendadores de Yeste a Gonzalo Fa
jardo en 1409, Pedro Solís o Alfonso 
de Sequeiros, muy allegados a Juan II 
y Enrique IV.

L A  V O Z
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¿Tu salón, tu cocina y 
tu cama comparten 
habitación?
LLÁMANOS Y EXPLÍCANOS CÓMO

Seguro que tú también tienes tu opinión. Sobre et tema del tamaño de la vivienda o cualquier otro. O sobre el programa de Luis; 
que cada día se renueva en formatos y contenidos para que empieces el día con toda la información que necesitas. Con los mejores 
expertos en cada tema. Y donde además podrás participar y opinar libremente sin que nadie te pregunte nada. En Punto Radio 
queremos oír tu opinión. Porque Punto Radio es la única radio pensada para escucharte a ti.

LA UNICA RADIO PENSADA PARA ESCUCHARTE A TI
TDT, Radio D ig ita ly ww w.puntoradio.com

PUNTO •  RADIO

ALBACETE: 96.0 FM • TOLEDO: 90.5 FM • TALAVERA: 95.0 FM 
CIUDAD REAL: 103 FM • CUENCA: 92.5 FM 

HERENCIA MANCHA CENTRO: 106.4 FM
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Vivir en la Sierra
Si la vida en un pueblo es bien distinta a la de la ciudad, imagínense si les 
hablamos de un núcleo de población que apenas cuenta con unas pocas familias 
viviendo allí. Este es el caso de Yeste. Ubicado en las Sierra de Alcaraz y del 
Segura, este municipio cuenta con más de 130 núcleos de población diseminados. 
Les relatamos como es el día a día allí. M¡T6xto; Piisr Gonzáisz

Una persona, hoy es y mañana no 
existe. Pero los pueblos no se mueren 
de repente. Su extinción es paulatina y 
supone un proceso lento, y a veces per
verso, un proceso, en ocasiones prede
cible, y en otras controlable. Yeste, al 
igual que muchos pueblos de la sierra, 
ha sido testigo, a lo largo de los años, 
de situaciones similares. La pendiente 
que arroja un núcleo urbano hasta su 
despoblación conoce un antiguo ritual, 
siempre repetido. La huida de los más 
jóvenes enciende la luz de alarma. Otras 
veces son familias enteras las que de
ciden abandonar su cuna, en busca 
de trabajo o de más comodidades. Al 
compás de esta huida también van des
apareciendo los oficios que sirven a la 
comunidad: marcha el herrero, el barbe
ro, el boticario, el panadero... entonces 
todo cambia.

Sabas y Loli
Sabas y Loli son de la Tobica. Hace 

años esta pedanía no presentaba el 
aspecto que hoy tiene. Entonces sus 
calles estaban llenas de niños, de gen
te, de vida... hoy son solo unas pocas 
familias las que deambulan día tras día 
por allí. Sabas y Loli tiene un restaurante 
donde preparan desayunos y comidas

una de las principales complicaciones a 
las que se enfrenta este matrimonio es 
la de tener siempre suministros. Aunque 
tienen proveedores que les acercan los 
productos hasta esta pedanía, no siem
pre es así. La mayoría de las veces, y 
sobre todo cuando se trata de disponer 
de grandes cantidades de determinados 
productos, los desplazamientos a Hellín 
o a Albacete son más que frecuentes. 
Para el día a día les basta con Yeste. 
Tan solo son 17 kilómetros los que les 
separan de este núcleo, pero el mal es
tado de los caminos hace que inviertan 
más de media hora en el trayecto. “Me 
acuerdo una vez que nevó y tuvo que 
venir el helicóptero a los Giles a traer el 
pan, la gente se acercaba con su bolsa 
y lo cogían, porque sino no había otro 
remedio” .

La lucha en una zona rural es espe
cialmente difícil, sobre todo en la sierra. 
Cuando Sabas y Loli se levantan lo pri
mero que hacen es encender la lumbre. 
“Parece que el fuego no solo nos calien
ta sino que también nos reanima y nos 
ayuda a afrontar el día con más ánimo”, 
comenta Sabas. Este hombre conoce a 
la perfección su belleza, algo que salta a

la vista, pero también sus inconvenien
tes. Trabaja en el monte desde que tenía 
16 años. Entonces su trabajo era seña
lar los pinos, quitarles las ramas, cortar
los, pelarlos y arrastrarlos. Ahora, con 
la veteranía y la madurez que le dan los 
años, se encarga también de cargarlos y 
transportarlos hasta la fábrica.

En la Tobica viven a día de hoy 11 
familias, y ellos, a sus 40 años, son los 
más jóvenes. Aunque el resto han ido 
emigrando en busca de mejores condi
ciones de vida, Sabas y Loli han sabi
do aprovechar la riqueza de esta tierra. 
Fueron de los primeros en darse cuenta 
del potencial de la sierra de Yeste, y allá, 
en el año 2000, emprendieron su nego
cio. Cerca del río Tus, tienen ubicadas 
sus casas...un paraje único que ofrece 
todo tipo de actividades, e incluso la 
posibilidad de ver alguna nutria o algún 
pato salvaje, si hay suerte. Ahora Yes- 
te se ha convertido en el epicentro de 
este negocio al ser la primera localidad 
castellano-manchega que aparece en el 
listado de los 100 municipios españoles
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con mayor número de casas rurales.

Vivir del campo
Tradiclonalmente Yeste estaba liga

da a la agricultura y la ganadería, y aun
que cada vez son menos las personas 
que se dedican a esto, todavía quedan 
ejemplos. Ángel lleva prácticamente 
toda la vida vinculado al campo. En 
estos campos Ángel ha hecho su vida. 
Asegura que no tiene horarios, y que 
desplazarse por los caminos es todo un 
Inconveniente, pero para él la tranqui
lidad, la paz y el respirar aire puro son 
importantes alicientes.

Su mujer, Angellta, ie echa una 
mano en lo que puede. Ella se encarga 
de desplazarse hasta la nave para dar 
de comer a los animales, llevarle el al
muerzo a su marido, en el caso de que 
a este se le olvide y ayudarle para hacer 
más llevadero el día. Para poder realizar 
cómodamente estos desplazamientos 
Angellta se ha hecho con un medio de 
transporte que se sale un poco de lo 
normal: un quad.

Pero Yeste, además de la agricul
tura, tiene una riqueza ganadera única: 
la cabra Blanca celtibérica. Con sólo 
unos 3.200 ejemplares esta especie 
está considerada como una raza en pe
ligro de extinción. Nerpio y Yeste en la 
Sierra de Alcaraz y del Segura albergan 
fundamentalmente a estos ejempla
res de raza autóctona caracterizados 
por una potente encornadura en con
cordancia con la cabeza, cuernos de 
sección triangular en forma de espiral 
y puntas divergentes hacia arriba, piel 
y pezuña blanca, ubre recogida, oreja 
pequeña definen también su morfolo-

gía. Recuperar y fomentar la raza capri
na blanca celtibérica es el objetivo de 
Agrace, una asociación ganadera que 
nació hace 12 años y que lucha por 
constituir una oferta diferenciada y de 
calidad en el mercado. Según el gana
dero, y presidente de Agrace, Restitute 
Giménez, todas sus fuerzas se centran 
en recuperarla. “A la gente que viene 
de turismo le llama mucho la atención 
este animal. Muchos se sorprenden y 
le hacen fotografía, y otros se emocio
nan porque la recuerdan como parte 
de la fauna de sus antepasados...ese 
orgullo no nos lo quita nadie” . Y es que 
este ganadero vive dedicado en cuer
po y alma a sus 700 cabras celtibéri
cas. Hace años, la sierra estaba llena 
de esta especie, que venía de Sudán. 
Entonces era el revulsivo de la zona y 
el medio de vida de mucha gente de la 
sierra, pero su cruce con otras espe
cies hizo que la pureza de esta raza se 
perdiera. Ahora, gracias al esfuerzo de 
muchos ganaderos como Restitute, la 
cabra blanca celtibérica vuelve, poco a 
poco, a recuperar su pureza.

La escuela rural
En los años 40, Yeste era un núcleo 

de población casi tan Importante como 
Hellín. Entonces tenía cerca de 14.000 
habitantes, y ahora no pasa de los 3.000. 
Esto es algo que se palpa en el día a día 
porque cada vez es más difícil subsis
tir. El síntoma de muerte de una aldea 
aparece cuando se cierra la escuela, se 
despide al maestro, se traslada al mé
dico y se comparten cura y secretarlo 
con tres o cuatro aldeas más. En Yeste 
ocurre algo parecido, más que en Yeste, 
en los cerca de 130 núcleos de pobla
ción que lo rodean.... antes, muchos de 

estaban repletos de vida, ahora la 
ha cambiado.

En muchas aldeas de la sierra ape
nas hay 3 o 4 niños. Ante una situación 
así es prácticamente Imposible crear un 
aula para ellos, por eso en Yeste, al Igual 
que ocurre en otras zonas de la sierra, 
se ha creado el Colegio Rural Agrupado. 
Se trata de diferentes aulas, que forman 
parte de un mismo colegio, y que aglu
tinan a los niños de una misma zona, in
dependientemente de cuales sean sus 
edades. José Antonio Fídeu es director 
del CRA Sierra del Segura, que cuenta 
con 4 aulas ubicadas en Los Giles, La 
Gralla, Moropeche y Arguellite. Aquí se 
trabaja de una forma muy diferente. En 
estos casos la escuela se reparte en 
aulas minoritarias que se convierten en 
centro de recepción de los niños de la 
zona desde infantil hasta primaria. “A la 
hora de trabajar con estos niños hay que 
tener en cuenta que hay diferentes nive
les. Nosotros lo que hacemos es adap
tar los contenidos, tratar de unificarlos, 
para explicarlos a todas las edades” .

El tiempo transcurre lento y pesado

Aunque es difícil encontrar brazos fuertes para 
trabajar la tierra, todavía hay vecinos que se 

establecen como un tenue hilo de vida que mantiene la 
unión entre el pueblo y los hombres
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En los años 40, Yeste era un núcleo de población casi 
tan importante como Hellin. Entonces tenia cerca de 
14.000 habitantes, y ahora no pasa de los 3.000

en algunas de estas aldeas, cada vez 
más abandonadas. Aunque es difícil 
encontrar brazos fuertes para traba
jar la tierra, todavía hay vecinos que se 
establecen como un tenue hilo de vida 
que mantiene la unión entre el pueblo 
y los hombres. Es el caso, por ejemplo, 
de Joaquín y Joaquina. Llevan casados 
más de 40 años, y siempre han vivido en 
esta zona. El tiempo transcurre lento y 
cansino sobre Collado de las Carrascas, 
la aldea que les ha visto nacer y donde 
hoy esta pareja hace su vida. Muchas

tapias ya se han resquebrajado, los 
corrales también se van derrumbando, 
pero esta heroica pareja continúa pa
sando los días en este paraje que desde 
hace años sienten como su casa. “Aquí 
estamos bien”, comenta Joaquín. Y es 
que dicen que allí tienen todo lo que ne
cesitan. En una zona anexa a su casa 
disponen de una pequeña huerta, un 
horno y un gallinero. Acompañados por 
otras dos familias, esta pareja pasa sus 
días en esta aldea. “Esto ahora es otra 
cosa- comenta Joaquina- ahora tene

mos teléfono, luz y un autobús que pasa 
cada semana, pero hace unos años no 
teníamos ni agua” . Eso por no hablar las 
veces que la nieve o el temporal les ha 
dejado incomunicados.

Uno de los principales problemas a 
los que se enfrentan los pueblos de la 
sierra es al envejecimiento de la pobla
ción. Con él se inicia un camino de difícil 
retorno, se abandonan las explotaciones 
agrícolas, cesan con ello los puestos de 
trabajo y los jóvenes emigran en busca 
de trabajo llevándose a los niños, la es
cuela cierra, degeneran los servicios pú
blicos, se hunden las casas, se pierden 
las calles. El proceso de desaparición es 
entonces imparable. Pero Yeste no quie
re que sus aldeas queden en el olvido 
y los pasos van encaminados, precisa
mente, en esa dirección. La escuela de 
adultos cuenta con un censo Importante 
de alumnos y se constituye como todo 
un ejemplo, los pastores y ganaderos 
de la zona continúan luchando para 
que sus tierras sigan adelante, y haya 
quien les pueda dar el relevo, desde el 
Ayuntamiento de la localidad también se 
trabaja duro para que los caminos que 
unen estos núcleos se arreglen, y para 
que las distancias disminuyan, algo que, 
por ejemplo, ya se ha conseguido con 
la construcción del puente de la Vicaría. 
Los maestros de las diferentes aulas del 
Colegio Rural Agrupado de la Sierra si
guen entusiasmados dando clases. Sa- 
bas y Loli viven con la Ilusión de ver salir 
adelante sus negocios. Joaquín y Joa
quina también continúan en sus aldeas 
con sus quehaceres diarios, todos ellos 
son un ejemplo de personas que pese a 
las adversidades contribuyen a que su 
tierra sea cada vez mejor.

P R O M O T O R E S

C O N S T R U C T O R E S

Tu vivienda en e i centro de Albacete, p o r solo 250.000C  

Nueva Prom oción en C/Octavio Cuartero, 88
Con la Calidad que nos caracteriza

___________ á
Cuentas con todas las facilidades

• Por 4.700 € resetvas tu casa.
•  Para que puedas comprarla cómodamente, dispones de 36 m eses

para realizar tus pagos hasta la hipoteca.
•  Si lo deseas, te ayudam os en  la  ven ta  de tu  vivienda actual.

C/Feria, 57 bajo-2 02005 ALBACETE Teléfono. 967 67 22 33 ■ Fax 967 67 23 33

www.diurbe.es
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Luna
La Zona de Albacete localizada en pleno centro de la 

capital, pierde tres emblemáticos locales de copas, que 
han tenido que cerrar sus puertas ante la demolición del 
edificio, ubicado en el chaflán de las calles Concepción 
y Gaona.

Estos tres locales son “La Luna” , “La Habana” y 
“Nashvllle” , cada uno de ellos con su sello personal en 
cuanto a ambiente y música, que dejaran un vació en la 
noche de Albacete. La sustitución del antiguo edificio en 
el que están ubicados, por una construcción nueva, ha 
originado el cierre definitivo de estos carlsmátlcos esta
blecimientos.

El más antiguo abría sus puertas cuando todavía 
no existía la conocida “Zona de Albacete” . Ahora, tras 
26 años de existencia, “La Luna” se apaga y nadie de 
los que durante estos años vivieron las noches bajo su 
luz, quiso faltar a su despedida. Nosotros tampoco, y 
por eso vamos a hablar con gente relacionada en algún 
momento de su vida con este bar mítico de Albacete, 
desde el principio al fin de su larga trayectoria.

Pepe Moreno fue uno de los socios fundadores de 
“La Luna” , vivió sus principios, y no Imaginaba por aquel 
entonces que aquel proyecto juvenil y bohemio que em
prendió junto a dos amigo se convertiría con los años en 
una leyenda: “No pensé que fuera a durar tanto, ni tan 
siquiera que yo estuviera tanto tiempo formando parte 
de ella, estuve 18 años en “La luna”, fue mi niña bonita y 
la deje con la mayoría de edad” .

Los pioneros fueron tres amigos: Pepe Moreno, Blas 
Belmonte y Moncho Sánchez, que un buen día decidie
ron montar un bar de copas, pero sin muchas pretensio
nes. “Los tres estábamos mucho en los bares, y enton
ces pensamos que la mejor manera de ganamos la vida 
y poder seguir estando en los bares era montando un 
bar” . Añade Blas que “por una Inquietud de gente joven 
que quería hacer algo distinto que no hubiera en Alba
cete, veníamos todos del teatro, aunque la inquietud era 
más que nada musical, no lo montamos como negocio, 
teníamos Inquietud artística” .
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Con tan sólo unos 20 años se liaron la manta a la cabeza y se 
animaron con la aventura, pero siempre con algo de miedo debido a 
su poca experiencia y corta edad: “Cuando vimos que se alquilaba 
el local del candil, un bar de tapas de aquella época, ni nos lo pen
samos, y apostamos por él, pero éramos muy jóvenes y nos pare
ció muy grande, por eso lo partimos y nos quedamos dos terceras 
partes del local. La otra parte se convirtió más tarde en “El Helécho”
Al poquito tiempo nos dimos cuenta de que no debimos partirlo, 
porque de haber cogido todo el local, hubiéramos podido hacer más 
cosas, conciertos que siempre nos hubiera gustado, pero que nunca 
pudimos hacer por el tamaño”Por aquel entonces, año 1981, “La Zona” no existía, y en la noc
turna calle Concepción, ahora repleta de bares, no había todavía 
ningún local musical. Así lo confirma Pepe: “No había nada, la zona 
se hizo a partir de “La Luna” y un año mas tarde “El Helécho” , justo 
al lado, en el local que habíamos dejado nosotros y ya poco a poco 
fueron apareciendo a nuestro alrededor otros locales” .

Ponerle un nombre a un bar es un momento delicado y un traba
jo complicado, por la importancia que tiene al convertirse en la seña 
de Identidad del local, y por lo decisivo que es para el buen funcio
namiento del negocio. En este caso con “La Luna” encontraron la 
clave. Después de tanto tiempo, a uno le pica la curiosidad de “por 
qué” ese nombre. “Me acuerdo muy bien el día que lo decidimos- 
apunta Pepe. Estábamos en una cafetería debatiendo que nombre 
ponerle, y al final, tras la típica lluvia de ideas, decidimos “Café de la 
luna” , el rotulo de la fachada estuvo muchos años así, y la primera 
vez que lo cambiamos, ya quitamos lo de “café de...” por que todo
el mundo decía “La Luna” .

Hace 26 años, eran otros tiempos, ahora, tras tantos 
años de existencia, lo que quedan son los recuerdos, 
hay de todo, buenos, y a veces malos. “Recuerdo que 
el principio fue muy difícil porque era el principio de la 
droga en Albacete, el principio de la delincuencia que 
surgía en torno a eso, teníamos muchos conflictos con 
la clientela por esos temas, a su vez teníamos conflic
tos con la policía porque parece que éramos nosotros 
los que propiciábamos eso, cuando en realidad lo único 
que nosotros dábamos era el rollo musical y un poco 
más de libertad que en otros sitios.

Recuerdo que surgimos a raíz de la famosa movida 
madrileña, como una respuesta a esa movida en Alba
cete, fue el principio de la modernidad en nuestra ciu
dad, siempre íbamos detrás de la música que estaba 
saliendo. Era el único bar que tenia un ambiente noc
turno, con música, en el que conseguimos atraer a un 
público de artistas y bohemios, aunque había también 
mucho malaje, al estar nosotros nos lo comíamos todo, 
para bien o para mal”

Y Blas nos cuenta que “tengo recuerdos de juventud 
sobre todo. Una cosa que recuerdo con mucho cariño 
es la estética del bar en los principios, cuando artistas 
de Albacete, como Ricardo Avendaño o Miguel Barnes, 
nos pintaban murales dentro, sin ánimo de lucro, que le 
dieron una imagen y un toque especial al bar”

Paco Igualada es uno de los socios actuales. Estuvo 
prácticamente desde los principios de La Luna y ahora 
ha estado en su final. “He visto todo, desde ayudar a 
montar el bar, hasta ahora cerrarlo, es parte de mi vida, 
he vivido en el bar, bodas, separaciones, que me caso 
otra vez, que ahora no voy por que tengo a los niños, 
que ahora vuelvo por que son mayores...de todo, en 
distintas épocas. Aproximadamente un año después de 
la apertura, pasamos una época gloriosa, funcionaba tan 
bien que cambiábamos la decoración constantemente. 
Por aquí han pasado camareros que ahora están en “El 
Torito”, en “El Cuco” o en “El Sur” , han empezado aquí, 
el origen de los camareros de pub fue “La Luna””.

En un bar de música como éste el peso lo lleva el 
que se encarga de la música; por “La Luna” pasaron 
varios pinchadiscos, entre los que se encontraba Blas, 
uno de los socios fundadores junto a Pepe.

“El disk Jockey que Implanto el sello de “La Luna” 
fue Blas, apostó en su día por la vanguardia y revolucio
nó de alguna manera lo que aquí se estaba oyendo, no 
había ningún sitio en Albacete que pusiera esa música, 
fue por aquel entonces “un oasis en el desierto musical

Mancha Press. Luis Vizcaíno
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¡s, venga carajillos, no te planteabas 
kin carajillo y lo hacías quemao, era c 
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presidente provincial de CCC 
‘Se nos apaga la luna y se nos apa 
riidad, llevo mucho tiempo vinlendc 
Atener carné, se nos va un trocito

de la ciudad”. Hubo gente muy importante también en la 
cabina como Jesús Andlcoberrl, que fue el primero en po
ner música en “La Luna”” .

Cuando todavía solo se pinchaba con discos de vinilo, 
Jesús Andicoberri fue el primero en inaugurar la cabina, 
con la música que por aquel entonces se escuchaba en 
los mejores bares del país. Él mismo nois cuenta que “ igual 
que en Madrid había en los años 80 un bar mítico llamado 
el “Rockola”, en Albacete teníamos “La Luna”, que era el 
Rockola de Albacete, el primer local en el que se ponía 
buena música, digamos que la movida albaceteña estaba 
en “La Luna”. Lo que se ponía aquí era a “Talking Heads”, 
“Echo and the Bunnymen”, “The Cure” o B52. Lo que ha
cía especial a “La Luna” era la música, la gente que venia 
de fuera se quedaba sorprendida de lo que se oía aquí. 
Siempre ha sido un bar tremendamente divertido”

Lo importante, y parte del éxito de “La Luna” , es que 
el bar ha seguido durante todos sus años posteriores a 
la época de inicio con la misma línea musical marcada 
al principio. Uno de los responsables de que esto pasara 
es Pacopln, que durante 14 años ha sido el pinchadiscos 
y responsable de la música. Fue el último, pero a su vez 
el que más tiempo ha estado. Cuando pinchaba, un car
tel a su lado anunciaba la personalidad que Impuso en 
la cabina: “Si, voy a seguir poniendo esta música toda la 
noche” .

“Me encantaba todo lo que ponían siempre en “La 
Luna” , cuando entré solo quería aprender y seguir la línea 
marcada por los pinchadiscos que habían estado antes 
que yo, y me fue muy bien, y hasta hoy.

Cualquier época de las que he pasado en “La Luna” 
ha sido especial, por eso en ningún momento me planteé 
Irme a pinchar a otro sitio”

“La Luna” ha sido la cuna de algunas costumbres 
que se han extendido y arraigado con el tiempo, en todo 
Albacete: “el quemaíllo” nombre que tomaba el “carajillo 
quemao”, es un ejemplo. Tino, que fue encargado de “La 
Luna” en sus principios y que estuvo durante varios años 
posteriores años, nos lo explicaba: “Aquí se invento el ca- 
rajlllo quemao, recuerdo que tenía que haber una persona 
fija en la cafetera para hacer los carajillos quemaos, me 
ponía a poner carajillos y no paraba, y quemados todos,
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del antiguo edifìcio ha originadoLa sustitución 
el cierre definitivo de estos carismáticos 
establecimientos

nuestro corazón, no se si merece la pena tirar un edificio emblemático 
como éste. No se dónde voy a ir en esos ratitas en los que dice uno: ¿qué 
hacemos? ¡Pues vamos a “La Luna”! Estoy convencido de que las nuevas 
generaciones tendrán su propia luna, lo triste es que a nosotros se nos 
va la nuestra, nuestra luna. Este local ha sido un sitio donde lo hemos 
pasado bien sanamente”

Un local irrepetible, que cuando abrió, era el más moderno, y que du
rante sus 26 años se ha ido adaptadanto a los tiempos sin perder nunca 
su modernidad.

Estos últimos días, una pantalla situada dentro de la barra, con una 
cuenta atrás, anunciaba su final, contando los días, horas , minutos y 
segundos que quedaban, para que una bola de derribo acabara con los 
sueños de tantos y tantos que pasaron alguna vez, por el bar que cambió 
la noche de Albacete.

“La Luna” se apaga, pero los buenos momentos jamás se olvidan.

s
•
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Artes
ancestrales 
en vida ■  Texto: Joaquín Rodríguez

Para hablar con propiedad de este elenco de prácticas de
bemos tener clara la proximidad y relación de tres de ellas: 
Boxeo, Kickboxing y Muay Thal.

El origen: el Full C o n ta c t
A comienzos de los años setenta, un cierto grupo de de

portistas y artistas marciales, principalmente estadounidenses, 
encontraron que las artes marciales tal como se practicaban 
no satisfacían sus deseos de realismo y competición. Partien
do de iniciativas orientadas principalmente al espectáculo se 
celebraron combates de lo que iniclalmente se llamó Karate 
al K.O., donde los karatecas tomaban los guantes de boxeo y 
combatían con “contacto pleno” , en lugar de como se hace en 
el karate deportivo.

La Introducción del concepto de contacto en el karate 
no fue azarosa, grandes figuras de los 70 como Bruce Lee o 
Chuck Norris habían manifestado ya el descontento que exis
tía entre muchos practicantes de artes marciales, y se habían 
puesto manos a la obra en la desacralizaclón de las artes mar
ciales.

El Full Contact nace como punto de encuentro entre el ka
rate y el boxeo y consiste esencialmente en derrotar en un ring 
a un adversario a base de puñetazos y patadas, si bien existen 
otras modalidades derivadas, como el Seml Contact, donde el 
objetivo no es el K.O. sino una puntuación mayor, y donde se 
compite -generalmente- en tatami en lugar de en cuadrilátero 
(ring).

Los golpes permitidos, en Full Contact, son todos los pu
ñetazos y patadas que ¡mpacten de la cintura para arriba y 
los barridos, excepto el puñetazo con volteo del cuerpo, y la 
patada descendente. En Semi Contact valen los mismos gol
pes, pero solo deben marcarse y retirarse, y no aplicarse con 
impulso pleno. En el full contact la técnica es concentrar con 
ciertos movimientos toda la fuerza del cuerpo sobre la zona en 
la que se va a dar el Impacto, lo que resulta, en golpes muy 
efectivos y dolorosos.

Actualmente es un deporte de difusión mundial, que cu
bre todas las categorías y puede practicarse en muchísimos 
gimnasios.

D el F u llco n ta ct al K ickboxing
Es importante destacar que el KickBoxIng es posterior al 

Full Contact y en el se Incorporan técnicas procedentes del 
Muay thai o boxeo thailandés. La principal diferencia entre el 
Full y el KIckBoxIng es que con el KIckBoxing se permite pe
gar con la tibia y con el Full se debe pegar con el pie. El Kick
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y Muay Thai
Han pasado más de diez siglos desde que los antiguos guerreros de Siam 
defendieran su tierra de toda amenaza. Hoy estas prácticas ancestrales se han 
convertido en todo un culto en la sociedad occidental y como no podia ser de 
otro modo tienen en España algunos de sus importantes reductos. Francisco 
Javier Romero es el abanderado de Albacete en esta materia.

permite, además, realizar golpes de tibia contra la parte superior (desde 
arriba de la rodilla) de las piernas del adversario, lo que generalmente se 
llama patadas bajas o low-klcks.

Cabe destacar, también que en cada asalto de Full Contact, cada 
luchador debe dar al contrincante un número determinado de patadas, 
de lo contrario, es penalizado con puntos y podría perder incluso el 
combate.

D ife re n c ia s  con boxeo
El kick emplea en términos generales las mismas protecciones 

(protector bucal, guantes y casco acolchados (según reglamentos ) 
e instalaciones que el boxeo (el ring) o un tatami (en el caso de seml- 
contact), con la salvedad de que hay que proteger también las pier
nas, llevando unas espinilleras acolchadas que cubren pie, empeine, 
y pierna hasta debajo de la rodilla, así como una protección también 
acolchada para la ingle.

Se viste en general torso desnudo, pantalones de 
raso u otra tela ligera, de pernera larga y de vivo 
colorido en el full contact, y en el kick panta
loncillos cortos de vivos colores, se combate 
descalzo y o con unas zapatillas de suela 
delgada.

De forma muy similar al boxeo, existe 
un comité arbitral mínimo compuesto por 
tres arbitros de mesa, o jueces, y un ar
bitro principal, el árbitro que se sube al 
ring.

Generalmente se usan “cuentapa- 
tadas” para asegurar que se hace un 
mínimo de patadas por asalto. Existen 
diversas reglas al respecto, según la 
organización, pero generalmente se 
permite “ recuperar” patadas en asaltos 
posteriores.

El árbitro del ring es quien tiene siem 
pre la última palabra, y se debe apoyar en los 
jueces en caso de duda. Generalmente existe 
un par de figuras adicionales, como el juez central, 
que lleva la suma de puntuaciones. Un cronometrador es 
Imprescindible para parar la cuenta en casos de tiempo muerto y 
tocar la campana cuando comienza y termina el asalto.

Las normas de competición para categorías amateur de Full/Kick 
dictan un máximo de tres asaltos de 2 minutos, aunque puede variar 
según la organización. Generalmente para finales de campeonatos son 
tres asaltos de dos minutos, y para combates de exhibición se pue
den hacer de dos asaltos. Para Light contact amateur se suelen ha
cer combates pactados de un asalto para combates de exhibición 
y de dos asaltos para finales de eventos deportivos. Joe Lewis, Bill 
Wallace, Benny Urquldez y Dominlque Valera son ya leyendas de 
un deporte que poco a poco va haciéndose sitio en el planisferio 
deportivo mundial.
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Fran cisco  Jav ie r Rom ero: 
Cam peón del M undo  
en el año 2 0 0 4

Francisco Javier Romero es nuestro 
abanderado en Albacete. Desde niño 
sintió atracción por las artes marciales 
y reconoce que ver a Rocky Balboa le 
hizo dar el paso definitivo hasta la prac
tica tanto del Full Contact como del 
kick y el May Thai. Ha participado en 
numerosos campeonatos nacionales y 
tiene en su haber un titulo mundial de 
Kick boxing logrado en el 2004.

Además de practicar las artes mar
ciales, también enseña y tiene en el 
Gimnasio Da Vinci a un grupo de alum
nos que sueñan con seguir la estela del 
albaceteño. Un buen ejemplo es Jesús 
Hernández, un chaval de 14 años que 
presenta tal madurez que es ya con
siderado como una de las mas firmes 
promesas de este deporte. Ha sido ya 
campeón de España y en poco tiempo 
su nombre empezará a hacerse un hue
co entre los grandes. Su corta edad no 
es sorpresa según Francisco Javier, es 
poco común para su evolución vertigi
nosa, pero lógica y normal si se tienen 
en cuenta las condiciones del chaval.

Pero no todo es la práctica, también 
es importante la producción y difusión 
del Kick boxing y sus artes hermanas 
por nuestra provincia. Para ello hay ya 
creada una Asociación Albaceteña de 
kick boxing que intenta organizar even
tos para impulsar de una manera co
rrecta la práctica de estas artes ances
trales. Se han celebrado ya numerosas

veladas en pueblos de la provincia a las 
cuales han asistido luchadores de toda 
Europa. Combates de exhibición, Muay 
Thai y K1, modalidad derivada del kick 
pero con rodillas incluidas, son algunas 
de las prácticas que forman la actuali
dad de estos eventos.

Aún así es difícil abrirse hueco y crear 
una cultura en la sociedad manchega, 
puesto que el fútbol y otros deportes 
dominan en la práctica, aunque bien es 
cierto que el público de las artes marcia
les es fiel y siempre esta ahí. La promo
ción de los propios pueblos ha dado una 
oportunidad a la celebración de estas 
veladas y ha sido clave la financiación 
de estos para hacer posible su celebra
ción. Es ahí donde Francisco Javier y los 
suyos han buscado su mercado, puesto 
que las capitales de provincia no suelen 
mojarse en este tipo de cosas. El próxi
mo 21 de Junio, en Pozo Cañada se 
celebrará el Campeonato Mundial de la 
modalidad K1. Francisco Javier Romero 
competirá por el titulo y así homenajeará 
a su padre en su pueblo natal.

El M u ay  Thai
El Muay Thai es el símbolo nacional 

de la historia y la identidad del Reino de 
Tailandia. Sus raíces están en el Muay 
Boran, variante tradicional y arte marcial 
a su vez; en la actualidad esta disciplina 
complementa al Muay Thai. Esta lleno de 
técnicas diversas. La adaptación con
temporánea como deporte lo asemeja 
en principio al boxeo, pero después de 
verlo y analizarlo, es un deporte de una

complejidad diversa y una disciplina 
rigurosa. En esta disciplina se pueden 
usar todas las extremidades del cuerpo 
como la mano, el codo, el brazo, el pie, 
la pierna y agarrar al contrincante, cuyo 
nombre técnico es clinch.

Nacido en Siam en el siglo XI. Al ha
llarse Thailandia permanentemente en 
guerra contra reinos vecinos como los 
de Birmania y Camboya, la ciudad se 
vio obligada a desarrollar las habilidades 
de sus soldados en el manejo de lanzas, 
espadas, y en utilizar el cuerpo como 
un arma en situaciones de combate a 
distancia corta. Técnicas como las pa
tadas, golpes con el puño, rodillas, es
pinillas, codos y ciertas maneras de de
rribar al adversario, fueron desarrolladas 
en ese entonces. Durante este periodo 
el Muay Thai era considerado como un 
arte esencial, y parte del currículum real 
para poder aspirar al trono.

Durante los siglos siguientes, el arte 
continuó evolucionando. Las peleas se 
efectuaban en un espacio delimitado, 
consistente en una cuerda sobre el piso
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Peter

Los Países Bajos son cuna de muchos 
luchadores famosos como el legendario 
Ramón Dekkers, Ernesto Hoost,
Aerts y muchos más que se enfrentaron 
con tailandeses en su propio país y con 
reglas completas de Muay Thai.

Por otro lado, el Muay Thai es un 
deporte sobre todo espiritual, el cual se 
reserva a un alto grado de concentra
ción para el peleador, ya que en su ver
dadera manera de llevar éste debe ser 
reservado a la práctica necesaria como 
un deporte de máxima seguridad, en 
el cual el que se encuentra en el ring 
debe empezar el combate con un ritual. 
Este ritual consta de varios pasos o en 
su mayoría de varios rituales, los cuales 
sirven para ahuyentar a los supuestos 
malos espíritus para que el combatien 
te tenga una buena actuación y sobre 
todo, mantenga una conexión con los 
supuestos maestros. Estos supuestos 
maestros se dicen que existieron en la 
antigüedad y se deben contactar en la 
actualidad para no salir del cuadrilátero 
muerto y conservar la vida

Mala Promoción
Es posible que en la actualidad el 

Muay Thai sea considerado como un de
porte extremo por lo que es practicado en 
los países de alto grado de dinero para la 
realización de apuestas, que en su debido 
tiempo fueron ¡legales por lo cual es un de
porte que se considera ¡legal en algunos 
países, no por su alto grado de peligro si 
no por que en la mayoría de los lugares 
donde se practica se realizan apuestas y 
en la mayoría de estos lugares son ¡lega
les sobre todo en Estados Unidos, por lo 
que éste ha perdido un alto grado de Im
portancia sobre todo por sus costumbres 
que en su mayoría solo lo practican como 
un deporte extremo para la realización de 
dinero fácil.

Sin embargo es importante mencionar 
que como deporte y expresión cultural de 
una región, existe un órgano regulador de
nominado Federación Mundial de Muay 
Thai, encargado de velar por la correcta 
promoción y difusión del arte del Muay 
Thai en el globo.

formando un cuadro para Indicar el área 
de combate. Las reglas eran simples: 
pelear hasta que uno quedara de pie, o 
que uno de los dos se rindiera. No había 
limitaciones en cuanto a peso, estatura o 
edad, las aldeas competían unas contra 
otras y se efectuaban apuestas.

En el día 17 de Marzo de 1744 de 
aquel año, Nhai Khanomtom, un prisio
nero de guerra capturado por el ejército 
enemigo combatió y derrotó a 10 boxea
dores del rey Angwa sucesivamente sin 
ningún periodo de descanso entre las pe
leas. Era la primera vez que el Muay Thai 
se utilizaba en una competición fuera de 
Tailandia.

El Muay Thai en la actualidad se 
practica como un deporte en muchos 
países del mundo. Su difusión global le 
ha convertido en uno de los deportes de 
contacto más extendidos y su número 
de practicantes no para de crecer. Los 
mejores nakmuays son tailandeses, pero 
actualmente otros países pueden com
petir en igualdad de condiciones, sobre 
todo en las categorías de peso más altas.

__
__

_
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Mercedes es maestra.
José, médico.

Toñi trabaja en 
Telefónica. Diana es 

psicóloga. A primera 
vista, nada en común. 
Pero si miramos más 
de cerca, vemos algo 

que les une. Es una 
chispa que les empuja 
ante las pantallas de 
sus ordenadores. Los 

más clásicos, ante 
una pluma y un papel. 
La historia acaba de 

surgir. A partir de 
ahora, ya está todo 

perdido.

Siete de la tarde. Comienza la sesión. 
Teresa se asegura de que todos traigan 
hechos los deberes. La propuesta de 
hoy, imaginar una historia a partir de una 
fotografía. Lo que todos vemos: dos san
dalias de playa abandonadas sobre la 
arena. Lo que ellos ven, va mucho más 
allá. Desde las brumas de recuerdos in
fantiles de Alicia hasta las chancletas 
que los personajes de Miguel Ángel en
cuentran en el Mar Menor, pasando por 
el relato veraniego de una adolescente 
imaginada por Toñi. Pero... ¿Por qué 
escriben? “Por vivir muchas vidas, por 
morir muchas muertes” , responde Toñi 
Sánchez, directora del club de escritura 
La Biblioteca. “Por soñar a voluntad pro
pia”, añade Diana Di Savoia. “Los sueños 
de verdad finalmente se esfuman, pero a 
la hora de escribir nosotros llevamos el 
timón”, explica. “Por vivir aventuras, por 
crear personajes”, concluye Alicia García. 
Mentir y asesinar sin hacer daño a nadie

son otros de los motivos.
La Biblioteca es el primer club de es

critura de la provincia de Albacete. Sus 
miembros, tres hombres y siete mujeres, 
se conocieron a través de las clases de 
escritura creativa de la Universidad Popu
lar. Para conservar la amistad y no perder 
el contacto, deciden crear la asociación 
en octubre de 2007. Desde entonces, se 
reúnen miércoles alternos, a las siete de 
la tarde, en la biblioteca pública de San 
José de Calasanz de Albacete. Es una 
experiencia pionera, aunque aseguran 
que están abiertos a la puesta en marcha 
de nuevos proyectos. Las reuniones son 
familiares, y parecen más bien una charla 
amistosa sobre literatura. La dinámica es 
sencilla. Cada semana un miembro del 
club se propone voluntariamente coordi
nador. Su tarea consiste en plantear una 
actividad que implique la redacción de un 
relato, un poema, o una pieza teatral. Y 
es que estos aficionados se atreven con
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Fotos La Mancha Press. Luis Vizcaino

todo, incluso con los llamados “haikus”. 
Que son, según Mercedes Zallas, “poemas 
breves de origen oriental que versan sobre 
la naturaleza y que pretenden transmitir una 
sensación”. Haikus o no, lo cierto es que 
todo necesita una técnica y un proceso de 
creación. Pero, ¿cómo se desarrolla?—nos 
preguntamos quienes segundos antes sólo 
veíamos unas simples chancletas abando
nadas sobre cualquier arena de cualquier 
playa española- “todo surge de la misma 
manera”, explica Miguel Ángel Molina. “Un 
día, de repente, aparece una idea en tu 
cabeza que da vueltas y más vueltas du
rante un tiempo. Finalmente, en cualquier 
momento, te sientas, y te pones a escribir. 
Y a partir de entonces, es la historia la que 
toma vida propia, y te maneja a ti desde ese 
instante” . Diana añade: “Los personajes te 
hablan, te dicen lo que tienes que hacer. Tú 
sólo tienes que escucharles” . Otro de los 
miembros del club de la biblioteca pone 
orden en esta conversación más propia de

la consulta de un psicólogo. “¡Pero si no 
pones en vereda a los personajes el resul
tado es un auténtico desastre!” , sentencia 
José Arístides López. Todos coinciden en 
la existencia de esa “chispa”, el comienzo 
de la historia, la semilla que dará lugar a los 
personajes. Pero reconocen que ei trabajo 
es lo más importante. “La labor del escritor 
se resume en siete u ocho horas de trabajo 
al día, es más Importante el trabajo que la 
inspiración”, afirma José. “Y sobre todo, 
hay que leer”, añade Cristina Prieto. “Hay 
que adquirir disciplina día a día”, concluye 
Teresa Sandoval.

Las últimas estadísticas sobre hábitos 
de lectura en Castilla La Mancha no les 
sorprenden. Según el Instituto Nacional 
de Estadística, los castellano manchegos 
leen por debajo de la media nacional. La 
mitad de los habitantes de la región no 
ha leído un libro por placer en los últimos 
doce meses. Los datos revelan que las 
mujeres siguen siendo más aficionadas a

la lectura que los hombres. En el último 
año, el 7,2% de las castellanomanchegas 
leyó por placer al menos un libro al mes, 
frente al 4,7% de hombres. La escritura va 
íntimamente ligada a la lectura. Los miem
bros de club de escritura de La Biblioteca 
reconocen que los libros cada vez lo tie
nen más crudo a la hora de ganar terreno 
en el tiempo libre de los más jóvenes. No 
pueden competir con una videoconso
la o Internet. Sin embargo, desde el club 
de escritura creen que hoy se apuesta 
más que nunca por impulsar este tipo de 
hábitos. “Continuamente se desarrollan 
campañas de promoción de la lectura 
e infinidad de iniciativas que pretenden 
animar a los estudiantes a cambiar la vi
deoconsola por las páginas de un libro”, 
afirma Mercedes desde su óptica de do
cente. Aunque no siempre la tecnología es 
negativa. Los escritores de La Biblioteca 
reconocen que el fenómeno de las bitá
coras personales en la red acelera la apa-
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“La historia te maneja 
desde el instante 
en que comienzas a 
escribir”

“El trabajo es más 
importante que la 
inspiración. La labor 
del escritor se resume 
en siete u ocho horas 
de trabajo al dia”

“Hay que poner 
el dinero de tu 
bolsillo. Si vendes, lo 
recuperas. Si no, lo 
pierdes”

PODEMOS LEERLES EN...
www.clubdeescrituralabiblioteca.blogspot.com
www.derramesdellobulofrontal.blogspot.com
www.faine.blogia.com

Y

rición de aficionados a la escritura. Ellos 
mismos se han subido al carro tecnoló
gico y han saltado a la blogosfera, que 
les sirve como lazo de unión y soporte 
para colgar en la red algunos de sus tra
bajos. Podemos encontrarles en www. 
clubdeescrlturalabiblioteca.blogspot. 
com. “Además”, añade Miguel Ángel, 
“ahora hay más concursos y más inicia
tivas que animan a la gente a escribir. El 
primer concurso literario al que presenté 
un trabajo contó con diez participantes. 
Ahora, los premios económicos invitan 
a escribir, y cada vez hay más chavales 
que se presentan a estos concursos. 
Otra cosa es que lo que escriban esté 
bien o mal”. Miguel Ángel es el miem
bro de La Biblioteca que más concur
sos literarios ha ganado. “Pero porque 
me presento a todos...” , se justifica. No 
es el único premiado. Teresa Sandoval 
se hizo con el galardón literario de “La 
Bella Quiteña” , y José López con el de 
una conocida publicación digital sobre 
viajes. Los miembros de “La Bibliote
ca” guardan en casa más de un galar
dón, aunque reconocen que los relatos 
premiados no son siempre los mejores. 
“Los premios no significan demasiado”, 
afirma Alicia. Cristina va más allá y con
sidera que los jurados no son siempre 
imparciales. “¿Cómo es posible que en 
la mayoría de los concursos se conozca 
el ganador antes que el jurado emita su 
fallo?” , se pregunta. “En ocasiones sa
bes que si escribes un determinado tipo 
de relato, es muy probable que sea fina
lista. Es cuestión de escribir lo que ellos 
quieren leer”. El problema surge cuando 
los escritores intentan ser más creativos, 
más arriesgados. “En ese caso no hay 
nada que hacer” , concluye José. Los

miembros de La Biblioteca prefieren los 
concursos literarios en los que el premio 
incluye la publicación del relato. Todos 
coinciden en que lo importante es publi
car, “ lo importante es que nos lean” , afir
man. Los poemas de Alicia ganaron un 
premio hace cuatro años. Ahora, los ha 
publicado bajo el título “De mil poemas” . 
Lo ha hecho todo ella sola. Ofrecerlo a 
la editorial, financiar el proyecto, presen
tarlo en las librerías y bibliotecas... Es 
muy complicado abrirse camino en este 
campo, y los escritores se ven obliga
dos en muchos casos a autopublicarse. 
“Pones el dinero de tu bolsillo. Si vendes 
lo recuperas. Si no, lo pierdes” , afirma. 
Nieves Jurado ha tenido más suerte. Su 
novela “Jana y el misterio de los libros 
secretos” ha tenido gran acogida entre 
el público juvenil y ya va por la segunda 
edición. Si abrirse camino en general ya 
es complicado, aún lo es más en Alba
cete. “Siempre publican los mismos”, 
se queja Miguel Ángel. “Los que tienen 
nombre” , aclara Alicia. Pero los escri
tores del club de La Biblioteca no se 
rinden. En Navidad autopublicaron un 
folletín de relatos, y entre sus proyectos 
más próximos también se encuentra 
editar un libro conjunto, e impulsar un 
concurso literario.

El reloj marca las nueve. Antes de 
marcharse, Miguel Ángel propone una 
actividad para la próxima sesión. Esta 
vez los escritores de La Biblioteca ten
drán que dar rienda suelta a su imagi
nación con las imágenes mudas ae una 
película de Clint Eastwood. La chispa;, 
está a punto de prenderse en la mente' 
del escritor.
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Seguimos este mes con festivales. 
Es época de ellos, y nos resulta más que 
gratificante mencionar que casi 70.000 
espectadores acudieron a las salas del 
Teatro Cervantes, así como a los Alame
da y los Albéniz de Málaga, para asistir a 
los pases previstos por la organización.

Quizá, para los puristas, el momento 
álgido del festival fue la presencia en el 
escenario de Iván Zulueta, un escurridi
zo de actos, eventos y homenajes que 
en esta ocasión concedió su presencia. 
Se trataba de conceder el título de “Pe
lícula de Oro” a su obra maestra y casi 
única: “Arrebato” . Para la ocasión se re
unieron todos sus actores, con Eusebio 
Poncela a la cabeza. Y fue el momento 
más vivo de un festival donde la calidad 
brilló por su ausencia. Es cierto que tras 
su celebración se han estrenado éxitos 
de taquilla como “Fuera de carta”, un in
tento de explotar la vis cómica de Javier 
Cámara, gracias a uno de los creadores 
de la serie que lo dio a conocer... “Siete 
Vidas” .

Por lo demás, la sección oficial ce
dió ante el ataque de los grandes, pero 
resistió la embestida con los indepen
dientes. Eso propició que “Bienvenidos 
a Farewell-Guttman” se convirtiese en el 
modelo de gala para cuantos novicios 
asistían al festival. La película recrea la 
lucha por el poder entre un triángulo de 
compañeros-amigos que asisten al re
levo del director-general de su empresa 
como si de la selección del final de sus 
vidas se tratase. Las interpretaciones 
de un inconmensurable Héctor Colomé,

una estupenda Ana Fernández, un sol
vente Adolfo Fernández y un Lluis So
ler repleto de humanidad consagran la 
película más allá del duelo actoral. Sin 
embargo el jurado tan sólo fue capaz 
de premiar a Ana Fernandez. Cosas 
que pasan. A veces el jurado debería 
acercarse al pueblo... y preguntar a 
los espectadores, encantados con la 
versatilidad de los actores de “Bien
venidos a Farewell-Gutmann” .

En cualquier caso, poco puede 
importar ya el premio o no a ese 
film, dado que la mediocre pero 
impactante “3 días” se hizo con 
el galardón a la mejor película. Y 
aunque nadie lo diga, lo diremos 
nosotros: se trata de un premio 
inmerecido que huele demasia
do a turbulencias del jurado.... 
no en vano el director está apa
drinado -y  producido- por un 
malagueño bien reconocido:
Antonio Banderas. No dire
mos más, porque la valiente 
apuesta de “3 días” no se lo 
merece.... pero quiza tampo
co mereciese el premio su 
premo. A saber.

Una última cosa: este año el 
premio a toda una carrera recae en Con 
cha Velasco. ¡¡Bravo!! Concha es una de 
las principales -si existiese el término- 
de nuestro cine. Protagonista de clási
cos tapados como “Pim, Pam, Pum... 
¡fuego!”, o títulos de reconocida taquilla 
como “Las chicas de la cruz roja” , pero 
también de solemnes dramas de Anto

nio Gala como
“Mas allá del Jardín” . Olviden el 
significado de este último párrafo, tan 
solo quiere insinuarles en el recuerdo 
una cosa: la Velasco es capaz de todo. 
De la comedia, del drama, del culebrón... 
Bienvenidos sean siempre los premios, 
cuando son merecidos.
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H O R O S C O P O
ARIES

(21 marzo-20 abril)

Salud: Debería cuidar más 
su alimentación para evitar 

problemas de sobrepeso.
Trabajo: No trate de precipitar los asuntos labo
rales, deje que sigan su curso y tomarán el rum
bo que le interesa.
Amor: Sus relaciones sentimentales y de amis
tad van a tener una agradable sorpresa. Disfrute 
del momento.
Día favorable: Martes 13 
N úm ero de la suerte: 9

LEO SAGITARIO
(23 julio-22 agosto)

Salud: Este mes padecerá 
de fuertes dolores de cabeza 

que le impedirán hacer todo lo que quiere. 
Trabajo: Debe tener cuidado, porque una actitud 
irreflexiva podría destruir todo lo que ha conse
guido en este tiempo.
Am or: Su actitud le hará pensar a su pareja que 
no es importante para usted. Si no quiere perder
la, sea un poco más atento.
Día favorable: Domingo 4 
N úm ero de la suerte: 12

(22 nov¡.-22 diciembre)

Salud: Los excesos de cual
quier índole sólo pueden 

proporcionarle malestar.
Trabajo: Es probable que se creen situaciones 
de crisis en el trabajo que forzarán cambios feli
ces y necesarios.
Am or: La figura materna ejerce una excesiva 
influencia en sus relaciones. Hay alguien que se 
quiere aprovechar de sus sentimientos.
Día favorable: Lunes 26 
N úm ero de la suerte: 7

TAURO VIRGO CAPRICORNIO
(21 abril-20 mayo)

Salud: Su resistencia nervio
sa tiene unos límites, trate 

de calmarse y no sobrepasarlos.
Trabajo: Los esfuerzos por elevar su posición 
están dando sus frutos y es probable que le pro
pongan un cargo de más responsabilidad.
Amor: Últimamente anda por el mundo de la fan
tasía. Será mejor que baje al mundo real antes de 
que sus sentimientos sean traicionados.
Día favorable: Miércoles 21 
N úm ero de la suerte: 2

(23 agosto-21 septiembre)

Salud: No realice ejercicio 
físico sin hacer antes el ca

lentamiento previo, o tendrá un tirón.
Trabajo: Debe confiar más en su buen juicio que 
en las recomendaciones de sus compañeros si 
quiere llevar a buen puerto ese proyecto.
Am or: Debe encontrar el equilibrio entre los de
seos de independencia y el amor que siente ha
cia su pareja.
Día favorable: Jueves 1 
N úm ero de la suerte: 4

(23 diciembre-21 enero)

Salud: Puede sentir moles
tias gastrointestinales o es

tomacales, aunque nada grave.
Trabajo: Ha entrado en una dinámica de equili
brio y rutina que le resulta muy cómoda. Buenas 
relaciones con sus compañeros.
Am or: Tendrá que empeñarse en que las rela
ciones recién iniciadas lleguen a buen término. 
Requiere un esfuerzo por su parte.
Día favorable: Viernes 30 
N úm ero de la suerte: 11

GEMINIS LIBRA ACUARIO
(21 mayo-21 junio)

Salud: Molestias musculares 
que le provocarán dolores de 

espalda. Mejore la postura frente al ordenador. 
Trabajo: No desespere cuando vea que sus aho
rros disminuyen porque los avatares económicos 
son pasajeros.
Amor: Se van despejando los obstáculos del ca
mino y son importantes las relaciones de amistad 
y las actividades en grupo.
Día favorable: Lunes 5 
N úm ero de la suerte: 13

^ (22 septlembre-22 octubre)

Salud: Debe llevar una vida 
más equilibrada para evitar 

los períodos de agotamiento.
Trabajo: Ponga todo su empeño en que no se 
descubran sus cartas para ir con ventaja. Siem
pre es bueno tener un as en la manga.
Am or: Cuando las opiniones difieren del sentir 
del otro, tiende a haber separaciones. Las pasio
nes le harán actuar de forma irreflexiva.
Día favorable: Sábado 17 
N úm ero de la suerte: 8

(22 enero-21 febrero)

Salud: Haga ejercicio y una 
ssíscásss__l dieta saludable y sin exce

sos para recuperar la forma.
Trabajo: Tendrá que poner mucha Inteligencia y 
paciencia para resolver los asuntos que se pre
senten en ei ámbito laboral.
Am or: Sus relaciones, tanto sentimentales como 
con amigos, se mejorarían si fuera capaz de no 
ser tan egoísta.
Día favorable: Martes 20 
N úm ero de la suerte: 41

CANCER
(22 junio-22 julio)

Salud: Si no tiene cuidado 
podría coger el último res

friado de la temporada.
Trabajo: Momento para asegurar los éxitos co
sechados gracias a los esfuerzos anteriores. Sus 
compañeros valorarán su responsabilidad.
Amor: Su actitud belicosa y propensa a las dis
putas le coloca en el centro de la polémica y ob
jeto de la controversia de las habladurías.
Día favorable: Viernes 9 
N úm ero de la suerte: 4 
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ESCORPIO PISCIS
(23 octubre-21 noviembre)

Salud: Los cereales integra
les le permitirán conceder un 

descanso a su organismo.
Trabajo: Necesita relajarse y no sentirse tan pre
sionado. Nadie le pide que sea ei mejor, sólo que 
rinda en la medida de sus posibilidades.
Am or: Se combina la naturaleza amorosa con la 
ambición y las relaciones tienen un alto compo
nente de interés.
Día favorable: Miércoles 21 
N úm ero de la suerte: 1

(22 febrero-20 marzo)

Salud: Dolores musculares. 
La salud debe cuidarla, no 

cometa excesos. Haga más ejercicio.
Trabajo: Preocupaciones en todo lo relacionado 
con los estudios y el trabajo. Si hace las cosas 
con tacto, todo se resolverá satisfactoriamente. 
Am or: Sus perspectivas amorosas prometen una 
buena resolución. Sus amistades le aprecian. 
Tenga confianza en el futuro.
Día favorable: Domingo 18 
N úm ero de la suerte: 19
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HIPOTECA VIVIENDA JOVEN
S l f l  comisiones de apertura y amortización

Diferente, euribor -0,20 los primeros 6 meses

euribor + 0,33 el resto

Interés nominal 4,42%. TAE 4,51%. en hipoteca a 40 años (Interés calculado 
EURIBOR 1 año: 4,09% FEBRERO 07 Revisión semestral de tipo). Te damos 
el 80% del valor de tasación de la vivienda y hasta el 100% con garantía adicional. 
Es necesario tener domiciliada la nómina, contratar seguros de hogar y 
amortización, y domiciliar al menos 3 recibos en tu cuenta CCM.

COT>

Infórmate en la Bolsa de Vivienda Joven de la Junta de Comunidades 
en cualquiera de las Oficinas de CCM

Castilla-La ManchaJoven V ivienda joven
C astilla -L a  M ancha

www.viviendajovenclm.es

, CCM
www.ccm.es
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con el m ejor equipoToda la actualidad en

■ /  /
ahora en Castilla La Mancha es

ALBACETE CANAL 65 • TOLEDO CANAL 51 • SUR  
TA LAVER A CANAL 32 • GUADALAJARA CANAL 40 • CIUDAD REAL CANAL 60  

NORTE CIUDAD REAL CANAL 54 • CU EN CA CANAL 44  
A LM A N SA  CANAL 52 • HELLIN CANAL 21 • VILLARROBLEDO CAN AL 32

OPERADORES DE CABLE
1 \ J  A !  L J A ! > d £ A
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